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СПРАВЕДЛИВОСТЬ ЦЕНОЮ В РУБЛЬ
Наших депутатов трудно 

чем-нибудь удивить и 
тем более возмутить. Но 
клеркам из Пенсионного 

фонда это удалось. Благо-
даря их усилиям учитель-

ница английского языка из 
Челябинска с 33-летним 

стажем Елена Карпеня по-
сле индексации пенсии на 
6,6% получила прибавку в 

1 рубль 10 копеек. 

Сумасшедшие день-
ги! Даже интересно, что 
на них можно нынче ку-
пить? Но на заседании 
парламентского комите-
та к главе Пенсионного 
фонда Максиму Топили-
ну возникли другие во-
просы. Депутат Ирина 
Гусева с трудом подбира-
ла слова: «Это честно, не 
смешно. Рубль! Может, 
вы в эфире людям рас-
скажете? Потому что 
нас спрашивают, а мы от-
ветить не можем». Вот до 
чего довели чиновники 
народных избранников! 

Обещали гражданам 
прибавку в 1 тысячу руб-
лей, выдали всего цел-
ковый - сплошной ког-
нитивный диссонанс, в 
смысле - у кого хочешь 
крыша поедет.

Но экс-министр на-
учился держать удар, не 
зря в кабмине Медведева 
заслужил скандальную 
известность заявлени-
ем о рекордных темпах 
роста зарплат. Топилин 
«успокоил» думцев: при-
бавка к пенсии составля-
ет тысячу рублей и по-
лагается неработающим 
пенсионерам при сред-
ней пенсии в пределах 15 
тысяч. Но суммы быва-
ют и скромнее.

Если она у граждани-
на ниже прожиточного 
минимума, то и прибавка 
вполне может составить 
один рубль. Это связа-
но с тем, что инфляция 
была невысокой, подвел 
черту экс-министр. «В 
противном случае те, у 
кого низкая пенсия, ста-
нут догонять пенсионе-

ров, которые заработали 
нормальную пенсию», - 
объяснил Топилин. Сам-
то он понял, что сказал?

А сказал он, по сути, 
следующее: если, мол, 
мы поднимем маленькие 
пенсии до уровня сред-
них, это будет несправед-
ливо для тех, у кого эти 
средние. И пусть те, кому 
не положены 15 тысяч, 
живут на то, что им дали, 
и не обижаются. Похо-
же, именно столь извра-
щенно понимают в Пен-
сионном фонде принцип 
социальной справедли-
вости.

А вот миллионы граж-
дан, всегда честно пла-
тивших налоги, так и не 
могут разобраться, поче-
му их пенсии оказались 
столь мизерными. Учи-
тельница из Челябинска 
получала сначала 7200 
рублей, за несколько лет, 
к декабрю 2019 года, эта 
сумма возросла до 9200 
целковых, из которых и 
выкатился один рубль 
индексации. Не пони-

мают и скандалят и в 
столице. Известные ар-
тисты даже с помощью 
консультантов тоже не 
могут уяснить, почему их 
налоги с миллионных го-
нораров обернулись поч-
ти нищенским пособием.

На 1 января 2020-го, по 
данным депутата Госду-
мы И. Гусевой, на счетах 
ПФР было 335 млрд руб-
лей. Повышение пенси-
онного возраста в РФ, по 
данным Национального 
рейтингового агентства, 
позволило за год сэко-
номить для бюджета 
21,5 млрд рублей, и до 
конца года эта сумма воз-
растет до 50 млрд рублей. 
Хотя ряд парламентари-
ев заявляет, что социаль-
но-политический ущерб 
от повышения пенсион-
ного возраста превос-
ходит всю бюджетную 
«экономию».

То есть последствия от 
рублевой справедливо-
сти могут оказаться весь-
ма тяжелыми.

Алексей Воробьев

ПОПЕРЕК 
ПРОГРЕССА

Почти сенсацией прозвучал 
призыв ректора Национального 

исследовательского университета 
«Высшая школа экономики» 

Ярослава Кузьминова 
ввести в России прогрессивное 

налогообложение для людей 
с доходом от миллиона рублей в месяц. 

Прежде сообщество либеральных эко-
номистов весьма сдержанно относилось 
к этой новации. Мол, крупный бизнес у 
нас всемогущ и сумеет увернуться от до-
полнительных выплат казне. Не стоит и 
начинать.

Шанс воскликнуть «Лед тронулся!» 
вроде бы обозначился, когда глава Мин-
фина А. Силуанов сообщил, что предло-
жение о введении прогрессивного налога 
может быть рассмотрено. Но тут же ого-
ворился - «рассмотрено к 2024 году». «А 
что будет тогда?» - озадачились эксперты 
и сумели вспомнить лишь одно - выборы 
президента России. Как одно с другим 
связано, загадка. Вряд ли «транзит вла-
сти» изменит взаимоотношения Кремля с 
крупным бизнесом. 

Но вот новый сигнал. «Назрел переход 
к прогрессивному подоходному налогу, - 
заявил Я. Кузьминов. - Люди должны ви-
деть: тот, кто добился успеха, кто больше 
получает, он и платит больше, берет боль-
шую нагрузку на себя. Эта очень простая 
иллюстрация справедливости работает в 
подавляющем большинстве стран мира». 
Тут ключевое слово «работает»!

В самом деле в США ставка подоход-
ного налога от 10 до 37%. В Великобри-
тании максимальная ставка 45%, а вот те, 
кто зарабатывает меньше 11 тыс. фунтов 
в год, налоги не платят. Те же 45% в Ки-
тае, Испании и во Франции, в Германии - 
47,5%. В Японии «потолочный» налог на 
доходы физлиц уже 55,95%, а в Швеции 
так и вовсе 61,85%. 

И ничего, бизнес работает, в казну от-
числяет регулярно, а отдельных уклони-
стов власти выявляют и сурово наказы-
вают. Что нашим-то мешает двинуться 
«путем прогресса»? Или кто?

Отмена НДФЛ для россиян с зарпла-
той на уровне МРОТ отнимет у бюджета 
свыше 1 трлн рублей, заявил начальник 
аналитического управления ФНС Вале-
рий Засько. А повышение ставки налога 
для богатых принесет «копейки» и не ре-
шит вопрос социальной справедливости. 
Сильно сказано! На фоне мирового опы-
та звучит абсолютным бредом! Там могут, 
а у нас нет! Это наводит на мысль о «све-
дениях, порочащих репутацию Федераль-
ной налоговой службы». 

«Увеличить ставку для богатых как 
пиар-ход было бы правильно. Но допол-
нительные доходы бюджета будут исчис-
ляться максимум десятками миллиардов 
рублей - это копейки, что не решит ни-
каких вопросов социальной справедливо-
сти», - костьми ложится на пути прогрес-
сивного налога господин Засько. 

А вот по мнению экономиста Я. Кузь-
минова, прогрессивная шкала налого-
обложения «смягчает отношение людей 
к неравенству, которое ежедневно произ-
водит капитализм».

Лаврентий Павлов

граждан РФ работают в силовых ведомствах. К такому выводу пришли аналитики, 
сотрудничающие с изданием «Проект». Согласно их данным, в Минобороны насчи-
тывается 793,5 тыс. действующих военнослужащих, в МВД - 692 тыс. сотрудников, 
еще 340 тыс. - в Росгвардии. Также сюда входят сотрудники ФСБ, ФСИН, МЧС, 
Генпрокуратуры и т. д. С 2014 года на силовые структуры приходится порядка 30% 
расходов федерального бюджета. К примеру, в 2012 году на статьи расходов «Нацио-
нальная оборона» и «Национальная безопасность и правоохранительная деятельность» 
приходился 21% от федерального бюджета, а в 2018 году - уже 29%. 

2,6
ЦИФРА НЕДЕЛИ

млн

В пояснительной запи-
ске авторы подчеркивают, 
что банковские комиссии 
составляют от 0,5 до 2% 
от стоимости самих ком-
мунальных услуг. Несмо-
тря на незначительные, 
казалось бы, суммы этих 
комиссионных, в итоге они 
могут составлять более 
тысячи рублей в год. Для 
малоимущих граждан это 
немалые деньги. «Запрет 
на взимание комиссион-
ного вознаграждения при 
внесении платы за жилье 
и коммунальные услуги 
благоприятно отразится 
на социальном положении 
граждан, в особенности с 
низкими доходами», - пи-
шут авторы законопро-
екта, депутаты от КПРФ 
Ю. Афонин и В. Блоцкий.

В конце февраля похо-
жий законопроект внесла 

и фракция ЕР. И это луч-
шее свидетельство, что 
идея ограничить аппетиты 
банков и защитить от «ко-
миссионного вымогатель-
ства» население витает в 
воздухе и, вероятно, будет 
использоваться полити-
ческими конкурентами в 
ходе выборов в следую-
щую Госдуму.

Действительно, за ка-
кие такие услуги должны 
граждане платить ко-
миссионные небедным 
банкам? За то, что опе-
рационистка набивает на 
компьютере несколько 
цифр в платежках? Или 
за перевод этих цифр со 
счета на счет? Эти копееч-
ные затраты любой круп-
ный банк - а оплату услуг 
ЖКХ проводят, как прави-
ло, именно крупные банки 
- многократно отбивает 

использованием получен-
ных от жильцов средств в 
текущих операциях. 

Большой банк - боль-
шая денежная масса, ко-
торую за сутки можно не-
однократно прокрутить в 
срочных финансовых ком-
бинациях и очень хорошо 
заработать. И лишь спу-
стя эти сутки переправить 
суммы платежей компа-
ниям коммунальщиков. 
Таким образом, граждане 
фактически авансируют 
банки для их - банков - 
коммерческой деятель-
ности и могли бы претен-
довать на проценты от 
сделок... Если бы смогли 
заглянуть в святая святых 
- банковские документы. 
Только кто ж им даст?!

По этой «кормушке» и 
наносят удар два внесен-
ных в Госдуму законопро-

екта. Президент РФ на-
звал ее «квазинагрузкой» 
на граждан, которая осо-
бенно остро воспринима-
ется на фоне регулярного 
повышения платежей за 
коммуналку. В июле 2020 
года они вырастут на 4% 
в среднем по стране, что на 
процент выше деклариру-
емой инфляции. 

Ответная реакция бан-
ковского сообщества до-
казывает, что речь в самом 
деле идет о больших день-
гах. «При стандартной ко-
миссии банков, которая 
взимается за оплату ЖКУ 
для физлиц, в 0,5-2,0% по-
тери доходов кредитных 
организаций могут со-
ставить 15-60 миллиардов 
рублей», - отмечает со-
трудник Высшей школы 
управления финансами 
Михаил Коган. 

При встрече с руковод-
ством ЦБ представите-
ли ряда крупных банков 
предупредили, что могут 
закрыть свои сервисы 
по приему платежей за 
ЖКУ. Невыгодно, мол, 
без комиссии. Точнее, без 
механизма выкачивания 
дополнительных денег из 
карманов граждан.

Павел Максимов

КОМИССИЯ 
ЗАКРЫВАЕТСЯ?
В Госдуму внесен законопроект о запрете банкам 
взимать комиссию при оплате гражданами за жилье 
и коммунальные услуги. По мнению экспертов, 
документ найдет горячий отклик у населения.
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Руслан 
ГРИНБЕРГ, 
член-коррес-
пондент РАН, 
доктор экономи-
ческих наук, науч-
ный руководитель 
Института эконо-
мики РАН:

- В ближайшие полгода-год 
живите спокойно, но осваи-
вайте новые профессии, пре-
имущественно связанные с 
обработкой земли. Владель-
цам земельных участков этим 
летом надо постараться об-
лагородить и обустроить их. 
Без лишней спешки, но и не 
откладывая эти мероприятия в 
долгий ящик. У нашей страны 
достаточно ресурсов, чтобы 
обеспечить наиболее незащи-
щенные слои населения про-
довольственными карточками. 
Их, вероятно, все же придет-
ся вводить, но не в этом году. 
Сейчас нужно спокойно, без 
нервов готовиться к тому, что 
всем нам придется ограничить 
потребление услуг, продуктов 
питания, товаров, к которым 
мы привыкли. Будет ли дальше 
падать рубль на фоне корона-
вируса или кризиса в мировой 
экономике, не так уж и важно. 
Вырастет доллар до 70-75 руб-
лей, но потом отыграет назад. 
Потому что доллар все равно 
будет слабеть, как и евро. 

Михаил 
Хазин, 
экономист: 

- Общеэко-
номические 
тенденции в 
мировой эко-
номике, к со-

жалению, будут направле-
ны на усиление негатива. А 
если еще Трамп ужесточит 
внешнеторговую полити-
ку, это будет особенно за-
метно. Сейчас американ-
ский президент пытается 
вытащить свою страну из 
депрессии за счет других 
государств, в первую оче-
редь за счет Китая, Японии 
и ряда стран Евросоюза. 
Он будет агрессивнее про-
водить политику, и, несо-
мненно, ситуация в этих 
странах станет хуже. Рос-
сии в этом смысле повезло 
- мы от США в такой сте-
пени не зависим. Но нам 
просто необходимо пере-
ходить к протекционист-
ским мерам в отношении 
тех государств, которые 
нам не друзья, но и не вра-
ги, а временные союзники. 
Вполне вероятно, что даже 
Турция и Япония, с кото-
рыми у нас очень непро-
стые отношения, захотят 
быстрее стать членами Ев-
разийского союза.

Михаил 
Делягин, 
политолог, 
кандидат 
наук, дирек-
тор Институ-
та проблем 
глобализа-
ции: 

- Мировой экономиче-
ский хаос может насту-
пить уже в ноябре 2020 
года, экономика погру-
зится в рецессию. На ее 
начало повлияет не толь-
ко коронавирус, но и па-
дение спроса на нефть, а 
также рост напряженно-
сти на Ближнем Востоке.

К сожалению, по жи-
телям нашей страны 
кризис ударит с наиболь-
шей силой. Потому что 
мы - «мировая бензоко-
лонка». Да, сейчас власти 
России делают немало, 
чтобы минимизировать 
последствия мирового 
кризиса, но поздновато. 
Если наша экономика 
на 70% зависит от про-
дажи сырья, придать ей 
даже жалкое подобие су-
веренитета будет крайне 
сложно. А потому рос-
сиянам свои сбережения 
надо держать в золоте 
или твердой валюте. Вы 
можете не верить, но 

уже в первой половине 
следующего года бизнес-
мены средней руки, разо-
рившись, будут работать 
таксистами. В нынешнем 
же году, вероятнее всего, 
рядовые обыватели ни-
чего еще не почувству-
ют. Настоящие неприят-
ности начнутся у нас в 
стране в 2021-м.

Общее состояние бу-
дет связано с ухудшением 
экономической ситуации. 
То есть заработать деньги 
будет гораздо сложнее. 
Не только отдельные 
страны, но и весь мир 
столкнется с кризисом, 
подобным Великой де-
прессии 1930-х в США. 

Я вам серьезно ска-
жу: в этой ситуации 
надо стать гибче, дру-
желюбнее. Надо будет 
подружиться как можно 
с большим числом при-
личных людей. Хотя бы 
по той причине, что в 
этой среде принято по-
могать друг другу, а не 
топить. 

А еще очень важно на-
учиться чему-то новому, 
полезному. Это в услови-
ях кризиса важно. А кос-
нется он, как и в 2008-м, 
всех и во всем мире и ста-
нет более разрушитель-
ным. 

Ситуацию с доходами пре-
зидент объяснил прежде все-
го резким падением цен на 
энергоносители: «Пока все 
у нас росло, нефть-то была 
100 и больше долларов за 
баррель. А сейчас 60». Вла-
димир Путин отметил, что 
зависимость российской эко-
номики от продажи нефти 
и газа постоянно снижается, 
но избавиться от нее сразу, 
«щелчком пальцев» нельзя. 
Однако, несмотря на падение 
нефтяных котировок, доходы 
надо как-то повышать. «Мы 
должны что-то сделать, пра-
вительство должно что-то 
сделать... способов много», - 
заявил Путин. 

Пока же - мрачный пара-
докс! - количество бедняков 
в нефтегазовой державе при-
ближается к 20 млн (по ито-
гам января - сентября 2019-го 
за чертой бедности в России 
находились 19,2 млн человек, 
или около 13% населения).

Эксперты единодушны: 
главный способ повышения 
доходов населения - эконо-
мический рост. Он ведь не-
избежно сопровождается 
увеличением количества ра-
бочих мест. Так есть ли хоть 
какие-то предпосылки роста 
экономики и, как следствие, 
повышения доходов?

Увы, старт отечественной 
экономики в 2020 году таких 
предпосылок не сулит. Не-
давно Росстат опубликовал 
январские данные по динами-

ке промышленности. 
Динамика эта получи-
лась, прямо скажем, нерадост-
ной. Промышленное произ-
водство в нынешнем январе 
выросло на 1,1% по сравне-
нию с соответствующим пе-
риодом 2019 года. Цифра, как 
говорится, в рамках статисти-
ческой погрешности. Иначе 
говоря, по большому счету 
непонятно, есть у нас на самом 
деле рост промпроизводства 
или же его в помине нет.

Конечно, на промышлен-
ных показателях января ска-
зались погодные аномалии 
- на 4,7% снизилось произ-
водство электроэнергии, газа 
и пара. По сравнению с про-
шлым январем упала, хоть и 
незначительно, добыча по-
лезных ископаемых.

Однако, к примеру, па-
дение производства легко-
вых автомобилей, которое в 
этом январе по сравнению с 
предыдущим обвалилось на 

16,5%, а заодно и производ-
ства грузовиков (упало на 
12,4%) климатическими вы-
крутасами объяснить никак 
не возможно. Почему мы вы-
делили производство автомо-
билей? Потому, что это такой 
показатель, который ставит 
диагноз промышленности в 
целом. Если с конвейеров ста-
ло сходить значительно мень-
ше авто, значит, с экономикой 
творится что-то неладное.

Почему? Да потому, что 
для производства автомоби-
лей требуется объединение 
усилий самых разных от-
раслей: металлургии, при-
боростроения, стекольной, 
лакокрасочной, резинотех-
нической промышленности. 
Если у автомобилестроите-
лей все в порядке, это благо-
творно сказывается на всей 
экономике. В отличие, ска-
жем, от отмеченного Росста-
том в нынешнем январе по 
сравнению с прошлым про-

гресса в производстве колба-
сы или ниток «швейных син-
тетических». Эти достижения, 
мягко говоря, не столь важны 
для экономики в целом, как 
выпуск автомобилей. 

Индикатором состояния 
экономики в нашей огромной 
стране является также грузо-
оборот транспорта. Он в этом 
январе снизился на 4,4%, при-
чем больше всего упали объ-
емы перевозок по железным 
дорогам - на 5,1%. Падение 
грузооборота объясняется 
снижением перевозок угля, 
нефти и нефтепродуктов - ян-
варская добыча угля снизи-
лась на 8,8%, нефти - на 0,7%.

Опираясь на все эти циф-
ры, эксперты характеризуют 
начало нынешнего года для 
отечественной экономики 
как слабое.

Что же может вытянуть 
нашу экономику из застоя? 
Рецептов на самом деле суще-
ствует не так уж много, при-

чем изобретать велосипед 
совершенно не надо. Эконо-
мика развитых, да и многих 
развивающихся стран идет 
в рост в основном благодаря 
опоре на малый и средний 
бизнес (МСБ). Доля МСБ в 
ВВП там превышает 50%, в 
Китае, например, она более 
60%. У нас о помощи государ-
ства МСБ говорится много, а 
вот делается, увы, очень мало. 
Неудивительно, что доля 
МСБ в ВВП России не пре-
вышает 20%. Хотя именно 
МСБ при наличии действен-
ной господдержки мог бы 
поправить материальное по-
ложение многих граждан РФ. 

Пока миллионы россиян 
ломают головы над тем, как 
свести концы с концами и 
досыта накормить детей, в 
стране неуклонно растет ко-
личество сверхбогачей. За-
рубежные эксперты на днях 
представили прогноз, по ко-
торому в России численность 
долларовых мультимиллио-
неров увеличится к 2024 году 
почти на четверть. А власть 
между тем упорно отказы-
вается отменить НДФЛ для 
малоимущих граждан и вве-
сти прогрессивный налог на 
доходы богатых, существу-
ющий во множестве стран. 
Способов повысить дохо-
ды граждан действительно 
не так уж мало. Только вот 
власть не торопится приме-
нить их на практике.

Георгий Палашевский

РОСТ ДОХОДОВ НАМ НЕ СВЕТИТ?

КОРОНАВИРУС ПОДКОСИЛ ЭКОНОМИКУ?

Организация экономи-
ческого сотрудниче-

ства и развития (ОЭСР) 
предупредила: рост ми-
ровой экономики может 
замедлиться в два раза.

 Коронавирус, расползаю-
щийся по планете, приводит к 
значительным экономическим 
потерям из-за карантинов, 
ограничений на поездки, за-
крытия заводов и сокращения 
многих видов услуг. На этом 
фоне ОЭСР резко снизила 
свой прогноз развития гло-
бальной экономики. Правда, с 
оговоркой: если случится ин-
тенсивное и продолжительное 
распространение эпидемии не 
только в странах Азиатско-
Тихоокеанского региона, но 
и в Европе и Северной Аме-
рике рост глобального ВВП 
обрушится до 1,4-1,5%. Если 
же вспышку удастся локали-
зовать, то экономический рост 
затормозится до 2,4%.

А что по этому поводу дума-
ют известные российские эко-
номисты?

Подготовил Андрей Князев

Россияне не могут «ждать года-
ми» роста своих доходов, отме-
тил Владимир Путин в интервью 
агентству ТАСС. По словам главы 
государства, «стагнация доходов» 
стала «одной из ключевых соци-
альных проблем».
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Портфель 
компромата

В РДКБ мы едем с Яной 
Поплавской. Телеведущая и 
актриса, которую, нравится 
ей это или нет, некоторые по 
сей день называют Красной 
Шапочкой по ее первой роли 
в кино. В реальной жизни 
ей, оказывается, приходится 
иметь дело не со сказочными, 
а с вполне настоящими злоде-
ями.

По пути Поплавская рас-
сказывает: 14 лет назад, в 
2006-м, она была ведущей по-
пулярной программы «Вре-
мечко» на ТВ. Однажды в 
программу обратились мамы 
детей, страдающих от болез-
ней почек. Женщины были 
в полном отчаянии!  Един-
ственным выходом для спа-
сения их детей была пере-
садка донорской почки. В 
автомобильных авариях и 
других несчастных случаях 
гибнут люди. Для современ-
ной медицины не составляет 
проблемы пересадить орган 
умершего человека живому 
и спасти жизнь. Есть профес-
сиональный термин «забор 
донорских органов». Напри-
мер, в реанимации больницы 
Н. умирает пациент, у него 
изымают здоровые органы 
(сердце, печень, почки…) и 
пересаживают нуждающим-
ся. РДКБ десятки лет специ-
ализируется на операциях по 
пересадке почек именно де-
тям. Бесплатных, за счет го-
сударства. Но вдруг в 2006-м 
специалистов детской боль-
ницы допускать «на заборы» 
перестали. Якобы противо-
законно.

- Женщины, мамы детей, 
для которых эти операции 
были единственной возмож-
ностью жить, просили меня 
помочь, - вспоминает Поплав-
ская. - Я растерялась, не пони-
мала, что могу сделать. Ведь 
я не депутат, не министр. Но 
они говорили: «Вы сможете, 
мы вам верим!»

И ей удалось сплотить во-
круг себя неравнодушных 
людей. Было, говорит, всякое. 
И угрозы по телефону - неиз-
вестные требовали «не лезть 
не в свое дело».

Ей разбивали машину. 
Потому что у Поплавской 
находился портфель с ком-
проматом - собрали вместе 
с мамами маленьких пациен-
тов на врачей и чиновников, в 
прямом смысле вымогавших 
у семей больных детей деньги 
за операции, положенные по 
закону бесплатно. Есть дик-
тофонные записи. Рыдающие 
мамы, добившиеся приема в 
большом кабинете, говорят, 
что «у нас нет такой суммы», 
а в ответ звучит чиновничье 
холодное и сухое: «А вы хо-
рошенько поищите». У этого 
преступления есть фамилии и 
должности! В 2006-м Поплав-
ская дошла до кабинета само-
го Михаила Зурабова - мини-
стра здравоохранения России. 
Добилась встречи с Алексан-
дром Буксманом - первым 
заместителем Генпрокурора 
России, прокуратура взяла во-

прос под личный контроль. 
Вопрос о восстановлении 
самостоятельной работы 
врачей РДКБ по забору до-
норских почек был быстро 
решен.

Не дождались…
В РДКБ нас встречает Эль-

вира Крымова, мама 17-лет-
ней Сони. Они из Кемерова. В 
2016-м у девочки обнаружили 
сахарный диабет. Чуть позже 
обнаружилась почечная не-
достаточность, болезнь про-
грессировала. Когда ситуация 
стала критической, напра-
вили в Москву - требовалась 
срочная пересадка. Таких, 
как Соня, в отделении еще 
39. А мест всего 40, ни одного 
свободного. Дети из Якутии, 
Челябинска, Нижнего Новго-

рода, Калмыкии, с Сахалина, 
Камчатки, из Липецка, Даге-
стана, Белгорода, Архангель-
ска, Алтайского края… Поч-
ти все стоят в 
так называе-
мом листе ожи-
дания - очереди 
на пересадку.

В 2007-м По-
плавская и ее 
команда до-
бились внесе-
ния поправок 
в приказ Ми-
н и с т е р с т в а 
здравоохране-
ния Москов-
ской области 
по трансплантологии, РДКБ 
допустили до заборов донор-
ских органов, и операции воз-
обновились в прежнем объ-
еме, спасали детей…

- В год удавалось прове-
сти до 50 пересадок почки, 
- рассказывает нам хирург с 
35-летним стажем заведую-
щий хирургическим отделе-
нием по пересадке почки в 
РДКБ доктор наук Алексей 
Валов. Мамы детишек бук-
вально молятся на доктора.

В середине 2017 года по-
явилось распоряжение 209-Р 
за подписью министра здра-
воохранения Московской 
области, что отныне все за-
боры донорских органов 
идут через клинический ин-

ститут им. М. Владимирского 
(МОНИКИ): «Разработать и 
утвердить положение о Хи-
рургическом центре коорди-
нации органного донорства 
и трансплантации ГБУЗ МО 
МОНИКИ им. М.Ф. Влади-
мирского (далее ЦКД ГБУЗ 

МО МОНИКИ им. М.Ф. Вла-
димирского) в соответствии с 
«Примерным положением о 
хирургическом центре коор-
динации органного донорства 
и трансплантации ГБУЗ МО 
«Московский областной на-
учно-исследовательский кли-
нический институт им. М.Ф. 
Владимирского...» 

- Непонятно, почему ото-
двинули РДКБ, если больни-
ца с прекрасной репутацией, 
замечательными врачами?! 
- вопрошает Эльвира Крымо-
ва. - Есть все условия - отделе-
ние координации и пересадки 
почки, есть лицензии и много-
летний опыт! За первые три 
квартала 2019 года МОНИКИ 
не дал нам ни одной (!) почки. 
Чуть больше десяти дал Мо-
сковский городской центр ор-
ганного донорства, за что ему 
огромное родительское спаси-
бо. Но этого катастрофически 
мало! В отделении скопились 
более 40 ребятишек. После 
наших многочисленных об-
ращений в СМИ, в Государ-
ственную думу, Минздрав 
России, минздрав Московской 
области в октябре и ноябре 
МОНИКИ передал для паци-
ентов отделения всего 3 почки. 
По статистике, в Московской 
области - более тысячи потен-
циальных доноров (умерших 
людей со здоровыми почками. 
- Ред.) в год. Почему наши дети 
вынуждены ждать месяцами и 
годами, тогда как счет идет на 
дни и часы?!

Кроме прочего, по до-
стижении 18 лет детей, не 
успевших получить пересад-
ку, направляют во взрослую 
больницу (после 2007 г. и до 

2019 г. успевали всем 
детям до 18 лет). У 
взрослых свой лист 
ожидания - новопри-
бывшие подростки 
оказываются в самом 
хвосте.

«Я давно в 
этом… деле!»

- Мы, мамы, сходи-
ли на прием к глав-
врачу МОНИКИ 
Константину Грине-

ву, - говорит Настя Романо-
ва. - Прямо спросили у него: 
каким образом распределяют 
полученные клиникой почки, 
кого оперируют?! Вразуми-
тельного ответа мы не полу-
чили. А мы знаем, что в 2018 
году две почки МОНИКИ 
отправил в Воронеж, но не 
детям.

Бесплатно отдали? Или 
для кого-то это поставлен-
ный на поток бизнес? Заявил 
же один из чиновников, к 
которому мамы тоже обра-
тились: «Я давно в этом деле, 
чем вы мне можете помочь?»

По результатам провер-
ки Росздравнадзора за 2018 
год были выявлены много-
численные нарушения, в том 
числе «пропажа значимых до-
кументов, в связи с чем в Глав-
ное следственное управление 
Следственного комитета по 
г. Москве направлено обра-
щение». Если бы документы 
нашлись, можно было бы 

Влисте ожидания
ЖИЗНИ

По чьей злой воле десятки маленьких пациен-
тов Российской детской клинической больницы 
(РДКБ) - одной из немногих в России, где про-
водят операции по пересадке почек детям, - 
вынуждены месяцами ждать помощи? И поче-
му ответственные чиновники в ответ на мольбы 
родителей больных ребятишек выдают репли-
ки, от которых стынет кровь?

Адвокат Московской городской коллегии адвокатов Виктория КРЫЛОВА: 
«Ответственность вплоть до лишения свободы…»

- То, что происходит в области детской транс-
плантологии, - недопустимо, бесчеловечно. Так 
не должно быть в цивилизованном обществе и 
правовом государстве.

Детей обрекают на гибель. Тут можно говорить 
об оставлении в опасности, о заведомом остав-
лении без помощи. За неоказание помощи боль-
ному, оставление в опасности предусмотрена 
уголовная ответственность. Кроме того, право на 
квалифицированную и своевременную медицин-
скую помощь гарантировано Конституцией РФ.

Если существуют диктофонные записи и про-
чие материалы, указывающие на то, что у обе-
зумевших от горя родителей вымогают взятку 

за спасение жизни ребенку, то речь идет уже о 
совершении тяжкого преступления, за которое 
также предусмотрена уголовная ответствен-
ность вплоть до лишения свободы.

Полагаю, представленные материалы дают 
основание для масштабной прокурорской 
проверки. Также следует провести проверку 
МОНИКИ для выяснения, по какому принци-
пу распределяются донорские почки. Анало-
гичная проверка должна быть инициирована 
и в Минздраве России. К решению проблемы 
необходимо подключить депутатов, уполно-
моченного по правам ребенка, общественных 
деятелей.

Мнение эксперта

Актриса Яна Поплавская 
с мамами больных ребят
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установить справедливость 
распределения донорских 
органов, узнать, кто получил 
органы, побеседовать с эти-
ми людьми. Но… документов 
нет.

Зато есть множество све-
жих отписок из министерств 
и ведомств. Все примерно 
одинакового содержания, что 
распоряжение 209-Р окон-
чательное и обжалованию 
не подлежит. Последний от-
вет - от 20 февраля 2020 года 
от главы департамента ме-
дицинской помощи детям и 
службы родовспоможения 
Министерства здравоохране-
ния РФ Елены Байбариной: 
«Участниками совещания до-
стигнута договоренность, что 
они не будут менять порядок 
работы». После этого ответа 
состоялся телефонный разго-
вор с замначальника отдела 
мониторинга стандартизации 
и организации специализиро-
ванной помощи детям Люд-
милой Караваевой, во время 
которого чиновница заявила: 
«Я не разбираюсь в ваших 
донорских органах... можете 
писать на меня жалобу мини-
стру» - и бросила трубку. (По 
сведениям редакции, вопроса-
ми трансплантации в России 
Людмила Караваева занима-
ется более 30 лет.)

«Больные дети прекрасно 
живут на гемодиализе (про-
цедура искусственного очи-
щения крови)», - на голубом 
глазу выдал на встрече с ма-
мами главврач МОНИКИ 
Константин Гринев.

- Прекрасно живут?! Да 
это жизнь от процедуры до 
процедуры. Болезнь и диализ 
разрушают костную систе-
му, страдают сердце, печень, 
органы зрения… Единствен-
ный выход - трансплантация. 
Только тогда дети восстанав-
ливаются, возвращаются к 
нормальному образу жизни, 
- комментирует заведующий 
хирургическим отделением 
по пересадке почки доктор 
наук Алексей Валов.

Мама 8-летнего Деми-
да Настя Романова плачет: 

«Мой сын уже три года жи-
вет на гемодиализе. Но луч-
ше ему не становится. Сейчас 
сыну делают переливание 
крови. Ждем с апреля пере-
садку почки».

Дети даже Деду Морозу 
писали. Строки бьют наот-
машь. Вот, например, 8-лет-
ний Сережа: «Мы с папой 
раньше любили играть в фут-
бол, папа гордился тем, как 
ловко я управляюсь с мячом. 

А теперь у меня нет почек, я 
мечтаю, чтобы они снова по-
явились. Чтобы я снова мог 
играть с папой в футбол».

Тот же главврач МОНИКИ 
на встрече с мамами сделал им 
«заманчивое предложение»: а 
почему бы вам не отдать соб-
ственным детям свои почки? 
Мол, и с одним органом люди 
живут: «Мы заберем почку у 
мамы либо у любого другого 
родственника и передадим в 

РДКБ - так ваш ребенок по-
лучит орган».

К сожалению, мамы не 
могут принять предложение 
Константина Гринева, потому 
что в отделении по пересадке 
почки РДКБ в основном на-
ходятся дети из неполных или 
многодетных семей, дети-си-
роты или их родители по со-
стоянию здоровья не могут 
стать для них донорами.

Яна Поплавская вспомина-
ет: в 2006-м министр здравоох-
ранения Зурабов отказывался 
ее принять, не находилось вре-
мени, у министров ведь куча 
дел и очереди страждущих 
посетителей на годы вперед. 
В отчаянии Поплавская подъ-
ехала на личном авто прямо 
к дверям министерства, фак-
тически заблокировав выход. 
Охранник пригрозил вызвать 
стражей правопорядка. Телеве-
дущая ответила: «Вызывайте, 
а я звоню журналистам!» Но 
скандалов с участием знамени-

тостей и прессы не любят даже 
министры - приема отважная 
женщина тогда добилась. Сей-
час, вероятно, не обойтись без 
сверхмасштабной огласки. 
Довести информацию до пре-
зидента.  Мамы детей уже на-
писали ему письмо, это крик 
души. Умоляют вмешаться в 
ситуацию. Монополии на ор-
ганы быть не должно! Важно 
отменить распоряжение 209-Р, 
фактически закрепляющее 
за МОНИКИ монополию на 
изъятие и распределение до-
норских органов!

Прокуратура уже сказа-
ла свое слово, 9 января 2020 
года сообщив родителям ре-
зультаты своей проверки: 
«Совокупный анализ приве-
денных норм распоряжения 
209-Р свидетельствует об их 
внутреннем противоречии 
друг другу. Действие рассма-
триваемого нормативного 
правового акта в изложенной 
редакции не позволяет одно-
значно определить правила 
ведения единого листа ожи-
дания Московской области, а 
также указывает на наличие 
коррупциогенного фактора».

- Сейчас очень мало в лю-
дях достоинства. Но дети, ко-
торые понимают, что завтра 
для них может не наступить, 
ведут себя крайне достойно, 
- с болью констатирует Яна 
Поплавская, и от ее слов хо-
чется рыдать. - К сожалению, 
я видела, как уходят дети…

Виктория Катаева
Фото предоставлены 

автором 

Пока верстался номер…
В РДКБ вдруг, совершенно неожиданно для врача и мам, ста-

ли поступать почки из Московского центра органного донорства 
для пересадки детям:

16 февраля - пересадка у Максима, 9 лет;
18 февраля - пересадка у Вари, 12 лет;
24 февраля - пересадка у Юли, 10 лет;
26 февраля -  пересадка должна была быть у Вари (14 лет), но 

почку вернули, потому что у девочки поднялась 
температура;

27 февраля - пересадка у Ярослава, 9 лет, и Никиты, 17 лет.
...а МОНИКИ по-прежнему молчит.

Доктор 
Алексей Валов 
с больными 
детьми
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Полученные учеными тревожные данные были 
опубликованы в журнале «Сердечно-сосудистые 
исследования». В статье указывается, что вды-
хание загрязненного воздуха снижает продол-
жительность жизни в Восточной Азии, Индии и 
Японии почти на 4 года, поражаются кровеносная 
система, сердце и мозг. Компьютерные модели по-
зволили вычислить уменьшение продолжительно-
сти жизни на планете на два года и десять месяцев. 
На втором месте - сокращение жизни на 2,2 года 
от курения сигарет, на счет табака записана еже-
годная смерть 7,2 миллиона человек. 

Далее следует смертность от болезней, подоб-
ных малярии, разносимых паразитами и моски-
тами, - 600 тысяч. А замыкают эту статистику по 
воздействию на продолжительность жизни раз-
ные формы насилия, в том числе войны.

Прежде всего жертвами загрязненного воз-
духа становятся люди старше 60 лет. И если про-
тив гриппа есть вакцины (возможно, вскоре она 
появится и против коронавируса), то от грязного 
воздуха вас ничего не спасет, даже самые совре-
менные лекарства способны лишь отсрочить беду.

Соавтор исследования профессор Томас Мюн-
цель утверждает, что воздействие загрязнения воз-
духа на здоровье людей оказалось гораздо хуже, 
чем ожидалось. В основном люди гибнут от ис-
пользования ископаемых видов топлива. В первую 
очередь это касается развитых стран, особенно 
Европы, в Африке же организм человека больше 
отравляют частицы пыли. 

Немецкие эксперты добиваются, чтобы гряз-
ный воздух был добавлен в список факторов ри-
ска для сердечно-сосудистой системы наряду с ку-
рением, диабетом и высоким кровяным давлением 
и холестерином. К примеру, в Великобритании 11 
тысяч человек ежегодно погибают от токсичного 
воздуха. Его должную чистоту не обеспечивают 
сегодняшние ограничения и установленные пре-
дельно допустимые уровни загрязнений, способ-
ных накапливаться в организме. 

По данным, полученным пять лет назад, за-
грязненный воздух убивает больше всего китай-
цев - 2 799 443 человека в год, следом идут Ин-
дия (1 853 455) и США (283 228). Россия в этом 
мрачном списке заняла шестое место - 186 068, 
немного уступив Японии (202 811). Очевидно, что 
борьба с загрязнениями - один из самых эффектив-
ных способов спасения народонаселения.

Еда с «черной 
кухни»
Европейские эксперты пред-
упреждают, что очень трудно 
определить, как и где была из-
готовлена еда, доставляемая на 
дом или в офис курьерами.

«Последствия такого питания могут 
стать катастрофичными», - предупреж-
дает хорошо изучившая эту тему бри-
танский диетолог Роуз Принс.

Прошли времена, когда еду по заказу 
готовили в хорошо знакомом вам ресто-
ране или на кухне ближайшего заведе-
ния фастфуда. Сейчас все чаще ее при-
возят с так называемых черных кухонь. 
И эта практика распространилась по 
всей Европе.

«Черные кухни» располагаются ино-
гда прямо в металлических контейнерах, 
которые можно легко перемещать по 
всему городу. Они работают только на 
выполнение заказов, чаще всего в них 
хозяйничают плохо оплачиваемые им-
мигранты, и там не соблюдаются ника-
кие стандарты гигиены: нет ни вытяжки, 
ни кондиционера (когда внутри стано-
вится жарко, просто открывают дверь, 
впуская внутрь рой мух).

Одновременно растет бизнес пова-
ров-самоучек, которые готовят у себя 
дома и получают заказы по социальным 
сетям. Принс называет эту индустрию, 
которая, например, в Великобритании 
оценивается уже в 10 миллиардов фун-
тов, «диким западом». Она, предупреж-
дает диетолог, представляет серьезную 
угрозу здоровью нации. «Черные кухни» 
и уж тем более домашние действуют 
совершенно бесконтрольно и никем не 
регулируются. Качество приготовления 
пищи в них не проверяется. В результате 
число отравлений на последние десять 
лет выросло в Великобритании вдвое 
и достигло 2,4 миллиона. Часто с такой 
едой распространяются и заболевания, 
надолго отправляющие отравившихся 
на больничную койку.

Зато стало легко получить дешевей-
ший ланч прямо на рабочее место. Для 
этого достаточно лишь открыть прило-
жение на смартфоне и выбрать еду из 
множества представленных в нем блюд. 
Сейчас 60 процентов взрослых британ-
цев в среднем дважды в месяц питаются 
доставленной курьером едой по цене не 
дороже 10 фунтов.

Но еще меньше, чем о происхождении 
доставляемой пищи, заказчику известно 
о том, кто ему ее привозит. Этим часто 
занимаются нелегалы-иммигранты, ко-
торые, конкурируя друг с другом, иногда 
затевают на лондонских улицах ожесто-
ченные стычки.

Подготовил Николай Иванов

В США возникла целая ин-
дустрия, рассчитанная на 
продажу услуг и привиле-
гий богатейшему классу. 

И это наблюдается во всех 
сферах жизни. Состоятельной 
публике не нужно стоять в длин-
ной очереди в парк развлечений 
«Мир Диснея», они покупают до-
рогие билеты и получают сво-
бодный доступ в обход длинных 
очередей на все аттракционы. 

За 150 тысяч долларов можно 
воспользоваться услугами служ-
бы, которая гарантированно 
обеспечит поступление в пре-
стижные учебные заведения. 

Но особенно поразила репор-
тера «Нью-Йорк таймс» Нель-
сона Шварца автора книги «Эко-
номика вельветовой удавки: как 
неравенство стало большим биз-
несом» ситуация в госпиталях 
Северной Каролины: красные 
одеяла в палатах, служащие сиг-
налом для врачей и медсестер, 
что те имеют дело с особо важ-
ными пациентами, заплативши-
ми за более внимательное к 
себе отношение. 

Обычный смертный рабо-
тяга в США в среднем ждет 
21 день, чтобы попасть на 
прием к кардиологу. А в Бо-
стоне встречи с семейным 
доктором ждут более меся-
ца. Простых американцев 
возмущает то, что сегодня 
им на каждом шагу указывают 
на их второсортность, потому 
что они никогда не смогут купить 
себе «красные одеяла».

Один из главных кардиоло-
гов Медицинского центра Сан-
Франциско доктор Этан Вайсс 

признался, что обычные пациен-
ты могут ждать приема месяца-
ми, другие же по линии системы 
частной медицины будут осмо-
трены им уже через несколько 
дней и окажутся в центре его 
внимания и заботы. Но чтобы 
воспользоваться услугами част-
ной медицины и получить при-
оритетное обслуживание, нужно 
заплатить в год 60 тысяч долла-

ров, а если речь идет обо всей се-
мье, то сумма возрастает в разы. 

Возникла новая реальность, 
пишет автор книги, углубив-
шая раскол в обществе. Щварц 
считает сложившуюся систему 
разрушительной для страны, 

так как у элиты отпадает вся-
кое желание что-либо улучшать 
в стране, она не знает жизни 
простых смертных, не ездит в 
переполненном общественном 
транспорте. Страшно далека она 
от народа! Чтобы добраться до 
аэропорта, состоятельные граж-
дане легко заказывают вертолет 
за несколько сотен долларов, ко-
торый за 10 минут доставит их к 

лимузину у аэропорта, и тот, 
в свою очередь, подбросит 
клиентов к самому трапу. 

Магнат из Сиэтла Ник 
Ханауэр похвастался авто-
ру книги, что за последние 
10 лет он ни разу не стоял 
в очередях. Но при этом он 
признал, что раскол между 
простыми американцами и 

такими, как он, толкает страну к 
гражданской войне. В США все 
эти платные привилегии может 
позволить себе один процент на-
селения - люди, которые зараба-
тывают в год минимум 871 тыся-
чу 325 долларов.

Красные одеяла в палатах, 
служащие сигналом для врачей 
и медсестер, что те имеют дело 
с особо важными пациентами, 

заплатившими за более 
внимательное к себе отношение. 

Страшнее всех 
коронавирусов

Германские ученые из химического институ-
та Макса Планка назвали глобальной панде-
мией распространившееся по всему миру за-
грязнение воздуха. По их данным, в среднем 
оно сокращает жизнь человека на три года, 
убивая в год 8,8 миллиона человек.
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ADOBE STOCK

Смертность населения от плохой экологии в 2015 г.
Всего в мире 8 793 195

Европа 790 009

Китай 2 799 443

Индия 1 853 455

США 283 228

Пакистан 232 622

Япония 202 811

Россия 186 068
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ВИП-клиенту - красное одеяло

Источник: журнал «Сердечно-сосудистые исследования».
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Нотариальная палата РФ 
сообщила о «буме афер с не-
движимостью». Так, в прошлом 
году оформлять сделки куп-
ли-продажи по фальшивым 
документам к нотариусам за-
явились 186 человек. Во вся-
ком случае, именно столько 
неудавшихся аферистов было 
поймано нотариусами за руку.

В 2018 году подобных случа-
ев было 150, а в 2017-м - всего 
94. Интересно, что большая 
часть махинаций приходится 
вовсе не на Москву, а на Крас-
ноярский край. На втором 
месте - Санкт-Петербург, на 
третьем - Московская область. 
Далее идут Ростовская, Ново-
сибирская и Свердловская об-
ласти, а также Башкортостан. 

О каких мошенничествах 
идет речь? По словам москов-
ского риелтора Марины Муса-
ловой, пытаются сбыть чужую 
квартиру по поддельным доку-
ментам у нотариуса чаще всего 
не профессиональные мошен-
ники, а родственники владель-
цев недвижимости.

«Пришел ко мне человек: 
хочу продать квартиру срочно 
и недорого. Проверили доку-
менты в Росреестре - все хо-
рошо. В банках долгов нет, у 

судебных приставов все чисто. 
Но какое-то подозрение за-
кралось на подсознательном 
уровне, почувствовала, что тут 
что-то не так», - рассказывает 
риелтор.

Решила обратиться за по-
мощью к знакомому оператив-
нику. Тот и нашел настоящего 
собственника квартиры. Ока-
залось, что мужчина прожива-
ет на даче, а ключи от кварти-
ры отдал брату и поручил ему 
сдать жилплощадь в аренду. А 
чтобы у съемщиков не было 
сомнений, дал родственнику 
еще и документы на квартиру.

Брат поступил не по-братски 
- он взял у владельца квартиры 
еще и паспорт вместе с доку-
ментами на квартиру и отпра-
вился ее продавать, выдавая 
себя за своего родственника: 
на фото в паспорте двадцати-
летней давности они с братом 
были условно похожи. 

«Действительно, в своей 
практике столичные и подмо-
сковные риелторы часто стал-
киваются с мошенничеством 
со стороны родственников вла-
дельцев квартир, - подтвержда-
ет эксперт по недвижимости 
Вероника Вершинина. - В зоне 
риска - одинокие и пенсионе-

ры. Также участились случаи 
афер по отношению к вла-

дельцам новостроек: не успе-
вают люди заселиться в свою 
новую квартиру, как она уже 
уплывает в неизвестном на-
правлении».

Обычно квартиры в ново-
стройках уводят у тех, кто не 
торопится делать ремонт:

«Мошенники, увидев, что 
квартира пустует, приходят 
в управляющую компанию с 
фальшивой доверенностью 
якобы от собственника, где 
написано, что собственник 
поручил им получить копию 
ключей и сделать в квартире 
ремонт», - рассказывает Веро-
ника Вершинина.

Получив ключи, никакого 
ремонта аферисты там не де-
лают, вместо этого они дают 
объявление о срочной про-
даже и начинают водить в 
квартиру покупателей. Затем 
квартира продается по дове-
ренности.

«Ни один нормальный ри-
елтор не будет продавать 
квартиру по доверенности, 
- продолжает Вероника Вер-
шинина, - даже если ему сто 
раз скажут, что собственник 
сейчас живет в Америке и 
приехать ну никак не может! 
Есть собственник - есть сдел-
ка, нет собственника - нет 
сделки, вот правило честного 
риелтора. Но есть и черные 
риелторы, которые берутся 
за подобные продажи».

Аделаида Сигида

На вторичном рынке едва ли не каждая квартира 
имеет богатую историю, и чем она старше, тем больше 
шансов, что ее ждет наследование. Риелторы и юристы 
уделяют таким вариантам самое пристальное внимание: 
нюансов много, рисков тоже достаточно. 
Превращения 
«приращения»

Важно помнить, что, 
продавая квартиру, ко-
торую вы унаследовали 
менее трех лет назад, вы 
должны будете уплатить 
налог на доходы физиче-
ских лиц (до 2020 года не-
облагаемый срок равнялся 
5 годам. - Ред.). 

ВАЖНО ЗНАТЬ, что 
отсчитывается необлага-
емый НДФЛ срок не с мо-
мента выдачи документов 
нотариусом (на рассмотре-
ние наследственного дела 
нотариусу отведено шесть 
месяцев), а с даты откры-
тия наследства (даты смер-
ти наследодателя).

Другой важный момент. 
Если у вас была доля в 
квартире, а спустя какое-
то время к ней добавилась 
еще одна, то срок владе-
ния общей (вместе с при-
ращенной) площадью ис-
числяется с того момента, 
когда вы стали владельцем 
первой «своей» доли, а не 
с момента обзаведения 
второй долей. Скажем, вы 
оформили долю в 2002 
году, а в 2005-м к ней доба-
вилась еще часть кварти-
ры. Тем не менее владель-
цем общей доли (вместе 
с добавленной) вы будете 
считаться с 2002 года, что 
дает вам право продать 
всю площадь в 2005 году 
без уплаты НДФЛ.

Завещание и закон
Много копий сломано 

на тему, какое наследство 
«безопаснее» для поку-
пателя (то есть надежнее 
проверяется): «по завеща-
нию» или «по закону». Од-
нозначного ответа на этот 
вопрос нет. Юристы, счита-
ющие, что «по завещанию» 
надежнее, аргументируют 
это тем, что наследование 
по завещанию - это одно-
сторонняя сделка и прове-
рить ее можно с большей 
степенью надежности.

В любом случае важно 
и нужно изучить состав по-
тенциальных наследников, 
то есть разыскивать род-

ственников. При этом банк, 
выдающий ипотеку, функ-
ций агентства по розыску, 
естественно, не исполняет, 
а нотариус, открывая на-
следственное дело, такие 
действия производить 
тоже не обязан. Риелторы 
и агентства недвижимости 
- единственные, кто такую 
работу делает. Клиенты 
это ценят и именно такого 
подхода ожидают от свое-
го агента.

Дотошность во благо
Частая практика - 

просить продавца унас-
ледованной квартиры 
оформить нотариальное 
заявление о том, что ему 
неизвестно об иных род-
ственниках, претендую-
щих на наследство.

Некоторые риелторы 
шутят, что такие заявле-
ния имеют лишь «тера-
певтический эффект» и 
никак не отменяют суще-
ствования родственника, 
если он появится на по-
роге (мол, решать, какие 
права у этого родственни-
ка на квартиру, все равно 
будет суд). Ведущий экс-
перт агентства недвижи-
мости Евгений Коноплев, 
впрочем, не исключает 
такое понятие, как «кри-
терий добросовестного 
покупателя». Именно та-
кой приобретатель жилой 
площади при совершении 
сделки обязан проявить 
надлежащую степень ос-
мотрительности и среди 
прочих вопросов задать 
вопрос о родственниках 
и других потенциальных 
наследниках, получив на 
этот вопрос официально 
оформленный ответ.

Не стоит преуменьшать 
в процессе купли-прода-
жи роль профессионалов. 
Ведь попытка доскональ-
но разобраться в таком 
сложном вопросе без со-
ответствующего опыта 
и юридического образо-
вания будет сродни по-
пытке посадить самолет, 
прочитав короткую ин-
струкцию.

Максим Кириллов

Россияне продают 
квартиры 
по поддельным 
документам

По статистике Нотариальной 
палаты РФ, одной из самых рас-
пространенных мошеннических 
схем является продажа недвижи-
мости с «утаиванием» одного или 
нескольких собственников. Напри-
мер, квартира была поделена на 
нескольких родственников, но один 
из них приносит нотариусу доку-
менты о том, что ему принадлежит 
100% жилплощади.

«Честному нотариусу ничего не 
стоит разоблачить мошенника, за-
просив данные в Росреестре», - го-
ворит Вероника Вершинина.

Тем не менее иногда по этой схе-
ме россиянам удается продать всю 
квартиру целиком. Причем среди 
тех, кто приходит «на продажу» к но-
тариусу с фальшивыми документа-
ми, таких вот родственничков Нота-
риальная палата РФ насчитала 32%.

Еще 21% пытался продать свое 
жилье, которое перед этим заложи-
ли, либо жилье, находящееся под 

арестом. Следующие 16% мошен-
ников, разоблаченных нотариусами 
в 2019 году, - это люди, признанные 
недееспособными.

При помощи своих родствен-
ников или знакомых они пытаются 
продать квартиру, выдавая себя за 
дееспособных, чтобы потом оспо-
рить свою же сделку и вернуть про-
данную квартиру обратно в свою 
собственность.

Часть таких аферистов дееспо-
собна, но состоит на учете в нарко-
логическом или психоневрологиче-
ском диспансере. 

Еще 5,5% пойманных нотари-
усами за руку пытались продать 
жилье, которое было предметом 
наследственных споров, 4,5% под-
делали документы об отсутствии 
задолженности за оплату ЖКУ. С 
поддельными паспортами нота-
риусы поймали 4% (среди тех, кто 
заявился к ним с фальшивыми до-
кументами).

Печальная статистика

Как не попасть 
в лапы 
к мошенникам?
1.  Не покупайте недвижимость 

по «срочной и дешевой» 
продаже.

2.   Не рассматривайте вариан-
ты «по доверенности» - соб-
ственник должен присут-
ствовать на сделке.

3. Не ведитесь на новшество 
под названием «цифровая 
подпись». Именно по ней 
было совершено множе-
ство продаж чужих квар-
тир. Летом прошлого года 
президенту Путину даже 
пришлось подписать за-
кон, который должен был 
обезопасить продавцов и 
покупателей. Теперь жела-
ющий продать квартиру при 
помощи цифровой подписи 
должен уведомить Росре-
естр об этом письмом. Увы, 
подобный закон не спас 
владельцев квартир от жу-
ликов!

4. Не идите к риелтору, кото-
рый обещает продать вашу 
квартиру за вознагражде-
ние в 50 тысяч рублей. Про-
верить квартиру по базам 
данных обойдется риелтору 
в те же 40-50 тысяч, а бес-
платно ни один риелтор ра-
ботать не будет! Продать 
квартиру - это несколько 
месяцев бегать и показы-
вать ее покупателям, в Мо-
скве честный риелтор берет 
за это 200 тысяч рублей.

Советы «МН»

Наши сограждане дурят 
друг друга направо и 
налево. Дошло уже того, 
что братья продают 
квартиры братьев 
по поддельным 
паспортам.

НАСЛЕДОВАНИЕ: 
как избежать рисков
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Разлетевшийся по 
миру китайский ко-

ронавирус заставил 
федеральные власти 

обратить наконец 
внимание на аптечный 

беспредел в стране. 
Хотя с предложения-

ми депутатов от «Еди-
ной России», взявших 

под козырек после 
известного окрика 

Путина в адрес обна-
глевших аптекарей, 
согласны далеко не 

все. Однако обо всем 
по порядку.

Благие намерения
На прошлой неделе в 

Госдуму был внесен зако-
нопроект с поправками в 
федеральные законы «Об 
обращении лекарственных 
средств» и «Об основах 
охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации». 
По словам лидера фракции 
ЕР в Госдуме Сергея Не-
верова, поправки наделя-
ют правительство правом 
ограничивать максималь-
ные цены на лекарства, не 
включенные в перечень 
жизненно необходимых и 
важнейших лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП, 
которые и так регулиру-
ются государством. - Ред.). 
При этом Неверов уточ-
нил, что такое право ка-
бинет министров получит 
при возникновении чрез-
вычайных ситуаций или 
угрозы распространения 
заболеваний на террито-
рии страны (как в случае 
с коронавирусом. - Ред.) и 
на срок не более чем 90 ка-
лендарных дней. 

Кроме всего прочего, об-
суждаемый законопроект 
вводит такие понятия, как 
«аптечная сеть», а также 
«некоммерческая аптечная 
организация» и «некоммер-
ческая аптечная ассоциа-

ция», а регулирование их 
деятельности, как уверяет 
заместитель Неверова по 
фракции Андрей Исаев, 
«позволит избегать кар-
тельного сговора». 

Предлагаются и другие 
механизмы, направленные, 
как считают депутаты, на 
предупреждение и недо-
пущение монополизации 
рынка розничной торговли 
лекарствами. В частности, 
предлагается разделить 
«полную лицензию на ап-
течную деятельность» и «не-
полную лицензию», чтобы 
фельдшерско-акушерские 
пункты могли продавать 
лекарства без установления 
строгого аптечного обору-
дования, которое требует-
ся для определенного вида 
лекарств. «Это очень важно 
для сельских территорий», - 
подчеркнул Неверов.

В общем, как подытожил 
Андрей Исаев, в законопро-
ект вошли положения, кото-
рые ни у одной из сторон не 
вызвали возражений. «При 
этом, - уточнил депутат, - 
нам поступило достаточно 
большое количество допол-
нительных предложений 
в законопроект, мы будем 
их обсуждать в рамках его 
подготовки ко второму чте-
нию. Сейчас же надеемся на 
получение положительно-
го отзыва правительства и 
одобрение проекта закона 
Госдумой».

Впрочем, пафос депута-
тов разделяют далеко не 
все участники рынка, о чем 

свидетельствуют мнения 
экспертов «МН».

Не надо изобретать 
велосипед

Так, генеральный дирек-
тор аптечной сети, член 
Общественной палаты 
г. Москвы Евгений Нифан-
тьев не видит необходимо-
сти «изобретать велосипед». 

«Все мы, по сути, реализу-
ем одинаковую продукцию, 
- размышляет г-н Нифан-
тьев, - в том числе за счет 

того, что рынок открыт для 
конечного потребителя: че-
ловек может любым удоб-
ным для него способом, не 
выходя даже из дома, узнать 
цену на лекарственный пре-
парат и проследовать в ту 
аптеку, где цена его устраи-
вает».

Говоря о законопроекте, 
призванном регулировать 
работу аптек, Нифантьев 
считает, что его внесение 
«свидетельствует о жела-
нии отдельных заинтере-
сованных сторон получить 

максимальные дивиденды 
на чужой беде».

«Пытаются, например, 
пропихнуть идею о том, что 
аптеки должны фиксиро-
вать свои цены на три меся-
ца, - возмущается эксперт. 
- Но как это сделать? По 
сути, аптека - та же биржа. 
И если нарушить ее работу, 
то последствия наверняка не 
заставят себя долго ждать».

По мнению исполнитель-
ного директора Российской 
ассоциации аптечных сетей 
Нелли Игнатьевой, выра-
батывать действенные ме-
ханизмы поведения в усло-
виях повышенного спроса 
на лекарства, безусловно, 
надо. Но вряд ли, как счи-
тает Игнатьева, к таким 
механизмам относится дея-
тельность неких «народных 
дружинников», лепящих на 
аптеки бумажки о том, что 
«здесь продается товар по 
завышенным ценам», это 
путь в никуда».

По словам председателя 
НП «Аптечная гильдия» 
Елены Неволиной, «аптеки 
просто перестанут закупать 
препараты, если не смогут 
обеспечить их реализацию 
по низкой цене, в то время 
как производитель ее повы-
сит». 

«Буквально недавно 
была такая история с наф-
тизином, каплями для носа, 
- напоминает Неволина. - 
Они сначала пропали, а че-
рез месяц появились… по 
цене в 4 раза дороже. Сна-
чала не было субстанции 
для их производства, потом 
ее наработали, но она стала 
стоить для производителя 
уже совсем других денег. 
И он повысил цену. Если в 
результате ажиотажного 
спроса у производителя за-
кончится товар и новая по-
ставка будет по более вы-
сокой цене, аптека будет 
вынуждена его не брать, и 
его просто не будет в про-
даже». 

Андрей Князев, 
Ольга Козина

ЦЕНЫ НА ЛЕКАРСТВА 
ОГРАНИЧИТ ПРАВИТЕЛЬСТВО?

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Член Комитета ГД по охране здоровья, глава подкомитета 
по вопросам обращения лекарственных средств, разви-
тия фармацевтической и медицинской промышленности 
Александр Петров расценивает ситуацию по-своему.

«Заявления представителей аптечных сетей об удорожании 
лекарств после внесения «Единой Россией» законопроекта о 
регулировании деятельности аптечных сетей - не более чем 
шантаж, - считает он. - Аналогичную реакцию мы получили на 
инициативу по маркировке лекарственных препаратов. Тогда, 
как известно, разработчики проекта и представители професси-
ональной среды в ходе совместной дискуссии пришли к общему 
знаменателю». Вот и сейчас конструктивное обсуждение позво-
лит учесть интересы и граждан, и отрасли, уверен депутат.

Если представители аптечных сетей думают, что можно во-
люнтаристски поднять цену, то это предмет разбирательства 
прежде всего ФАС, добавил Петров.

Парламентарий подчеркнул, что внесенная инициатива тра-
диционно пройдет широкое общественное и профессиональное 
обсуждение. «Мы готовы к открытой дискуссии с любыми обще-
ственниками, экспертами и собственниками аптечных учреж-
дений. Без конструктивной дискуссии законопроект не будет 
приниматься, и мы призываем аптечные сети подключиться к 
ней», - сказал Петров.

На минувшей неделе 
был создан знаковый 

прецедент во взаимо-
отношениях между 

государственным ве-
домством и контроли-

рующей инстанцией. 
Минздрав России позво-
лил себе не согласиться 

с выводами Счетной 
палаты о недостающих 

водопроводах в больни-
цах и неэффективном 

расходовании средств. 

В отчете Счетной палаты, 
опубликованном 27 февраля, 
говорится о том, что более 
чем в 40% всех медучрежде-
ний страны нет центрального 
отопления, в каждом третьем 
- водопровода, а 14% зданий 

находятся в аварийном со-
стоянии. Однако в Минздра-
ве полагают, что эти данные 
нельзя считать верными, по-
скольку аудиторы учли зда-
ния, в которых медицинская 
помощь не оказывается, - «га-
ражи, склады, компрессор-
ные и трансформаторные 
подстанции, котельные и др.». 
Эта особенность, по версии 
министерства, привела к рас-
хождению оценок состояния 
медицинских учреждений 
между двумя ведомствами.

Из данных Минздрава сле-
дует, что из почти 11 тыс. зда-
ний, в которых оказывалась 
стационарная медицинская 
помощь, водопровод имелся в 
10,6 тыс., центральное отопле-
ние - в 10 тыс., канализация - в 
10,5 тыс. зданий. Чиновники 
Министерства здравоохране-

ния, яростно защищая честь 
мундира, опровергли очевид-
ные, хотя и не очень вероят-
ные для ХХI века факты.

Счетная палата в своем 
новом ответе отметила, что 
форма №30 «Сведения о ме-
дицинской организации», 
утвержденная приказом Рос-
стата, не предполагает учета 
гаражей, складов, компрес-
сорных и трансформатор-
ных подстанций, котельных 
и других зданий в качестве 
подразделений, где оказыва-
ется медицинская помощь.

Итак, кто же виноват? 
Что по этому поводу дума-
ют наши эксперты?

Руслан Гринберг, член-
корреспондент Российской 
академии наук, научный руко-
водитель Института экономи-
ки РАН: 

- У меня двоякое впечатле-
ние о выводах Счетной пала-
ты. Да, я верю тому, что они 
выявили. Но у меня есть во-
прос к председателю Счетной 
палаты Алексею Кудрину: а 
раньше, столько лет прорабо-
тав в правительстве, он не знал, 
что на учреждения здраво-
охранения выделяется очень 
мало средств? Только теперь 
прозрел? Но и Минздрав хо-
рош: вместо того чтобы при-
знать очевидные факты, стал 
беспомощно оправдываться.

Валентина Александро-
ва, кандидат медицинских 
наук, врач-гинеколог част-
ной практики: 

- Я давно уже работаю не в 
государственной, а в частной 
системе, по этой причине мне 
сегодня трудно оценить, на-
сколько все плохо в государ-

ственных медучреждениях. 
Но выводы, которые сделала 
Счетная палата, на мой взгляд, 
вполне логичны. Когда я рабо-
тала в одной из государствен-
ных клиник, примерно все 
так и было. Сейчас, конечно, 
в Москве и других крупных 
городах ситуация поменялась. 
А вот в большинстве регио-
нов мало что изменилось. Мы 
видели по телевидению, как 
удивлялся и возмущался но-
вый премьер-министр России 
ситуацией в одной из больниц 
Курганской области. Миха-
ил Мишустин справедливо и 
честно сказал, что за такие ме-
дицинские учреждения власти 
должно быть стыдно, и пообе-
щал изменить ситуацию. Так 
что отчет Счетной палаты 
пришелся весьма кстати.

Андрей Дмитриев

В КАЖДОЙ ТРЕТЬЕЙ БОЛЬНИЦЕ СТРАНЫ НЕТ ВОДОПРОВОДА
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Воровство денег с банковских карт по-прежнему 
остается одним из самых распространенных видов 
мошенничества. Социологи говорят, что банки ком-
пенсируют только 15 процентов средств, потерянных 
их клиентами. Как преступники выманивают деньги 
у доверчивых граждан и почему россияне не могут 
вернуть кровные рубли? 

В ежегодном докладе 
Центра мониторинга и реа-
гирования на компьютерные 
атаки в кредитно-финан-
совой сфере Банка России 
говорится, что банки в 2019 
году выплатили пострадав-
шим клиентам 935 млн ру-
блей. Это очень мало - всего 
15 процентов от украденных 
средств. Деньги назад полу-
чают везунчики, которые 
смогли доказать, что никак 
не виноваты в неприятном 
происшествии.

В исследовании говорится, 
что мошенники практиче-
ски всегда (99,2%) воруют у 
физических лиц. В среднем 
со счетов уводят по 10 тыс. 
рублей. Чаще всего подоб-
ные переводы совершаются 
через банкоматы и терми-
налы, онлайн-кабинеты или 
мобильные приложения, а 
также через оплату товаров 
и услуг в интернете. 

Украдено 3 млрд 
рублей

Пенсионер Григорий Лив-
нев - один из тех, кто непло-
хо владеет компьютером, 
поэтому время от времени 
проверяет состояние своего 
счета на онлайн-сервисе од-
ного из крупнейших банков 
страны. Заглядывал он и в 
личный кабинет жены. Ка-
ково же было его удивление, 
когда он увидел, что с пенси-
онной карты супруги кем-то 
списывались деньги. Суммы 
были небольшие - от 200 до 
800 рублей. Но всего за 2 дня 
мошенники смогли снять 
почти 30 тыс. рублей.

Уже на следующий день 
пенсионеры писали заявле-
ние в ближайшем отделении 
банка. Сотрудники сказали, 
что деньги, видимо, украли 
при помощи мобильного при-
ложения, а потом долго объ-
ясняли все тонкости, в кото-
рых старики все равно так и 
не разобрались. 

«В большинстве случаев 
клиенты доверяют мошенни-

кам и сами выдают им конфи-
денциальную информацию. 
Банки справедливо указыва-
ют на то, что условия догово-
ра между ними и клиентами 
были нарушены. В этом слу-
чае мы можем не возвращать 
деньги», - утверждает сотруд-
ница службы безопасности 
банка Олеся Носкова. Вот и 
пострадавшие пенсионеры 

Ливневы признались, что со-
общили номер карты «пред-
ставителю финансовой ор-
ганизации». Мужчина назвал 
фамилию, имя и отчество 
пострадавшей женщины, не 
ошибся с ее адресом и мо-
бильным телефоном. Пожи-

лые люди были уверены, что 
такие точные данные могут 
быть только у настоящих со-
трудников, которые хотели 
предостеречь от несанкцио-
нированного входа в их лич-
ный кабинет. В итоге излиш-
няя доверчивость вылилась в 
круглую сумму.

«Никаких шансов вернуть 
деньги у этих людей нет. Они 

сами выдали преступникам 
необходимую информацию», 
- говорит Олеся Носкова. 

Почему преступники спи-
сывают не все средства, а 
относительно небольшие 
суммы? «Чаще всего люди 
не хотят возиться из-за такой 

мелочевки, поэтому на 
расследовании не на-
стаивают», - поясняет 
эксперт. Пострадавше-
му придется предоста-
вить массу документов 
о том, что во время 
кражи он не находил-
ся в том населенном 
пункте, где она была 
совершена, и не мог 
передать карту своим 
знакомым. По между-
народным правилам, 
если был введен ПИН-
код, за сохранность 
вклада отвечает сам 
клиент. 

Выманивание дан-
ных о карте с помощью 
общения получило на-
звание фишинг (или со-
циальная инженерия). 
Чаще всего на телефон 
потенциальной жертве 

приходит СМС-сообщение 
о том, что его карта забло-
кирована. Здесь же номер, 
по которому надо обращать-
ся за разъяснениями. После 
звонка по указанному номеру 
человек попадает в ловушку. 
Испугавшись, он легко поку-
пается на приятный добро-
желательный голос в трубке, 
который рассказывает о про-

стом решении проблемы и по 
ходу дела выдает всю необхо-
димую информацию. 

С помощью социальной 
инженерии мошенники про-
вели две трети незаконных 
операций по оплате товаров 
и услуг в интернете. Это 371 
тыс. трансакций объемом 
2,97 млрд рублей. 

Как не зависнуть в 
«ливанской петле»

Скимминг предполага-
ет установку специальных 
устройств на банкоматы, с 
помощью которых преступ-
ники получают информацию 
о карте. Рядом с клавиатурой 
может быть установлена ми-
ниатюрная камера, которая 
снимет процесс ввода ПИН-
кода.

Если воспользоваться та-
ким банкоматом, мошенни-
ки получат ПИН-код, номер 
карты и другие данные. За-
тем они изготовят дубликат 
карты. Остальное - дело 
техники. Пострадавшим от 
скимминга практически не-
возможно доказать свою не-
виновность и добиться воз-
мещения ущерба.

Часто на банкомат ставят 
устройства, которые блоки-
руют карту и не выдают ее 
обратно. Пострадавший в 
панике пытается извлечь ее. 
В этот момент и появляется 
мошенник. Он изображает 
опытного пользователя, по 
ходу дела выдавая массу со-
ветов. Растерянный человек 
обычно легко соглашается 
на введение ПИН-кода, ко-
торый и запоминает преступ-
ник. После того как остав-
шийся без карточки клиент 
уходит, преступник достает 
карту и снимает с нее налич-
ность. Такой вид преступле-
ния называется «ливанская 
петля».

Следует опасаться бан-
коматов, установленных 
в немноголюдных местах. 
Эксперты советуют пользо-
ваться теми терминалами, 
которые находятся в офици-
альных офисах банков, и ни-
когда не вступать в разгово-
ры с излишне любопытными 
людьми, задающими вопросы 
по поводу чужой кредитной 
карты.

Наталья Пуртова
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БАНКИ ЗА МОШЕННИКОВ 
НЕ ОТВЕЧАЮТ

Советы «МН»
 При подозрительных звонках от 

незнакомцев, представляющихся 
сотрудниками финансовых учреж-
дений, следует сбрасывать вызов 
и самостоятельно звонить за уточ-
нением в организацию, от имени 
которой якобы с вами связыва-
лись. Причем набирать следует 
официальный номер телефона 
этой организации, а не тот, с кото-
рого поступил вызов.

 Никому никогда не сообщай-
те конфиденциальные данные: 
секретный код на обратной сто-
роне вашей карты, коды из СМС-
сообщений, логин и пароль от он-
лайн-кабинета в вашем банке.

 По возможности сделайте себе 
гибридную карту с чипом и магнит-

ной полосой. Такая карта лучше 
защищена от взлома и подделки 
путем скимминга.

 Выучите ПИН-код наизусть. Если 
это затруднительно, запишите его 
на листочек, но храните отдельно 
от карты. Не используйте так назы-
ваемые зарплатные карты для рас-
четов в магазинах и оплаты интер-
нет-покупок. Деньги с карточного 
счета лучше переводить на лице-
вой либо устанавливать суточные 
лимиты на все виды совершаемых 
операций.

  Выбирайте банкоматы, распо-
ложенные внутри офисов банков 
или в охраняемых точках, обо-
рудованных системами видеона-
блюдения. 
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Не плюй 
в колодец...

Мне удалось побывать 
на режимном, особо охра-
няемом объекте - Северной 
станции водоподготовки. 
Она может забирать воду 
Волги из Учинского и Клязь-
минского водохранилищ. Та, 
что течет «издалека, долго», 
поит 40% жителей Москвы и 
ближних городов.

- А можно пить волжскую 
из-под крана? - спрашиваю 
заведующего Северным от-
делением Центра контроля 
качества воды АО «Мосво-
доканал» Андрея Салгалова.

- Все показатели нашей 
воды отвечают высоким меж-
дународным стандартам и еще 
более строгим требованиям 
российских СанПиН. Она без-
опасна и пригодна для питья.

Мне показали, как на 
станции «отмывают» (про-
фессиональный термин ее 
работников) воду. Схема двух-
ступенчатая. Сначала очища-
ют коагулированием (осаж-
дением примесей с помощью 
специальных химических ве-
ществ), осветляют, отстаива-
ют. Затем обеззараживают не 
хлором, а безвредным гипох-
лоритом натрия.

На водозаборе из Учин-
ского водохранилища уста-

новлены решетки. Горестно 
видеть, что оседает на них: 
шины, сапоги и валенки, 
бутылки, банки, полиэтиле-
новые пакеты… Сбросили 
их в канал имени Москвы 
люди, в квартиры которых 
придет эта вода. И как не на-
помнить таким вандалам на-
родную мудрость: не плюй в 
колодец - пригодится воды 
напиться.

Еще больше в воде не-
видимых глазу инородных 
веществ. Особенно много 

их приносят вешние воды с 
полей и животноводческих 
ферм. Удобрения, ядохими-
каты, навоз... Рядом с водо-
заборами стоят приборы, 
шлют, как только польются 
с гор потоки, на Северную 
станцию в режиме онлайн 
сигналы «SOS!». И тогда при-
ходится перестраивать тех-
нологию подготовки воды, 
усерднее и дольше отмывать 
ее от вредных примесей.

Фонят промышленные 
предприятия, а в последние 

годы к ним прибавились мно-
гочисленные коттеджные 
поселки, дачные дома, что 
стремительно вырастают на 
берегах водных артерий.

Чтобы обезопасить источ-
ники водоснабжения, закона-
ми установлены ЗСО - зоны 
санитарной охраны. Они ох-
ватывают берега рек и озер, 
каналов и водохранилищ. 
Первая - в непосредствен-
ной близости от водозаборов 
станций, плотин гидроузлов. В 
пределах 100 метров от уреза 

воды запрещено размеще-
ние объектов ИЖС, дачных 
участков, капитальных стро-
ений. Во второй устанавли-
ваются обременения при ис-
пользовании участков земли.

Соблюдаются ли эти 
строгие требования, при-
званные уберечь источники 
вод от загрязнения?

- Во время прокурорского 
надзора выявлены многочис-
ленные факты нарушений 
водного и земельного зако-
нодательств, - рассказывает 

зампрокурора Межрайонной 
природоохранной прокура-
туры Московской области 
Константин Федоренко. - 
Так, при предоставлении 
земли формируются участ-
ки в пределах акватории и 
береговых полос водных 
объектов, что запрещено ст. 
102 Земельного кодекса РФ.

Участки под боком
у Белокаменной

Сходня впадает в Москву-
реку, которая после очистки 
воды на станции поит столи-
цу. Тем не менее администра-
ция Химкинского городского 
округа выделила более двух 
гектаров государственной (!) 
земли, включая акваторию 
и береговую полосу Сходни, 
неким гражданам.

Природоохранная про-
куратура истребовала «из 
чужого незаконного владе-
ния» данный участок.

Ранее межрайонный при-
родоохранный прокурор Мо-
сковской области направил в 
Клинский городской суд иск 
«об истребовании «из чужо-
го незаконного владения» 
8,2 га земли, входящих в аква-
торию и берег реки Катыш» 
у юридического лица.

В Химках не успели по-
ставить на берегу Сходни 

дворцы. А на Клязьминском 
водохранилище в зоне сани-
тарной охраны источника 
питьевого снабжения столи-
цы ударными темпами воз-
вели капитальные строения. 
Прокуратура через суд доби-
лась их сноса. Выделяя участ-
ки вблизи водоемов, власти 
обязаны ради сохранения 
чистоты питьевой воды, 
установить обременения при 
их использовании. Записать, 
что дозволено, а что катего-
рически запрещено, и четко 
зафиксировать это в ЕГРН. 
Обязаны, но не делают это-
го. Таких грубых нарушений 
прокуратура в последнее 
время выявила множество.

В деревне Аксаново под 
Можайском в собственность 
организации и физического 
лица выделены земельные 
участки под дачное строи-
тельство. Расположены они 
в границах второй ЗСО ис-
точника водоснабжения сто-
лицы. Однако в правоуста-
навливающих документах 
никаких ограничений нет.

Прокуратура с такой 
вольницей не согласилась 
и обратилась в суд с иском 
- установить обременения, 
внести их в реестр недвижи-
мости.

«Истребовать из чужого 
незаконного владения», - го-
ворится в исках прокурату-
ры. Что это значит?

- Право собственности на 
земли водного фонда в со-
ответствии со ст. 8 Водного 
кодекса РФ принадлежит 
исключительно Российской 
Федерации. В связи с этим 
у органов местного само-
управления нет полномо-
чий распоряжаться государ-
ственной собственностью, 
- сказал мне Константин 
Федоренко.

Но продолжают распоря-
жаться…

Юрий Махрин

На Клязьминском водохранилище в зоне санитар-
ной охраны источника питьевого снабжения столи-
цы ударными темпами возвели капитальные стро-
ения. Прокуратура через суд добилась их сноса.

КСТАТИ

МОЖНО ЛИ 
В МОСКВЕ 
ПИТЬ ИЗ-ПОД 
КРАНА?

Природа щедро наде-
лила Белокаменную и 

окрестности живитель-
ной влагой - вокруг Мо-

сквы много рек, озер, 
водохранилищ. В сто-

лице четыре станции 
водоподготовки: воду 

из Москвы-реки очища-
ют Рублевская и Запад-

ная, из Волги - Восточ-
ная и Северная.

Депутаты отказа-
лись вносить в Кон-

ституцию поправ-
ку, запрещающую 

госчиновникам и 
членам их семей 

владеть недвижи-
мостью за границей.

В послании парламенту 
15 января президент России 
Владимир Путин потребо-
вал внести в новый проект 
Конституции поправку, за-
прещающую госчиновни-
кам иметь второе граждан-
ство и финансовые активы 
в другой стране. «Смысл, 
миссия государственной 
службы именно в служении, 
и человек, который выби-
рает этот путь, должен пре-
жде всего для себя решить, 
что он связывает свою 
жизнь с Россией, с нашим 
народом, и никак иначе, без 
всяких полутонов и допуще-
ний», - заявил президент.

Запрет должен был кос-
нуться самого президента, 

парламентариев, членов 
правительства и глав иных 
федеральных органов, губер-
наторов, омбудсменов, судей, 
прокуроров и так далее. 

Поправки о запрете на 
зарубежную недвижимость 
внесли в Госдуму, но в пят-
ницу, 6 марта, они были от-
клонены.

Сопредседатель рабо-
чей группы по внесению 

поправок в Конституцию 
сенатор Андрей Клишас 
объяснил это тем, что по-
добную норму и не плани-
ровалось вносить: дескать, 
президент вовсе не то имел 
в виду, запретят чиновникам 
только счета в зарубежных 
банках, а владеть замками 
в Лондоне и поместьями во 
Франции по-прежнему бу-
дет можно.

Как сообщили СМИ, сам 
Андрей Клишас в деклара-
ции за 2018 год указал нали-
чие у него в собственности 
дачного участка и жилого 
дома в Швейцарии. Всего 
же, по подсчетам независи-
мых аналитиков, около 90% 
тех, на кого распространя-
лась бы поправка в Консти-
туцию, владеют зарубеж-
ной недвижимостью.

«Иметь второе граждан-
ство и вид на жительство за-
прещено ныне действующим 
законом, но мы видим, что 
многие наши чиновники, в 
том числе на самых высо-
ких должностях, это второе 
гражданство имеют и ника-
ких вопросов к ним не возни-
кает», - комментирует анали-
тик Владислав Жуковский.

Он напоминает: в подавля-
ющем большинстве стран 
без всяких проблем можно 
получить вид на житель-
ство, имея недвижимость. А 

значит, нашим чиновникам 
и депутатам просить второе 
гражданство, занимая высо-
кий пост, вовсе ни к чему - до-
статочно прикупить особняк 
за сотню-другую миллионов 
долларов и спокойно дожи-
даться выхода на пенсию. А 
там уже и за гражданством 
можно ехать в Лондон.

Пока же пожить в роди-
тельских особняках могут 
дети и внуки, им иметь граж-
данство другого государства 
по российским законам вовсе 
не запрещается. Таким обра-
зом, именно наличие недви-
жимости (даже без всякого 
второго гражданства) делает 
чиновника иноагентом. 

Одним словом, цель по-
правок в Конституцию - за-
щитить те самые замки в 
Лондоне и домик Клишаса 
в Швейцарии. А вы думали, 
поправки вносят ради ин-
дексации вашей пенсии?

Анна Александрова

КРАСИВО ЖИТЬ НЕ ЗАПРЕТИШЬ
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Последние несколько лет по 
всей стране в штатном распи-
сании лечебных учреждений 
идет повальное сокращение 
санитарок и младших медсе-
стер. Так чиновники лечеб-
ных учреждений избавляются 
от медицинского персонала, 
которому в рамках майских 
указов президента нужно по-
вышать зарплаты. С младшим 
медперсоналом особо 
не церемонятся: дают на 
подпись распечатанные 
заявления о доброволь-
ном переводе с должности 
санитара на должность 
«уборщик производствен-
ных помещений», а тех, кто 
не соглашается, увольня-
ют по сокращению. Под-
писавших заявление «по 
собственному желанию» 
лишают льгот, положенных 
санитаркам, и сокращают 
зарплату. И хотя по штатному 
расписанию работник числит-
ся уборщиком производствен-
ных помещений, по факту он 
продолжает выполнять свои 
прежние обязанности. Плюс 
еще и моет полы.

Гибрид неизвестного 
происхождения

Как это выглядит на прак-
тике, корреспонденту «МН» 
рассказала бывшая няня-са-
нитарка одного из детских 
туберкулезных санаториев 
Пермского края. «У меня те-
перь 0,25 ставки санитарки и 
0,75 ставки уборщицы. Я и не 
санитарка, и не уборщица, а ги-
брид какой-то. Когда захожу в 
палату, кормлю лежачих боль-
ных из ложечки, меняю им 
белье, переодеваю и так 
далее - я санитарка, а 
как только выхожу 
за пределы пала-
ты - я уборщица. 
Работая санитар-
кой, я получала 
порядка 28 ты-
сяч, а после пере-
вода на новую 
должность - 10-12 
тысяч. Потом под-
няли до 17-18 тысяч. 
В других регионах, я 
слышала, санитарок с зарпла-
ты 29-30 тысяч переводили 
в уборщицы с зарплатой в 7 
тысяч, но все с тем же требова-
нием выполнять обязанности 
младшего медперсонала. Вы-
скажешь недовольство - тут 
же услышишь: «Вон дверь, же-
лающие на твое место найдут-
ся». Работы в сельской мест-
ности нет, и люди терпят такое 
унижение, чтобы вообще без 
работы не остаться, а чинов-
ники этим пользуются, чтобы 
потом отчитаться, как здорово 
они выполняют президентские 
указы».

Осенью прошлого года на 
расширенном заседании пре-
зидиума Госсовета по здраво-
охранению Владимир Путин, 
затронув тему зарплат меди-
ков, возмутился тем, что млад-
ший медперсонал переводят в 
уборщицы. «Слушайте, - ска-
зал президент, - некоторые 
вещи ну просто вызывают 
удивление. Допустим, санита-
рок мы приравняли по темпам 

роста зара-
ботной пла-

ты к среднему 
персоналу, а их 

начали перево-
дить в уборщицы. 

Зачем? И так у них не 
такая уж большая заработная 
плата. На чем экономим-то?»

На чем, становится понятно 
из приведенного рассказа ня-
ни-санитарки, а в масштабах 
страны такое «переодевание» 
санитарок в уборщицы прино-
сит реальную экономию зар-
платного фонда и красивые 
статистические отчеты. При 
этом, сокращая должности са-
нитарок, вакансии младшего 
медицинского персонала оста-
ются незаполненными. Да и 
зачем нанимать санитарок, 
которым потом придется по-
вышать зарплату, если убор-
щицы за меньшую зарплату и 
так выполняют их работу?

Перевод санитарок в убор-
щицы - случаи не единичные. 
Это системный процесс, рас-
пространившийся на всю стра-
ну. Например, в удмуртской 
межрайонной больнице города 
Глазова больше 100 младших 
медработников переведены в 
уборщицы, в Республиканском 

психоневрологическом дис-
пансере Карелии все санитар-
ки стали уборщицами и их зар-
плата съежилась на треть, а, по 
данным медицинского проф-
союза «Действие», в Санкт-
Петербурге из 12,5 тыс. сотруд-
ников младшего медперсонала 
в клиниках осталось не больше 
6 тыс. В Анжеро-Судженской 
горбольнице в Кемеровской 
области объявили о сокраще-
нии 126,25 ставки санитарок и 
младших медсестер, из-за чего 
онкологическое отделение 
полностью лишилось младше-
го медперсонала, акушерское 
отделение и операционный 
блок - почти полностью, а 
остававшиеся в акушерском 
отделении две ставки сани-
тарки не обеспечивали даже 
один круглосуточный пост в 
родильном зале. Вместо со-
кращаемых должностей было 
введено 90 ставок «уборщиков 
служебных помещений», на 
которые под угрозой уволь-
нения потребовали перейти 
санитаркам и младшим медсе-
страм. Многие их обязанности 
легли на плечи среднего меди-
цинского персонала - медсе-
стер, у которых нагрузка и так 
большая.

У одних отрезать, 
другим пришить

Терпеть факт нарушения 
трудовых прав намерены не 
все. Но храбрецов, готовых 
биться за свои права в суде, 
единицы. Нашлись такие в 
Пермском крае.

2 марта в райсуде Пер-
ми состоялось первое засе-
дание по иску трех бывших 
санитарок, а теперь убор-
щиц служебных помещений. 
Женщины влились в ряды 
профсоюза «Действие» и 
предъявили Клиническому 
фтизиопульмонологическо-
му медицинскому центру 
(КФМЦ) иск, требуя восста-
новления в должности палат-
ных санитарок.

Светлана Альхименко, Ма-
рина Каменских и Екатерина 
Заколодкина были переве-
дены из санитарок на долж-
ность уборщиков служебных 
помещений полтора года 
назад, после того как санато-
рий для больных туберкуле-
зом в деревне Шалаши, где 
они работали, присоедини-
ли к ГБУЗ Пермского края 
«КФМЦ». Под угрозой уволь-
нения сотрудницы были вы-
нуждены подписать соглаше-
ние на перевод с должности 
палатных санитарок на 0,75 
ставки уборщиц. Им вменили 
обязанности санитарок на 0,25 
ставки по совместительству, а 
в трудовом договоре пропи-
сали пункт, обязывающий об-
служивать больных туберку-

лезом полный рабочий день. 
В результате «уборщицы» 
туберкулезного санатория 
в течение рабочего дня вы-
полняют трудовые функции 
младшего медперсонала. Эта 
должность связана с рядом 
льгот и гарантий, но теперь их 
отобрали - лишили сокращен-
ной 30-часовой рабочей неде-
ли и права на льготное пенси-
онное обеспечение.

Сложно сказать, чем за-
кончится начавшийся про-
цесс. Ответчик не намерен 
отступать. Его представитель 
уже заявил, что истцы пропу-
стили сроки обращения в суд, 
ведь они были переведены на 
новые должности в сентябре 
2018-го. На этом основании 
судья перенес следующее за-
седание на конец марта. Защи-
щающая в суде своих коллег 
член совета профсоюза, лидер 
первичной организации «Дей-
ствия» в КФМЦ Лариса Та-
расова, с которой нам удалось 
связаться, заверила: сроки не 
нарушены, ведь новообращен-
ные уборщицы узнали о том, 
что лишились льгот санита-
рок, только в ноябре 2019 года 
из допсоглашения. Докумен-
тальные доказательства этого 
факта будут предоставлены 
суду.

Инициатива президента по 
повышению зарплат младше-
му медперсоналу, озвученная 
в мае 2012 года, обернулась 
бедствием для санитарок и 
медсестер. Ведь, стараясь вы-
полнить наказ, при отсутствии 
финансирования работодате-
лям пришлось искать источ-
ники для повышения уровня 
оплаты труда медработникам 
за счет оптимизации сети ме-
дицинских организаций, с од-
ной стороны, и сокращения 
штата младшего и среднего 
медперсонала - с другой. Что-
бы «пришить» зарплату од-
ним, ее пришлось «отрезать» 
у других… По данным экспер-
тов, за несколько последних 
лет по всей стране сокраще-
нию подверглось не менее 300 
тыс. должностей санитарок и 
младших медсестер.

Елена Хакимова
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 Ради оптимизации больничных фондов

 заработной платы младший

 медперсонал передвигают в уборщицы.

 Большинство безропотно соглашается 

 на добровольно-принудительный 

перевод, а самые смелые идут в суд 

 отстаивать свои права.

Зачем 
нанимать 

санитарок, которым 
потом придется 

повышать зарплату, 
если уборщицы за 

меньшую зарплату и 
так выполняют их 

работу?
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Директор московской 
школы №548 народ-
ный учитель России 

Ефим РАЧЕВСКИЙ рас-
сказал «МН» о том, как 
человеку обойтись без 
аттестата, кто занима-
ется буллингом (трав-

ля в Сети) и причем тут 
Пушкин.

Его учительский стаж - 
47 лет, при этом 35 из них 
он работает директором. 
Школа Рачевского много 
лет входит в двадцатку луч-
ших в Москве. При входе 
висит слоган, хорошо из-
вестный любителям Марка 
Твена: «Хождение в школу 
не должно мешать моему 
образованию». Проверя-
ющим, по-моему, должно 
быть дурно. С кем же еще 
поговорить о проблемах со-
временной школы, как не с 
ним?

Рейтинг 
без истерики

- Недавно учительница 
из подмосковной школы 
на вопрос журналиста о 
том, что она больше все-
го ненавидит в школьном 
обучении, ответила: «Со-
временная школа - это по-
гоня за бесконечными рей-
тингами, бессмысленное 
бумагопечатание, инста-
грамический невроз, фо-
кусничанье с учебниками, 
подготовка к проставле-
нию крестиков на ЕГЭ». 
Согласны?

- Давайте по порядку. 
Разу меется, для нас важ-
но, какое место в рейтинге 
мы занимаем. В том числе 
и потому, что хотим быть 
привлекательными для на-
селения. Но по поводу рей-
тинга не нужны истерики. 
Если мы заедем в школу 
какой-нибудь деревни Бер-
ново в Тверской области, то 
там ни о каком рейтинге и 
не помышляют, а детишки 
прекрасно учатся и добива-
ются хороших результатов, 
потом устраиваются на до-
стойную работу. Я это про-
сто знаю.

- Берново к слову при-
шлось?

- Здесь в имении Вульфов 
воспитывалась Анна Пе-
тровна Керн, Пушкин там 
бывал…

- А как насчет бумагопе-
чатания?

- Не скажу за Москов-
скую область, а в Москве 
от учителя требуется толь-
ко две бумаги: заявление о 
приеме на работу и, если он 
вдруг решит уйти, заявле-
ние об увольнении. Все!

- И никакой отчетно-
сти?

- У нас есть замечатель-
ная IT-опция, она называ-
ется «Московская элек-
тронная школа». Завучу 
достаточно щелкнуть пару 
раз клавишей, и он видит 
всю картинку по традици-
онным показателям. Бума-
ги нет никакой.

Буллинг 
с доставкой на дом

- Еще вот инстаграми-
ческий невроз, не к ночи 
будет помянут...

- Да, труднопроизносимое 
слово психологи придумали, 
но о чем речь - понятно. Об 
активности разных субъек-
тов образования в социаль-
ных сетях. И у нас есть не-
гласный запрет на общение 
в чатах по поводу учебных 
проблем после 21 часа. Ро-
дители к школе относятся 
хорошо, поэтому они стара-
ются запретов не нарушать.

- А дети? Они же не 
столь послушны. Буллинг, 
то есть травля в сетях, 
давно стала приметой 
времени.

- Пушкин тоже был жерт-
вой буллинга. Помните пись-
ма с «сертификатом ордена 
рогоносцев», которые начали 
ему приходить? Это совпало 
с началом работы городской 
почты. До этого ее в Санкт-
Петербурге не было...

Сетевым буллин-
гом занимаются 
обычно без-
дельники. И за-
метьте: невзи-
рая на вопли 
о перегрузке 
российских 
школьников. 
Недавно на 
Гайдаровском 
форуме был 
доклад «Россия в 
контексте общеми-
ровых трендов образо-
вания». Российские школьни-
ки самые незагруженные в 
мире! У них самые длинные 
каникулы - в общей слож-
ности четыре месяца. Из-за 
этого становится более на-
пряженной учебная неделя: 
программу-то надо освоить.

Издал учебник - 
построил домик

- Несколько лет назад 
число учебников в феде-
ральном перечне за год 
подпрыгнуло от 1800 до 
2985. При переходе из од-
ной школы в другую неиз-
вестно, по каким учебни-
кам придется учиться...

- Выражение «по какому 
учебнику учиться» сейчас 
уже не корректно. Я читаю 
11-классникам курс полито-

логии без учебника. Разу-
меется, издавать учебники 
очень выгодно, если посчи-
тать количество школ в 
стране (44 тысячи) и школь-
ников (16 миллионов). Это 
гарантированные бюджет-
ные платежи, учитывая, что 
школьники получают учеб-
ники бесплатно. Можно на-
писать маленький учебник по 
музыке или физкультуре и 
построить себе домик на по-
лученные за это деньги. Мы 
периодически слышим, что 
школа должна стать авангар-
дом цифровой культуры. Но 
цифровых учебников-то и 
нет! Есть много оцифрован-
ных учебников, но это не то.

- То есть буксует рефор-
ма школы?

- Мне довелось общаться 
с министром просвещения 
Франции. При словах «об-
разовательная реформа» ми-
нистр побледнел: «Как у нас 
реформа - так кого-нибудь 
снимают с работы». Образо-
вание - это не металлургиче-

ское предприятие, где купил 
новую технологию 

и пошел обгонять 
Китай. Система 

консервативна. 
Она и должна 
быть такой, 
так как одна 
из задач - пе-
редать куль-
туру от одно-

го поколения 
другому.

Образование 
по-фински

- Как вам итоги последнего 
международного исследова-
ния PISA, где регулярно про-
веряют образовательные 
достижения школьников? За 
три года Россия скатилась из 
третьего десятка в четвер-
тый (участвовало 79 стран). 
В верхних строчках рейтинга, 
как обычно, Китай, Южная 
Корея, Финляндия...

- У многих иллюзия, что 
Финляндия, как чертик из 
табакерки, выскочила в ли-
деры в начале 2000-х. Но там 
всегда был высоким уровень 

автономии школ. Когда фин-
ны в очередной раз заняли 
высокую позицию в рейтин-
ге, кто-то из шведских чи-
новников сказал: «Ну а что 
вы от них хотите: у них же, 
кроме «Нокиа», ничего нет». 
Лучшие выпускники универ-
ситетов идут в школу.

- Финским школьникам 
разрешается ходить во 
время урока, заниматься 
своими делами, домашку 
не задают...

- Я сегодня получил запи-
ску: второклассник опоздал в 
школу на десять минут, надо 
указать на это родителям. А 
что случилось-то? Ну опоз-
дал и опоздал. А учитель уже 
почувствовал себя начальни-
ком. Это добавляет родите-
лям долю страха, чего у фин-
нов нет абсолютно. Финские 
школьники могут позволить 
себе ходить по классу и не 
быть за это убитыми класс-
ным руководителем. Там шко-
ла для государства является не 
социальным обременением, а 
социальным благом.

Мне недавно попалась 
книжка американского учи-
теля, который женился на 
финской девушке и переехал 
в пригород Хельсинки. Вре-
мя три часа дня, все учителя 
из школы уже ушли. К аме-
риканцу приходит директор: 
«Что ты здесь делаешь?» - «Да 
вот надо заполнить...» Дирек-
тор: «У тебя же беременная 
жена, иди домой, это важнее!»

Зачем врачу 
китайский язык?

- Как вы относитесь к 
ЕГЭ?

- Как к инструменту, кото-
рым надо уметь пользовать-
ся. Не сдал госэкзамен - не 
получил аттестат. Ну и что? 
Можно заняться каким-то 
интересным делом. Был у 
меня такой выпускник: на-

чал выращивать сверчков и 
экспортировать в Германию. 
Там никто его не спрашива-
ет про аттестат - им сверчки 
нужны. Парень быстро раз-
богател. Через два года чув-
ствует, что не хватает знаний, 
пошел и сдал ЕГЭ. Сейчас 
оканчивает второй курс 
Высшей школы экономики. 
В той же Германии только 
15-20 процентов выпускни-
ков идут в вузы. Остальные 
начинают зарабатывать.

- Несколько лет назад 
10-летние российские школь-
ники впервые вышли в миро-
вые лидеры по читательской 
грамотности. Но, достигнув 

15-летнего возраста, вдруг 
скатились на 36-е место...

- Вы не знаете ответ? Я 
знаю. Еще в 1920-е годы уче-
ные зафиксировали, что учи-
тель для первоклашек - это 
божество, иногда важнее 
папы с мамой. Учебный труд 
не является для них обузой. 
Но после пятого класса дети 
становятся другими: другая 
психосоматика, дети осозна-
ют себя представителями раз-
ных полов, родительская опе-
ка ослабевает. А школьные 
технологии все те же: слушай, 
что я сказал, и воспроизведи. 
У подростков вызывает от-
вращение вербальная педаго-
гика. Им хочется действия. В 
нашей школе самой большой 
популярностью пользуются 
уроки технологии, то есть 
труда. Там можно увидеть 
конкретный результат.

- У вас есть еще и инже-
нерная школа, и художе-
ственная... 

- Лучше спросите про ки-
тайскую. Ей лет 15 уже. Мы, 
когда ее затевали, думали, 
что выпускники пойдут в Ин-
ститут стран Азии и Африки, 
на восточный факультет той 
же Вышки. А идут только 25-
30 процентов. Другие рвану-
ли на мехмат, в Сеченовку... 
И это хорошо просчитанное 
будущее: инженер или врач 
со знанием китайского на 
рынке труда будет стоить до-
роже, чем экономист со зна-
нием английского.

Госэкзамен 
и муравей

- Что означает арт-
объект под вашими окнами - 
муравей, бредущий по некое-
му подобию петли Мёбиуса? 
Неутомимого путешествен-
ника, который идет по бес-
конечной дороге знаний?

- Ничего не означает. Мест-
ный архитектор в совхозе 
им. Ленина, где у нас один из 
корпусов школы, понаставил 
таких муравьев. Этого мы за-
брали сюда. Пусть каждый 
вкладывает свой смысл.

- И с ним не связано ни-
какой традиции? Стар-
шеклассники не трут ему 
голову перед экзаменом 
наудачу?

- Зачем им муравей? Они 
меня по лысине трут.

- Даже так?
- Да. И этой традиции 

много лет.
- То есть выстраивает-

ся очередь в кабинет ди-
ректора и...

- Нет, я к ним сам в пункт 
сдачи ЕГЭ еду. Однажды я 
опаздывал - стоял в проб-
ке. Мне звонят и говорят: 
ребята отказываются идти 
на экзамен без этого. Я по-
дошел к машине ГАИ, объ-
яснил ситуацию - гаишник 
меня за минуту довез. Хо-
тел ему денег дать, а он мне: 
«Ты что! Это ж ЕГЭ…»

Игорь Панков

РОССИЙСКИЕ ШКОЛЬНИКИ САМЫЕ 
НЕЗАГРУЖЕННЫЕ В МИРЕ

Ефим РАЧЕВСКИЙ:
У старшеклассников нашей школы 
есть традиция - перед экзаменами 
они трут меня по лысине наудачу.
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Материалы подготовила Елена Хакимова

Адвокат Петр Найде-
нов: «Нет, неправда. 
Налог платится, по-
тому что есть доход, 
а не потому, что квар-

тира сдается не на год, 
а только на 11 месяцев. 
Даже если жилплощадь 
будет сдаваться на один 
час, по закону нужно пла-
тить налог. Предполагаю, 
что вы спутали выплату 
налога и оформление до-
говора найма. В случае, 
если квартира сдается на 
срок меньше года, договор 
найма считается кратко-
срочным и сделка не под-
лежит государственной 

регистрации в органах 
Росреестра. Но это никак 
не освобождает вас от 
уплаты налогов. Чтобы 
быть законопослушным 
налогоплательщиком, мо-
жете зарегистрироваться 
как самозанятый гражда-
нин на сайте nalog.ru или 
в мобильном приложении 
«Мой налог» и платить 
4% по платежам от фи-
зических лиц и 6% - от 
юридических. У вас нет 
обязанности становиться 
самозанятым, если сдаете 
квартиру, но есть обязан-
ность платить налоги за 
полученный доход».

Получил доход - заплати
Я новоиспеченный арендодатель, и мне сказали, 
что при сдаче квартиры на 11 месяцев не надо пла-
тить налог. Это правда?

Арина Юрьевна, г. Мытищи.

Переписываем доли в доме
Мать оставила нам, своим детям, завещание в 1990 году и в тот же год умер-
ла. Мне, сестре и брату по завещанию досталось по 1/3 дома и 1/3 земельного 
участка. Я и сестра стали собственниками своих долей, а брат в 2002 году 
умер, так и не вступив в наследство и не зарегистрировав свои доли. Потом 

моя сестра умерла, завещав свои доли нашей дальней родственнице. Могу ли я 
претендовать на доли брата и что мне для этого нужно сделать?

Г.В. Рамшок, г. Вологда.

!

? ?

Начальник Главного управ-
ления Пенсионного фонда 
России №5 Александр Аки-
менко: «Каждому пенсионеру 
в составе страховой пенсии 

устанавливается фиксированная 
выплата. Это гарантированная 
государством сумма, которая на-
значается в твердом размере и за-
висит от вида страховой пенсии. Ее 
размер ежегодно индексируется. В 
2020 году размер фиксированной 
выплаты был проиндексирован на 
6,6% и составляет 5686,25 рубля.

По достижении пенсионерами 
80 лет или имеющим инвалидность 
I группы назначается фиксирован-
ная выплата в составе страховой 
пенсии по старости в двойном раз-
мере. Таким образом, страховая 
пенсия в 2020 году при достижении 
пенсионером 80 лет увеличивается 
на 5686,25 руб. Перерасчет про-
изводится автоматически, то есть 
пенсионеру подавать заявление в 
данном случае не нужно. Право на 
фиксированную выплату в повы-
шенном размере по достижении 80 
лет имеют получатели страховых 
пенсий по старости.

Изменения не затрагивают лиц, 
получающих социальную пенсию, 
выплаты по потере кормильца. 
Также при достижении 80 лет пен-
сию не увеличивают инвалидам 
I группы, так как они уже получа-
ют двойной размер фиксированной 
выплаты независимо от возраста.

Вы являетесь инвалидом II груп-
пы III степени нетрудоспособно-
сти. Эту степень, как вы пишете, вы 
получили в 2004 году. В то время к 
инвалидности кроме самой группы 
дополнительно устанавливалась и 
степень нетрудоспособности. В ва-
шем случае была установлена II 

группа инвалидности и III степень 
нетрудоспособности, что дало вам 
право на получение увеличенного 
фиксированного базового разме-
ра пенсии в два раза независимо от 
возраста. Как инвалид I группы вы 
долгие годы получали значительно 
больше обычной пенсии. Насколь-
ко эта доплата выгоднее, чем за воз-
раст, вы можете уточнить в ТУ ПФР, 
где получаете пенсию.

С 1 января 2010 года изменен 
порядок пенсионного обеспечения 
граждан, признанных инвалидами. 
Назначение трудовой пенсии по 
инвалидности производится исхо-

дя из группы инвалидности и неза-
висимо от наличия или отсутствия 
у инвалида степени ограничения 
способности к трудовой деятель-
ности. Таким образом, с 2010 года 
степень не устанавливается, а уве-
личенный размер выплачивается 
при установлении I группы, а ра-
нее установленная III степень не-
трудоспособности приравнена к 
ней. Тем гражданам, у которых при 
освидетельствовании до 1 янва-
ря 2010 года степень ограничения 
способности к трудовой деятель-
ности была установлена выше, 
чем группа инвалидности (напри-
мер, как у вас, инвалид II группы 
III степени ограничения способно-
сти к трудовой деятельности), вы-
плата пенсии с 1 января 2010 года 
продолжена в прежнем более вы-
годном для вас размере до очеред-
ного переосвидетельствования.

Как было уже сказано, соглас-
но законодательству, инвалидам 
I группы при достижении 80 лет не 
увеличивают пенсию по возрасту, 
т. к. они уже получают двойной раз-
мер фиксированной выплаты неза-
висимо от возраста».

Адвокат Мария Галушко: «В соот-
ветствии с п. 1 ст. 4 Гражданского 
кодекса РФ акты гражданского 
законодательства не имеют обрат-

ной силы и применяются к отношениям, 
возникшим после введения их в дей-
ствие. Поскольку наследство открыто в 
1990 г., применимым источником права 
в данном случае будет не ныне действу-
ющий ГК РФ, а Гражданский кодекс 
РСФСР 1964 г. В соответствии с его ст. 
551 в случае непринятия наследства на-
следником по закону или по завещанию 
его доля наследства поступает к на-
следникам по закону и распределяется 
между ними в равных долях. Поскольку 
на момент открытия наследства и в те-
чение шести месяцев после этого ваш 
брат был жив, его дети, если они у него 
были, и их наследники могли бы пре-
тендовать на его долю, только если ваш 
брат фактически принял наследство (не 
вступил в наследство и не зарегистриро-
вал долю - не одно и то же).

Если кроме троих упомянутых вами 
лиц других наследников по закону у ва-
шей матери не было или/и все имуще-
ство мать завещала вам троим и больше 
ни у кого не было права на обязатель-
ную долю, то нужно учесть положения 
ст. 546 ГК РСФСР. Если ваш брат факти-
чески вступил в наследство, будучи про-
писанным и проживая в этом же доме и 
пользуясь земельным участком, то после 
его смерти в 2002 г. вопрос наследования 
его имущества должен решаться в соот-
ветствии с действующим к этому вре-
мени ГК РФ (1 марта 2002 г. вступила в 
действие новая редакция ч. 3 раздела V 
«Наследственное право» ГК РФ). Насле-
довать от вашего брата должны были 
его дети, а если их не было, то вы с се-
строй в равных долях. Если вы с сестрой 

после смерти брата фактически вступи-
ли во владение долей вашего брата, про-
живали там и несли расходы на нее, то вы 
с ней приняли его долю наследства и это 
нужно оформлять в установленном по-
рядке. Здесь возникает вопрос наличия у 
сестры наследников по закону кроме на-
следников по завещанию. Окончательно 
можно прояснить вопрос при наличии 
следующей информации: была ли ваша 
мать на момент смерти замужем, был 
ли на момент ее смерти жив кто-то из 
ее родителей, есть ли у нее другие дети, 
кроме троих упомянутых в завещании, и, 
если да, сколько им было лет на момент 
смерти матери, был ли ваш брат пропи-
сан в этом доме и проживал ли он там на 
момент смерти матери и сразу после нее, 
были ли дети у вашего брата, завещала 
ли ваша сестра все свое имущество даль-
ней родственнице и, если нет, были ли у 
нее наследники по закону, а среди них - 
имеющие обязательную долю в наслед-
стве? Также важно, кто и какие действия 
совершал после смерти брата: открыва-
ли ли вы с сестрой наследственное дело 
в 2002 г., писали ли заявления? Если дело 
в 2002 г. не открыто и вы не подали за-
явление нотариусу, идите в суд. Если дело 
открыто и вы подали заявление в срок, 
то вам к нотариусу. При отсутствии со-
вместной регистрации с умершим бра-
том сейчас его долю можно получить 
только в судебном порядке. Вы можете 
подать исковое заявление о признании 
вас принявшей наследство после смерти 
брата и признании права собственности 
на 1/3 его доли. В то же время наследни-
ки умершей сестры вправе подать также 
иск с целью доказать, что умершая се-
стра принимала наследство, и получить 
свою долю. Исковые заявления состав-
ляются платно по конкретному делу».

!

Пенсии для тех, кому за 80
Мне 82 года. Я ветеран труда. Стаж работы 35 лет. На пенсии 
с 1993 года. В 2004 году у меня произошел инсульт в тяжелой 
форме, после чего мне дали инвалидность II группы и III сте-
пень нетрудоспособности. По достижении 80 лет я не полу-
чила надбавку 4000 руб. ПФР мотивирует это тем, что моя 

инвалидность II группы и III степени приравнивается к I группе ин-
валидности и надбавка к пенсии мне уже начислена в 2004 году как 
за I группу, а за возраст, получается, уже ничего не положено. Моя 
пенсия 18 823 руб. На каком основании мою II группу инвалидности 
приравняли к I группе и не платят за возраст уже два года?

В.А. Винницкая, г. Москва.

!
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- Бокс - самый лучший 
вид спорта!

- Вы, наверное, извест-
ный боксер?

- Нет, я дантист.

Вовочка говорит бабушке:
- Меня Маша к себе на 

день рождения пригласила. 
Что ей лучше подарить: один 
большой подарок или много 
маленьких?

-  Много маленьких.
- Так и быть, подарю ей 

семечки...
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Об этом он говорил 
уже лет пять. И вот 
наконец свершилось: 
впервые после закры-
тия «Городка» у Юрия 
Стоянова своя юмори-
стическая программа, 
причем именная - 
«100ЯНОВ». И это, 
конечно, бальзам на 
душу любителям тра-
диционного юмора.

- Юрий, казалось, что 
«Городок» - это уже 
наше славное прошлое, 
кругом одно сплошное «ка-
меди»...

- Действительно, поме-
нялся юмор, поменялось вос-
приятие, невероятно сильно 
изменилась страна. И слава 
богу, что появились люди, 
которые стали изобретать 
другой способ шутить. Это 
как другой вид транспорта. 
Но мне всегда льстит, когда 
в том хорошем, что есть в 
этом жанре, я вижу заслу-
ги «Городка». А я это сразу 
замечаю! Так что Comedy 
Club меня не раздражает. Да, 
представьте, я их смотрю, и с 
удовольствием, мы с ребята-
ми очень дружим. Но мне-то 
в моем возрасте уже негоже 
меняться. Так что я шучу по-
своему, они - по-своему.

- А многие решили, что 
вы уже распрощались с 
мечтой делать свое юмо-
ристическое шоу. Ведь 
даже стали выходить на 
сцену с гитарой, так ска-
зать, сменили профиль...

- Да я с десяти лет играю 
на гитаре. В электричках, 

правда, не играл, в подзем-
ных переходах тоже. Но за-
рабатывал этим, когда не 
было ролей. Когда было 
голодно и неуютно, я ездил 
туда, куда не ступала нога 
человека. Работал концерты 
в красных уголках, в тюрь-
мах, на фермах, в магазинах. 
Особенно нравились шеф-
ские концерты. Ты везешь 
искусство, а тебе дают про-
дукты. Особенно если это 
мясокомбинат... На самом 
деле это была совершенно 
фантастическая школа. И 
не школа оттачивания ма-
стерства игры на гитаре, для 
этого лишний час ты мо-
жешь дома поиграть, а шко-
ла собирания разных типов 
людей в большой-большой 
стране, которая не ограни-
чивается Москвой и Петер-
бургом. Школа, после кото-
рой зритель скажет: «Ой, а 
вы знали моего соседа?», «С 
моей тещей знакомы?», «А у 
нас начальник такая же сво-
лочь, как вы сыграли». Нет, я 
не знаю вашего начальника, 
а вот других знаю.

И у меня все увлече-
ния были «на профес-
сию». Мастером спорта 
по фехтованию я стал 
в 17 лет, это очень рано 
для этого вида спорта. 
И гитара мне нужна 
была. Года в три с по-
ловиной я уже говорил, 
что хочу быть «альти-
стом». Может быть, я 
имел в виду, что хотел 
играть на альте, а роди-
тели подумали, что ар-
тистом. Такая семейная 
легенда у нас есть...

- Вы и еще один 
смежный жанр осво-

или - пишете книги. Био-
графические. Правда, чи-
татели замечают, что в 
них уж слишком строги к 
себе, даже издевательски 
строги...

- Знаете, в семье, в ко-
торой я вырос и в которой 
сейчас живу, полностью от-
сутствует культ сына, папы. 
Мне не говорят: «Ты гени-
ально сыграл! Особенно вот 
это место во втором акте». 
Я тоже громко не говорю о 
любви. Публично в интер-
вью признаются своим же-
нам в любви, как правило, 
величайшие развратники. 
Личное должно быть лич-
ным. Хотя есть и издержки. 
Моя мама, например, когда 
прочитала мою вторую кни-
гу, сказала: «А ты можешь 
любить себя немного боль-
ше? А то все про других рас-
сказываешь, а о себе мало и 
как-то уж слишком иронич-
но». Но я рад, что меня так 
воспитали. Ничего не убива-
ет человека так, как серьез-
ное отношение к себе.

Папа у меня гинеколог, и 
это, кстати, тоже помогло в 
жизни. Помню, когда жена 
родила и меня не пускали 
к ней, я воспользовался ко-
стюмерной «Городка»: надел 
белый халат, маску, доктор-
скую шапочку и пошел в ро-
дильное отделение. И ко мне 
подходили женщины после 
родов. Одна пожаловалась, 
что у нее соски в трещинах, 
другая - что у нее два разры-
ва. Поскольку я вырос в се-
мье акушера-гинеколога, а 
детской комнатой для меня 
был папин кабинет и его 
книг я начитался в детстве, 
то и советы давал вполне 
профессиональные.

- Вот все у вас шут-
ки ради. Скажите, а вам 
бывает за что-нибудь 
стыдно?

- Конечно. Но у меня есть 
такой принцип или жизнен-
ное кредо: нужно жить так, 
чтобы не было стыдно перед 
детьми. Ведь как ты их ни вос-
питывай, они все равно будут 
похожими на тебя. Стыдно 
не должно быть. А мы жи-
вем в такое время, когда за 
многое стыдно... Я, к приме-
ру, никогда не судил ни один 
детский конкурс. Считаю, 
что это неправильно. Не по-
нимаю родителей, которые 
реализуют свои несостояв-
шиеся амбиции в своих детях. 
Дайте ребенку быть ребен-
ком, выбрать свой путь! Не 
заставляйте детей прожить 
ту жизнь, которая не получи-
лось у вас... А вообще, секрет 
настоящего счастья прост: 
читайте умные книги и слу-
шайте хорошую музыку!

Андрей Князев

ФОТО: НТВ

 

В минувшее воскресенье 
«Звезды сошлись» на НТВ, что-
бы обсудить тему на все времена 
- «Испытание браком». Спорили 
о важности штампа в паспорте, 
хвастались умением дружить с 
бывшими, делились сложностями 
в налаживании контактов с деть-
ми после развода...

И удивительно легко - без жар-
ких дискуссий - прошли тему брач-
ного контракта. Добрый знак: на-
личие этого документа уже никого 
не шокирует, хотя еще и не стало 
нормой жизни. Уверена, что подоб-
ный цивилизованный подход осо-
бенно важен, когда речь идет о та-
ком сложном институте, как семья.

Прозвучавшие в программе 
примеры доказывают это. Лоли-
та пять раз официально выходи-
ла замуж и только в последнем 
случае заключила брачный кон-
тракт со своим избранником. Их 
бракоразводный процесс еще не 
завершился, но уже понятно: бла-
годаря контракту молодой фит-
нес-тренер не получит ничего из 
доходов поп-звезды.

А вот у телеведущей Юлии 
Барановской после 10-летних от-
ношений с футболистом Арша-
виным не осталось ничего, кроме 
троих детей. И все моральные 
и материальные обязательства 
перед общим потомством ока-
зались исключительно на ней. В 
нашем отечестве такая позиция 
мужчин настолько часто встреча-
ется, что никого не удивляет. Ина-
че откуда бы в России взялась за-
долженность по алиментам в 100 
миллиардов рублей?!

По статистике, число брачных 
контрактов у нас за последнюю 
пятилетку выросло в четыре раза 
и продолжает расти рекордными 
темпами. Конечно, большую роль 
здесь сыграло распространение 
ипотеки. Но не только. Люди ста-
новятся практичнее, хотят пред-
сказуемости имущественных от-
ношений. Причем заключают 
контракты не только богачи. Ино-
гда из-за дачного домика бьются в 
кровь не меньше, чем из-за виллы 
в Ницце. А уж исключить финан-
совые проблемы ради детей важ-
но вообще всем. Браки заключа-
ются на небесах, но дети - плод 
любви земной и нуждаются в за-
боте вполне материальной.

А иногда само обсуждение 
брачного контракта становится 
для пары тестом на совмести-
мость: знаю случай, когда после 
визита к нотариусу жених и не-
веста отменили свадьбу. Кстати, 
одна подобная история прогре-
мела на весь мир: жених Клаудии 
Шиффер расторг помолвку, воз-
мутившись тем, что по брачному 
контракту он получит право рас-
поряжаться только теми деньга-
ми, которые заработает сам... Так 
что пусть любовь остается кра-
сивой сказкой, а брак при этом 
получит дополнительную юриди-
ческую защиту, которая поможет 
паре жить долго и счастливо.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Семья 
на контракте

ñ  Òàòüÿíîé  
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Юрий СТОЯНОВ: 
«Главное - чтобы не было 
стыдно перед детьми»

Известная теледива 
потеряла место веду-
щей Премии Муз-ТВ, 
которую вела много лет. 
Ее заменили на Ольгу 
Бузову. При этом, как 
уверяет Лера, организа-
торы церемонии даже не 
предупредили ее о такой 
рокировке. Обидно!

- Когда ты узнаешь ново-
сти в СМИ, а не от своего 
друга, то возникает вопрос: 
есть ли вообще этот друг? - 
с горечью призналась Лера.

При слове «друг» она 
сделала пальцами жест, обо-
значающий кавычки... Кого 
Кудрявцева имела в виду? 
Скорее всего, гендиректора 
Муз-ТВ Армана Давлетя-
рова, с которым ее действи-
тельно связывали очень те-
плые отношения. Он, видимо, 
сильно задел Леру тем, что 
поменял ее на Ольгу Бузову.

- Все повторя-
ется, в этом мире 
нет ничего но-
вого, - говорит 
и з в е с т н ы й 
теледиктор и 
ведущий мно-
гих мероприя-
тий Владимир 
Березин. - При 
всей моей любви 
к Лерочке так же, 
наверное, было обид-
но и Ангелине Вовк, когда 
вместо нее вести «Песню 
года» поставили Лерочку 
Кудрявцеву. Тогда это было 
непонятно зрителям. Ведь 
все привыкли к Ангелине! 
Многие думали: «Все про-
пало!» - но «Песня года» 
живет до сих пор. Лера и 

Сережа Лаза-
рев который 
год ведут 
ее, и уже, 
наверное, 
мало кто 
вспоминает, 
что когда-

то Ангелина 
Вовк с Ев-

гением Мень-
шовым стояли 

на их месте. Замена 
ведущих - это рутинный 
рабочий момент. Тут нет 
никаких символов и по-
сылов. И обижаться не на 
что. Вести церемонию при-
гласили Бузову, потому что 
она на сегодняшний день 
хайповее для молодежи, на 
которую и ориентируется 

Муз-ТВ. А Кудрявцева пер-
сона серьезная и уже ведет 
крупные проекты для зре-
лой аудитории. Я бы ей ска-
зал: «Лерочка, не грусти! У 
тебя дочка подрастает, муж 
такой классный! Вот в чем 
счастье! А остальное все 
приходящее и уходящее». 
Один раз Бузова проведет 
премию, а на следующий 
год организаторы, может, 
скажут: «Лера, возвращай-
ся!» Или пригласят какую-
нибудь Иванову, Петрову, 
Сидорову... Это обычное 
дело! Потому что у нас про-
фессия такая - чисто техни-
ческая. К тому, что мы дела-
ем, не надо относиться как к 
полету в космос.

Лидия Мезина

ФОТОТ
: НТВ
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и 
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на их ме

«Кудрявцева оказалась 
на месте Ангелины Вовк»

ФОТО ИЗ АРХИВА Ю. СТОЯНОВА
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ФОТО ИЗ АРХИВА С. САДАЛЬСКОГО

Напомним, в главных ро-
лях Михаил Пореченков, 
который играет следовате-
ля Потапова, и Екатерина 
Олькина - та самая гадалка, 
которая работает в полиции 
и обладает экстрасенсорны-
ми способностями. Нетрудно 
догадаться, что между глав-
ными героями возникают 
нежные чувства... Во втором 
сезоне их ждут новые рас-
следования и испытания. По-
явятся и новые персонажи, 
одного из которых играет 
Марат Башаров.

Ну и конечно, в сериале 
по-прежнему будет множе-
ство преступлений. Причем 

сценарий писали на основе 
реальных уголовных дел.

- У сценаристов были кон-
сультанты, которые работа-
ли в оперативных отделах, 
- поясняет продюсер «Гадал-
ки» Екатерина Гордецкая. - 
Они прошерстили огромное 
количество уголовных дел. 
Конечно, в сюжет были до-
бавлены определенные ню-
ансы, но по большей части 
это реальные истории. При-
чем некоторые реальные 
дела были такие, что даже 
не поверишь, что это могло 
произойти в жизни. В част-
ности, у нас есть одна серия, 
наверное, самая необычная. 

Сидит семья - мама, папа, 
двое детей - в своей кварти-
ре, которую недавно купила 
и только что отремонти-
ровала. Ужинают. И вдруг 
ключом открывается дверь, 
заходит странный грязный 
мужчина. Не глядя ни на 
кого, проходит в спальню, 
ложится и умирает. И это 
реальный сюжет из жизни!

Ну а Марат Башаров игра-
ет полковника Кораблева 
- это новый персонаж в про-
екте. Прежний начальник 
отделения идет на повыше-
ние, становится генералом, 
а на его место приходит Ко-
раблев.

- Мы долго думали, ис-
кали варианты, кто бы смог 
сыграть эту роль, прово-
дили пробы, но что-то нас 

не устраивало, - вспомина-
ет продюсер. - А однажды в 
ходе обсуждения, вспомнив 
об известной телепрограм-
ме, которую вели Поречен-
ков и Башаров (оба актера 
были ведущими передачи 
«Битва экстрасенсов». - Ред.), 
подумали: если у нас есть По-
реченков, почему бы тогда 
и Башарова не пригласить? 
Когда пригласили Марата, 
была всего одна проба - и тут 
же всем стало понятно, что 
мы нашли идеального испол-
нителя на нашу роль.

Сам Марат Башаров при-
знался нам, что вжиться в об-
раз Кораблева ему было не 
так-то просто.

- Как и любой карьерист, 
он пытается добиться про-
движения по карьерной 

лестнице. При этом мой пер-
сонаж - человек непростой, 
можно сказать, с двойным 
дном. Я долго думал, с кем 
бы его сравнить, на кого он 
похож. И вспомнился один 
из героев фильма «Такси» 
Люка Бессона. Там был инте-
ресный персонаж начальник 
всех округов полиции - на-
стоящий индюк, который 
всегда прав и во всем должен 
быть первым. Так вот мой 
Кораблев очень на него по-
хож, например, тоже хочет 
лично участвовать в задер-
жании преступников и руко-
водить процессом на месте, 
а не из кабинета. Но делает 
это в своей неподражаемой 
манере! Я постараюсь его 
сделать по-своему, как гово-
рится, с русской изюминкой. 
Он будет интересным, где-то 
смешным, где-то серьезным, 
но в этой серьезности все 
равно будет присутствовать 
доля иронии...

Аглая Семенова

Сразу в нескольких ток-шоу показали вы-
пуски, посвященные трагедии в столич-
ном банном комплексе. Главную героиню 
истории затравили в соцсетях. Досталось и 
«аморальным телевизионщикам», которые 
«поднимают рейтинги канала на костях».

Напомним, Екатери-
на Диденко - популяр-
ный блогер, делавшая 
обзоры аптечных ме-
дикаментов, - попала в 
жуткую ситуацию. На 
вечеринке, устроенной 
ею в бане, погибли три 
человека - муж Кати и 
трое друзей. Беда случи-
лась из-за сухого льда, 
высыпанного в бас-
сейн ради эффектного 
«дыма». Произошла 
химическая реакция, и 
люди отравились угле-
кислым газом.

Катя, как многие счи-
тают, использовала тра-
гедию, для того чтобы 
увеличить число своих 
подписчиков. Она охот-
но делилась деталями 
произошедшего в ин-
стаграме. А потом вы-
ступила с откровениями 
и на ТВ, за что получила, 
по слухам, миллионные 
гонорары. Народ обру-
шился на Диденко с об-
винениями в корысти и 
бесчувственности. Роль 
телевидения в падении 
нравов тоже была отме-
чена гневными постами.

- Чем меньше мы бу-
дем говорить об этой 

истории, тем скорее это 
недоразвитое существо 
исчезнет из медийного 
пространства, - «прило-
жила» блогершу певица 
Наталья Штурм. - Бога-
тая жизнь и слава - вот 
все, что ей нужно. Уже 
всем очевидно, что мужа 
она не любила, муки со-
вести по погибшим ей 
неведомы, и таких даже 
вредно показывать по 
ТВ. Ведь дурной пример 
заразителен.

- Раньше на нашем ТВ 
такого не было! Чтобы 
в прайм-тайм обсужда-
ли подобные вещи! Со-
вершенно другие были 
программы и другие 
ценности, - возмущается 
телеведущая Алла До-
влатова. - А прививало 

эти ценности телевиде-
ние. Оно рассказывало 
о чем-то возвышенном, 
позитивном. И людей 
не интересовали чужая 
смерть, чужие деньги и 
чужая постель. А теперь 
интересует. Потому что 
последние лет 20 народ 
к этому планомерно 
приучали. И приучили!

- Эта девочка все 
правильно сделала! - 
защищает Диденко 
актер Станислав Са-
дальский, который, к 

слову, и сам является 
популярным блогером. - 
Понимаете, блогерство - 
это диагноз. Есть фильм 
Анжея Вайды «Все на 
продажу». Там герой-ре-
жиссер разбивается в 
кровь и сам себя снима-
ет, чтобы сделать кино. 
То же самое делает и Ди-
денко. Жизненную ситу-
ацию она тут же транс-
формирует в контент, 
который будет инте-
ресен публике. Ничего 
здесь предосудительно-
го нет. Она блогер, это 
ее профессия. И в этом 
смысле она все делает 
профессионально. Как 
и журналисты, которые 
по горячим следам взя-
лись рассказывать эту 
историю. У них работа 
такая, они должны это 
делать. А те, кто осуж-
дает, пусть лучше зубы 
почистят...

Лидия Мезина

САДАЛЬСКИЙ защитил 
блогершу ДИДЕНКО

Как оказалось, на 
роль Магомаева про-
бовались сотни акте-
ров, причем не толь-
ко из России, но и из 
разных стран быв-
шего СССР (певец, 
напомним, был по 
национальности азер-
байджанцем). Почему 
же победил серб?

- Актеров, кото-
рые исполнили роли 
Тамары Синявской и 
Муслима Магомаева, 
выбирала сама Тамара 
Ильинична Синявская, 
- рассказывает про-
дюсер проекта Данила 
Шарапов. - Многим ка-
залось странным, что 
серб играет Муслима 
Магомаева, но такой 
выбор Синявская сде-
лала сама в результате 
очень долгого отбора.

Более того, как вы-
яснилось, Милош, дав-
но уже снимающийся в 
российском кино, пона-
чалу даже отказывался 
от этой роли. Как при-
знается актер, он даже 

не знал, кто такой Мус-
лим Магомаев.

- Я не жил здесь, не 
рос на этих песнях, - 
говорит серб. - И дей-
ствительно, сначала 
отказался участвовать 
в этом сериале - мне, 
например, очень не по-
нравился первый па-
рик, который на меня 
надели. А потом мне 
позвонили друзья с во-
просом: «А ты вооб-
ще знаешь, кто такой 
Муслим Магомаев? 
Просто почитай-по-
слушай». И тогда, ко-
нечно, я переменил 
свое мнение. Начал 
готовиться к роли, смо-
трел много его интер-
вью, документальные 
кадры с ним, к счастью, 
таких материалов до-
статочно. Продюсерам 
очень нравилось, что 
мы внешне похожи. 
Но нам пришлось при-
думывать, как бы он 
выглядел в ситуациях, 
когда за ним не следи-
ла камера, например в 

моменты гнева. Наде-
юсь, у нас получилось.

Тамару Синявскую 
сыграла Ирина Ан-
тоненко, в 2010 году 
завоевавшая титул 
«Мисс Россия» и на-
чавшая свою актер-
скую карьеру в 2011 
году с фильма Тимура 
Бекмамбетова «Фан-
том». Ее тоже лично 
утвердила вдова певца. 
А кого еще из истори-
ческих персонажей мы 
увидим в сериале?

- Думаю, зрители без 
труда узнают в фильме 
Пахмутову и Добро-
нравова, хотя они у нас 
в фильме и будут фигу-
рировать под другими 
фамилиями, - рассказы-
вает режиссер Дмитрий 
Тюрин. - Также мы по-
кажем Екатерину Фур-
цеву - министра куль-
туры того времени, 
которая всячески помо-
гала карьере Муслима 
и очень его уважала.

Ксения Позднякова

ПОРЕЧЕНКОВ и БАШАРОВ
опять устроят «БИТВУ»
Сериал «Гадалка», показанный на Первом канале в на-
чале года, настолько понравился зрителям, что было 
принято решение снимать продолжение. Нам удалось 
узнать подробности съемок и сценарных задумок.

Муслима Магомаева 
в биографическом 
сериале о легендар-
ном певце, который 
стартовал на Первом 
канале, играет серб-
ский актер Милош 
Бикович. Многие 
зрители сразу же 
задались вопросом: 
неужели нашего не 
могли найти?..БИКОВИЧА 

выбрала СИНЯВСКАЯ
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Машина Геббельса
- Александр Алексан-

дрович, вы ведь в кино 
пришли из спорта?

- Да, в конце 1950-х я 
был чемпионом Москвы 
по велосипеду на треке. Ве-
лосипед, а потом мотоцикл 
были моей первой техни-
кой. Гонял на них мальчиш-
кой по Николиной Горе, 
где у отца была дача. Но 
машинами я заболел еще 
раньше, когда наша семья вер-
нулась из эвакуации в Москву 
и я, четырехлетний, увидел во 
дворе нашего дома много кра-
сивых автомобилей. Это были 
служебные авто крупных на-
чальников - ЗИС-101 и ЗИС-
110. У отца же в распоряжении 
был собственный «Понтиак», 
подарок Сталина. Редкая в то 
время автомашина.

- Читала, что упомяну-
тую дачу ваш отец тоже 
получил по личному распоря-
жению Сталина.

- Так и было. Сталин очень 
ценил моего отца как ученого. 
Ведь, скажем, в войну 70 про-
центов самолетов летали на 
моторах, созданных им. Мне 
о том времени напоминают 
шкаф и четыре кресла, достав-
шиеся от отца. И это не про-
сто кресла. Когда кончилась 
война, Сталин вызвал своих 
любимцев, элиту, и предложил 
им взять что понравится из 
трофейного имущества. Тог-
да с этим добром пришли два 
эшелона из Германии. И отец 
взял шкаф и кресла из дворца 
Рудольфа Гесса, заместителя 
фюрера, и спортивную маши-
ну «Вандерер» Геббельса. А 
вот от дачи в Николиной Горе 
отцу пришлось отказаться. По-
тому что Хрущев после смерти 
Сталина открыл кампанию 
против тех, кого Иосиф Вис-
сарионович особенно выделял. 
Отца он попрекнул тем, что у 
него две дачи, еще одна была 
в Коктебеле. Мол, как вы, ком-
мунист, могли себе такое по-
зволить! Хотя наверняка знал 
историю появления у отца под-
московного дома.

- Вы Сталина видели?
- Нет. Но видел кое-кого из 

членов Политбюро. Скажем, 
с Молотовым меня отец зна-
комил. С Вячеславом Михай-
ловичем однажды интересный 
случай вышел. Он тогда уже на 
пенсии был и жил рядом. Как 
оказалось, мы с ним стриглись 
в одной парикмахерской на 
Никитской улице. И вот как-
то сижу я последний в очереди, 
впереди - человек 7-8. Входит 
Молотов: «Кто последний?» 
- «Я. Здравствуйте, Вячеслав 

М и х а й л о -
вич. Вы меня 
п о м н и т е ? » 
- «Помню». - 
«Вячеслав Ми-
хайлович, идите 
впереди меня». - 
«Нет-нет, спаси-
бо, я никуда не 
тороплюсь». Тут 
народ стал его узнавать, вопро-
сы всякие задавать, он отвечал. 
Ну и, конечно, вне очереди Мо-
лотова пропустили.

- Слышала, ваш отец дру-
жил с Сергеем Михалковым. 
Это правда?

- Правда. А потом я с детьми 
его дружил. Сергей Владими-
рович очень часто бывал у нас 
на даче. Помню, вскоре после 
смерти своей жены Натальи 
Петровны Кончаловской при-
ехал и говорит: «Я был у Ван-
ги». У меня гости сидели, стали 
просить: «Расскажите! Расска-
жите!» И он рассказал просто 
фантастическую историю. 
Ванга ему сразу сказала: мол, 
ты человек хороший и прожи-
вешь долго, и он действитель-
но прожил до 96 лет. Потом 
она обернулась, посмотрела на 
дверь и говорит: «Вот все твои 
умершие близкие пришли, тут 
стоят - отец, мать и девочка 
маленькая, сестра твоя, бегает. 
Михалков: «Ванга, у меня нет 
сестры». Она еще раз оберну-
лась: «Да нет, вот же бегает де-
вочка!» Вернувшись в Москву, 
Сергей Владимирович стал 
выяснять и узнал, что у него на 
самом деле была сестра, кото-
рая умерла в пятилетнем воз-
расте. А он не знал об этом.

Носки Смоктуновского
- А в вашем каскадерском 

деле вы с мистикой сталки-
вались?

- Мистика только в том, 
что 40 лет я придумывал и со-
вершал аварии и всегда об-
ходилось без серьезных про-
исшествий. Видимо, такая 
судьба мне была предназначе-
на и плюс, конечно, серьезная 
подготовка к каждому трюку.

- Именно вы придумали 
«романтическую» погоню в 

фильме «Берегись авто-
мобиля» и во время этой по-
гони сидели за рулем вместо 
Деточкина - Смоктунов-
ского. Незабываемые кадры, 
особенно под вальс Андрея 
Петрова!

- Кстати, «роман-
тической» я ее на-
звал. Сценаристы и 
режиссеры обычно 
не представляют, ка-
кими должны быть 
эти сцены, в сценарии 
пишут просто: «Идет 
погоня». А там по ка-
драм нужно снимать 
- один трюк, второй, 
третий... Конечно, 
приходилось при-
думывать, сочинять, 
потом технически 
свои придумки 
обес печивать. На этой карти-
не художником по костюмам 
работала замечательный про-
фессионал Шелли Самойлов-
на Быховская. Она настояла, 
чтобы для меня была сшита 
такая же одежда, какая была 
у Смоктуновского, плюс к это-
му она каждый раз заставляла 
меня надевать такую же обувь, 
как у Смоктуновского, такие 
же носки. На мой вопрос: зачем 
носки, совершенно серьезно 
отвечала: «А вдруг вы, Саша, 
выпадете из машины во время 
трюка, а носки у вас другие?!» 
(Смеется.)

- Вы против того, что-
бы актеры сами выполняли 
трюки?

- Категорически против. Я 
такое позволил всего два раза 
и лишь потому, что был убеж-
ден в безопасности. Я даже 
против того, чтобы вместо 
каскадеров работали, скажем, 
спортсмены. Вот на съемках 
фильма «Директор» погиб 
при исполнении трюка актер 
Евгений Урбанский. Трюк вы-

полнял не он, 
а спортсмен-автогонщик, Ур-
банский просто сидел рядом в 
машине. А авария произошла 
потому, что спортсмен не знал, 
как правильно подготовить 
машину к выполнению постав-
ленной задачи. Через несколь-

ко лет съемки фильма возоб-
новились, вместо Урбанского 
на главную роль взяли Нико-
лая Губенко, а меня назначили 
ответственным за трюковые 
съемки. Решили: больше ника-
ких спортсменов. Понимаете, 
спортсмены - те же гонщики, 
они каждый за себя: берегут 
свою жизнь, свою машину, ду-
мают только о своей победе. И 
при этом едут по прописанным 
правилам. У нас же в съемках 
вокруг люди, камеры, все это 
надо учитывать.

Запасной мальчик
- Я читала интервью Ка-

рена Шахназарова, в кото-
ром он вспоминал, как вы 
лихачили во время сложных 
съемок...

- Вы знаете, иногда разум-
нее во время съемок не пере-
крывать движение, а снимать 
в общем потоке, потому что 
невозможно проинструктиро-
вать десятки водителей. Это, 

конечно, случалось редко и 
было очень ответственно. Я 
такую ответственность на 
себя брал, потому что иначе 
не получилось бы эффект-
ной сцены. Но и готовился, 
конечно, очень тщательно. 
Так было, скажем, в карти-
не «Забытая мелодия для 
флейты», где я сидел за ру-
лем скорой, которая мчится 
к герою Леонида Филатова 
по оживленному городско-
му проспекту. Все машины 
ехали со скоростью 60 км в 
час, я - под 100, а РАФ, надо 
сказать, машина очень не-
устойчивая. И также в 
общем потоке снимались 
10-минутные фильмы для 
ГАИ, в которых показыва-
лось, как нельзя вести себя 
на дорогах пешеходам и 

водителям. Помню, пешехо-
дов-правонарушителей играли 
Надежда Румянцева, Рудольф 
Рудин - известные актеры. Тог-
да была такая практика: нару-
шителей в воскресенье вызы-
вали в ГАИ и показывали им 
эти сюжеты в назидание. Пом-
ню, в одном таком фильме сни-

мались два мальчи-
ка-близнеца: один 
играл воспитанного 
ребенка, другой - 
хулигана, который 
выбегал на дорогу 
и чуть не попадал 
под колеса машины. 
Спасало мальчишку 
только резкое тор-
можение. За рулем 
был я. Сняли один 
дубль, режиссер от-
зывает меня в сторон-
ку. «Саша, - говорит, - а 
если вы что-то не рас-

считаете и действительно за-
давите ребенка?» Я отвечаю: 
«Так у нас же запасной маль-
чик есть - точно такой же!» 
По-моему, режиссер не понял, 
что я шучу. Во всяком случае, 
съемочный день тогда на этом 
закончился. (Смеется.)

- В обычной жизни вы 
тоже правила нарушаете, 
когда за рулем?

- Для меня всегда главным 
были не правила, а безопас-
ность, хотя на красный свет я, 
конечно, не ездил. В ГАИ меня 
хорошо знали, знали уровень 
моей подготовки, поэтому не 
очень придирались. И я за дол-
гую жизнь на дороге не совер-
шил ни одной аварии. Права у 
меня с 1958 года, и разрешено 
ездить на всех видах транспор-
та, включая трамвай и трол-
лейбус. Меня иногда сотрудник 
ГИБДД останавливает, подаю 
ему права, он смотрит, и глаза 
у него округляются: «Сколько 
же вам лет?!» (Смеется.)

Марина Бойкова

Александр МИКУЛИН, каскадер:

«40 лет я придумывал 
и совершал аварии»

Он, недавно отметивший 80-летие, 
самый знаменитый советский каскадер и 

постановщик технических трюков. В его 
репертуаре 65 отечественных фильмов, 

в том числе те, что стали классикой. И ни 
одного ЧП! Возможно, благодаря тому, 

что в жизни и работе Александр Микулин 
руководствовался теми же принципами, 

что и его отец - выдающийся конструктор 
авиамоторов, академик и четырежды 

лауреат Сталинской премии.

ф б

На съемках фильма «Берегись автомобиля»
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Да, певица вроде бы верну-
лась. Но этого почти никто не 
заметил. Менеджеры Ветлиц-
кой идут на все, чтобы спасти 
положение!

Артистка, например, спела 
на юбилее Дмитрия Малико-
ва. Когда-то она жила с ним в 
гражданском браке. И, видимо, 
в память о совместном про-
шлом певец согласился по-
мочь Наталье в продвижении. 
Он предоставил ей свою празд-
ничную площадку для того, 
чтобы у бывшей возлюблен-

ной была возможность засве-
титься в светской хронике. Но 
особого эффекта это явление 
народу не возымело. Стало 
ясно, что нужен другой 
«паровоз». Выбор 
пал на Филиппа 
Киркорова. И 
по слухам, ко-
роль эстрады 
готов записать 
с Натальей дуэт, 
благодаря кото-
рому Ветлицкой 
будут гарантиро-
ваны и внимание 
публики, и ротации 
на радио и ТВ. Но услуги 

короля эстрады стоят дорого. 
Сколько пришлось заплатить 
Наталье за то, чтобы именно 

Киркоров взялся обес-
печить ей долго-

жданный три-
умф?

- Филипп 
уже пиарит 
Н а т а л ь ю , 
это заметно, 
- говорит из-
вестный про-

дюсер Алек-
сей Мускатин. 

- На ТВ он ее 
расхваливал не-

давно: мол, самая луч-
шая певица, талантливая, по-
родистая и так далее. Думаю, 
что какие-то договоренности 
у них есть. Но эти договорен-
ности не про деньги. Откуда 
у Ветлицкой деньги? У нее с 
этим сейчас все не так просто. 
У Киркорова к Ветлицкой, 
скорее всего, какой-то другой 
интерес, не финансовый. Это, 
как я предполагаю, либо дого-
вор о совместном сотрудниче-
стве, которое принесет деньги 
в перспективе, либо взаимный 
«тяни-толкай», то есть что-то 
полезное для обоих в про-
движении. Вообще, Филипп 
в качестве «паровоза» очень 
эффективен. Он в свое время 
вытащил Машу Распутину, ко-
торую после долгого переры-
ва в карьере стали забывать. 
Спел с ней «Розу чайную» - и 
Маша снова обрела популяр-
ность.

Лариса Молодцова

После новогодних концертов и гастролей 
София Ротару не появляется на публике. 
Как говорят в светской тусовке, 
у артистки возникли проблемы со здоровьем. 
Насколько все серьезно?

Надо заметить, что 
разговоры о плохом 
самочувствии Рота-
ру возникают по не-
сколько раз в год. И 
иногда они ни на чем 
не основаны. Разве что 
на не совсем удачных 
фотографиях певицы, 
которые поклонники 
обсуждают в соцсе-
тях: «Что-то София 

М и х а й л о в н а 
в ы г л я д и т 
уставшей... 
Болеет!» 
Бывало и 
так, что 
и н ф о р -
м а ц и я 
п о д -

тверждалась. Например, 
несколько лет назад сын 
певицы Руслан Евдоки-
менко официально объ-
явил о том, что его мама 
временно прекращает 
гастрольную деятель-
ность как раз по меди-
цинским показаниям. Ей 
тяжело выдерживать 
перелеты, поэтому и ле-
тать она пока не будет. 
Ротару действительно 
долго никуда не летала, 
но потом все-таки снова 
стала радовать поклон-
ников выступлениями 
в разных республиках 
бывшего СССР, в том 
числе и в России. Так, в 
минувшем декабре она 
выступала на «Песне 
года» в Москве. А в нача-
ле января радовала сво-
им творчеством гостей 
на семейном торжестве 
одного российского мил-
лиардера, после чего сно-
ва надолго пропала...

И вот на днях появи-
лась информация о том, 
что Хуторянка сильно 
болеет, из-за чего отка-
зывается от всех пред-
ложений. Как сообщают 
некоторые СМИ, вся эта 
информация якобы ис-
ходит от представителя 
певицы Сергея Лаврова.

- Я ничего подобного 
не говорил, - возмутился 
директор украинской 
артистки . - У Софии 
Михайловны нет ни-
каких проблем со здо-

ровьем. У нее все в по-
рядке. Не пойму, о каких 
болезнях идет речь. Она 
ничем не болеет!

Лидия Мезина

Что случилось 
с Ротару?
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«Это то, что нужно!»
На конкурсе Евровидение, который пройдет в 

середине мая в голландском Роттердаме, Россию 
будет представлять рейв-группа Little Big. И это, 

конечно, бомба! Такого участника от нашей страны 
еще не было!

Евровидение - это, 
конечно, не «Голос». И 
даже не музыка. Евро-
видение - это харизма, 
колорит, непохожесть 
и отличие. Не просто 
же так тут выигры-
вали финские уродцы 
Lordi и бородатая ав-
стрийская «то ли де-
вочка, то ли видение» 

Кончита Вурст. От нас 
тоже были необыч-
ные во всех смыслах 
артисты, одни «Бу-
рановские бабушки» 
чего стоят. Но сейчас 
Россия превзошла не 
только себя, а пере-
плюнула даже старуш-
ку Европу - необычнее 
наших ребят на кон-

курсе-2020 просто не 
будет, даже близко ни-
кто не стоит.

Писать про груп-
пу Little Big не имеет 
смысла. Ее даже мало 
слушать - надо видеть. 
Но вот удивительная 
вещь: клипы Little Big 
в интернете собирают 
миллионы просмотров, 
а в России о группе мно-
гие даже не знают. И не 
абы кто, а люди, кото-
рые профессионально 
занимаются музыкой. 
Например, Татьяна 
Буланова и Сосо Пав-
лиашвили признались 
нам, что сильно удиви-
лись, узнав, кто будет 
представлять Россию 
на Евровидении, о та-
кой группе они прежде 
не слышали. Певица 
Екатерина Семенова 
оказалась несколько 
продвинутее коллег. 
Но только благодаря 
своему другу Максиму 
Фадееву, пост которо-
го она прочитала в ин-
стаграме.

Да и другие предста-
вители традиционного 

шоу-бизнеса, судя по 
всему, узнали о Little 
Big лишь совсем не-
давно. Мнения, понят-
ное дело, разделились.

Иосиф Пригожин 
полон оптимизма:

- Отличные ребята! 
Способные, талантли-
вые. Это как раз то, 
что должно быть на 
Евровидении. Little 
Big - точное попадание 
по всем параметрам.

Глеб Матвейчук 
тоже уверен, что у ре-
бят все шансы на по-
беду:

- Они яркие, само-
бытные. Их можно 
назвать некой моно-
полией в своем жанре 
- таких, как они, боль-
ше нет!

А вот Бари Али-
басов высказал недо-
вольство, заметив, что 
Little Big - это не про 
настоящую музыку, а 
всего лишь про кар-
тинку напоказ. Что ж, 
посмотрим, кто ока-
жется прав...

Дарья 
Вишнёвкина

Сколько заплатили Киркорову 
за спасение Ветлицкой?

чтобы у бывшей возлюблен-

Распутина 
хочет спасти 

мир
Маша Распутина, которая опять 
пропала с радаров, объяснила, 
почему практически перестала 

выступать. Оказывается, 
все дело в деньгах, 

вернее - в их отсутствии.

- Большинство моих коллег пере-
биваются случайными заработками, 
некоторые вообще в таких долгах, 
что им впору объявлять себя бан-

кротами, - ужасается певица. - Я же 
считаю, что искусство, талант чело-
века должны приносить ему огром-
ные доходы, как это происходит на 
Западе.

Маша не скрывает: она подумы-
вает о том, чтобы вообще уйти из 
шоу-бизнеса. И есть интересные 
предложения:

- Меня даже звали в одну полити-
ческую партию, но я считаю, что по-
литики неискренние люди, к тому же 
там надо воевать, интриговать, под-
сиживать кого-то, а я не хочу.

Куда интереснее Распутиной 
сейчас экология. Оказывается, пе-
вица не на шутку увлеклась трудами 
ученых-экологов. И пришла к неуте-
шительным выводам.

- Я очень хочу спасти мир от 
экологического коллапса, - говорит 
Маша. - А на шоу-бизнес я давно уже 
махнула рукой, у меня муж нормаль-
но зарабатывает...

Андрей Князев

О возвращении Натальи Ветлицкой на сцену было 
заявлено громко и с пафосом: мол, это будет бомба! 
Но что-то фитилек у этой бомбы еле тлеет. И взрыва 
эмоций ни у кого не случилось.
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В самом конце февраля 
в блогосфере появилось 
сообщение о том, что сто-
личные водители обще-
ственного транспорта те-
перь обязаны внимательно 
следить за тем, кто входит 
в салон. Увидев граждан 
китайской национальности, 
они должны сообщить в по-
лицию и вызвать машину 
скорой помощи. 

Эта новость выглядела 
настолько нелепо, что в нее 
поначалу мало кто пове-
рил, тем более Мосгортранс 
немедленно сделал опро-
вержение, назвав сообще-
ние фейком. Но появилось 
фото экрана навигатора, 
расположенного в кабине 
водителя, где отлично вид-
но присланное сообщение с 
требованием при появлении 
китайцев информировать 
диспетчеров. Транспортни-
кам пришлось признать, 
что распоряжение все-таки 
было.  

«Остановка автобуса, 
опоздание, запрет на выход 
(а вдруг убежит китаец), 
отряд ментов, начинающий 
группироваться около вхо-
да для вывода из автобуса 

китайцев... Воплощенная 
картина надежности и ком-
форта!» - ерничал кто-то в 
соцсетях.

Между тем в столице 
начались настоящие об-
лавы на китайцев. В конце 
февраля журналисты за-
фиксировали у одного из 
бизнес-центров на «Бело-
русской» толпы полицей-
ских и ряды машин скорой 
помощи. Оказалось, что 
людям, которые снимают 
здесь офисные помещения, 
утром разослали странные 
уведомления. «В настоящий 
момент на улице Лесная 
службой санэпиднадзора и 
полицией проводится го-
родской рейд по выявлению 
лиц азиатской внешности 
(в первую очередь граждан 
Китая) с проверкой доку-
ментов и выявлением по-
тенциальных признаков 
вирусного заболевания с 
последующим медицинским 
осмотром в карете скорой 
помощи», - говорится в этом 
письме. Московский Роспо-
требнадзор информацию 
подтвердил, но ничего осо-
бенного в таких действиях 
не увидел. 

26 февраля стало извест-
но о том, что китайские 
дипломаты потребовали у 
московских властей пре-
кратить преследования их 
соотечественников. В пись-
ме от имени посла говорит-
ся, что сотрудники право-
охранительных органов 
отлавливают и проверяют 
исключительно граждан 
Китая. «Такого подобного 
случая, как специальный 
мониторинг граждан КНР 
в общественном транспор-
те Москвы, не существует 
ни в одной стране, даже в 
США и западных странах», 
- сообщалось в документе. 

Теперь пришлось отве-
чать Сергею Собянину. Он 
направил письмо послу Ки-
тая в России Чжан Хань-
хуэю, в котором назвал 
проверки граждан Китая 
заботой об охране здоровья 
жителей и гостей мегаполи-
са. Более того, градоначаль-
ник призвал дипломатов 
повлиять на недисциплини-
рованных соотечественни-
ков, которые сбежали из-
под карантина. «Начиная с 
22 февраля на территории 
города было выявлено 88 

человек, нарушив-
ших режим изоля-
ции, из них 80 че-
ловек - граждане 
КНР», - написал 
столичный градо-
начальник и по-
просил с понима-
нием отнестись 
к принимаемым 
мерам. 

То, что мэрия 
не собирается 
либеральничать 
с гражданами 
Поднебесной даже после 
протеста посольства этой 
страны, стало ясно еще по 
одному факту. Сергей Со-
бянин сам рассказал о том, 
что за китайцами в столице 
наблюдают не только бди-
тельные водители, медики и 
полицейские, но и все элек-
тронные средства, кото-
рыми напичкан огромный 
город. Например, система 
распознавания лиц в метро 
уже вовсю отслеживает ки-
тайские физиономии. 

«Соблюдение режима по-
стоянно контролируется, в 
том числе с помощью ав-
томатизированных систем 
распознавания лиц и других 

технических мер», - зага-
дочно заявил градоначаль-
ник, не уточнив при этом, о 
каких таких «других техни-
ческих мерах» идет речь. 

Сейчас уже известно, 
что в Москве усилили 
меры по дезинфекции мест 
массового пребывания лю-
дей и транспорта, включая 
такси и каршеринг. А если 
учесть, что в столице вы-
явлен только один случай 
заболевания коронавиру-
сом, можно предположить, 
что эти меры были не так 
уж и бесполезны. 

Наталья Пуртова 

Памятник «Тачанка»
может перестать быть 

визитной карточкой 
Ростова-на-Дону.

Скульптурная компози-
ция, установленная у въезда 
в город, считается его визит-
ной карточкой. Как Эйфе-
лева башня в Париже, она 
представляет донскую сто-
лицу на многочисленных бу-
клетах и открытках. Вернее, 
представляла, ведь скоро имя 
автора «Тачанки» Анатолия 
Скнарина будет ассоцииро-
ваться не с историей Дона, а 
со скандалами об авторском 
праве.

Монумент сделан по за-
казу государства в 1977 году 
творческой группой под 
руководством скульптора 
Скнарина и посвящен под-
вигам Первой конной армии 
в годы Гражданской войны. 
К «Тачанке» приезжают сва-
дебные кортежи, к ней часто 
подъезжают туристы. Но 
скоро гости города могут не 
найти знаменитый памятник 
на туристических картах - его 

изображение все реже теперь 
используется в рекламе горо-
да и может даже исчезнуть 
совсем из буклетов и сувенир-
ной продукции.

Все дело в применении 
нормативных документов об 
авторском праве. Согласно 
ч. 4 Гражданского кодекса РФ, 
любое использование бренда 
должно сопровождаться от-
числением процентов автору, 
а права на памятники принад-
лежат скульпторам и архи-
текторам или их наследникам 
либо тем, кто выкупил права. 
Скандалы с наследниками не 
редкость, а вот чтобы сам ав-

тор той или иной скульптуры 
провоцировал их, да еще по 
прошествии 40 лет, явление 
нечастое.

В Ростове-на-Дону десять 
памятников, на которые 
скульптор Скнарин оформил 
авторское право. «Тачанка» 
среди них должна быть на 
особой позиции, поскольку 
еще со времен СССР состоит 
на балансе города, реставра-
ция и уход за памятником про-
водятся из местного бюджета, 
а не из авторских отчислений. 
«Так почему же скульптор 
требует еще и проценты?!» - 
искренне удивляются ростов-

чане, обсуждая тему в мест-
ных соцсетях. Как оказалось, 
закон позволяет подобные 
манипуляции.

Ростовский юрист Артур 
Рудаков пояснил, что суще-
ствуют понятия «исключи-
тельное право» и «авторское 
право». К примеру, журналист, 
написавший статью и полу-
чивший гонорар от газеты, 
передает ей на нее исклю-
чительное право, но сам при 
этом обладает авторскими 
правами - его текст нельзя 
выдавать за свой. В случае с 
памятником горадминистра-
ции стоит уточнить, облада-
ет ли она исключительным 
правом на «Тачанку». «Ни в 
одном процессе с участием 
Скнарина не была привлече-
на в качестве третьего лица 
администрация Ростова-на-
Дону. Скнарин утверждает, 
что исключительные права 
по-прежнему у него, хотя 
он получил от государства 
гонорары за свою работу и 
передал ее городу. Исключи-
тельные права в отличие от 
авторских подлежат переда-

че и включают право на ком-
мерческое использование (ст. 
1270 ГК РФ). На мой взгляд, 
здесь нарушаются права го-
рода, и администрации не-
плохо было бы самой подать 
в суд на Скнарина», - считает 
Рудаков.

Но чиновникам, по-
видимому, этим заниматься 
недосуг, поэтому история, 
подобная той, что происхо-
дит в Ростове, повторяется в 
других городах. Уже в Екате-
ринбурге оштрафовали не-
скольких предпринимателей 
за использование изобра-
жения памятника Василию 
Татищеву и Георгу Вильгель-
му де Геннину скульптора 
Петра Чусовитина. Если все 
скульпторы или их потомки 
начнут требовать авторских 
отчислений от памятников, 
то «Тачанку» перестанут ас-
социировать с Ростовом-на-
Дону, монумент Веры Мухи-
ной «Рабочий и колхозница» 
- с Москвой, а «Медного всад-
ника» Фальконе - с Санкт-
Петербургом…

Елена Васильева

Эх, «Тачанка»...
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Уральская пенсионерка встала на пути автобуса с гражданами Ки-тая, которые только что прибыли из Пекина. Транспорт вез людей в ка-рантинную зону, расположенную в санатории под Екатеринбургом. Но в день прибытия перед автобусом появилось неожиданное препят-ствие. Пожилая женщина букваль-но бросилась под колеса, не давая машинам проехать и защищая та-ким образом земляков от опасного вируса. Водители вынуждены были осторожно объезжать не в меру па-триотичную бабушку. Вскоре к старушке присоедини-лась единомышленница. Свидете-ли говорят, что они вместе грозили скрывавшемуся за забором транс-порту кулаками и посылали всяче-ские проклятия, желая китайцам заболеть знаменитым на весь мир вирусом.

За китайцами в столице 
следят на земле 
и под землей

Мэр столицы Сергей Собянин ответил на требование китайского посольства прекратить 
дискриминацию граждан их страны. По словам дипломатов, их соотечественники 
подвергаются унизительным преследованиям из-за коронавируса, а градоначальник 
считает, что бесконечные проверки - неприятная, но вынужденная мера. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Сейчас уже сложно ска-
зать, какого цвета этот до-
мик. Раньше, когда здесь 
жила семья Шишкиных, он 
действительно был голубой, 
но со временем покрылся не-
приятной патиной. Малень-
кий балкончик на втором 
этаже давно обвалился, окна 
выбиты, а двери просто не 
закрываются. Избушка сто-
ит посреди участка, ограж-
денного плотным забором. 
А вокруг над домиком на-
висают корпуса 25-этажного 
жилого комплекса «Один-
бург». Странное зрелище! И 
еще более странная ситуа-
ция, когда застройщик начал 
возводить многоэтажку, так 
и не выкупив землю у хозяй-
ки участка.

Семья Ольги Шишкиной 
владеет этой землей почти 
120 лет. Сегодня она расска-
зывает, что отец ее праде-
душки купил участок в 1901 
году, а сам прадедушка уже 
в 1948 году начал строить 
летний дом с верандой. Воз-
водили его, судя по всему, тя-
жело - только через 10 лет 
здесь появилась скромная 
по нынешним временам из-
бушка. Но семья Шишкиных 
была довольна: вокруг еще 
оставались нетронутые мас-
совой застройкой леса, рядом 
протекала хоть маленькая, 
но все же настоящая речка, 
да и до столицы было рукой 
подать. Идиллия продолжа-
лась до тех пор, пока дачни-
ки не узнали о том, что на 
месте их жилья будут возво-
дить многоэтажный жилой 
комплекс. Большинство со-
седей сдались сразу - получив 
за свою землю небольшую 
компенсацию, они исчезли. А 
Шишкины решили бороться 
за свой домик до конца.

Ольга говорит, что уже 
в 2014 году жить здесь ста-
ло невыносимо. Днем в не-
скольких метрах от забора 
громыхала строительная 
техника, ночью включали 

громкую музыку. Специаль-
но для Шишкиных, чтобы 
жизнь медом не казалась. 
Семья просила дать время 
на поиск вариантов ком-
пенсации, но потом просто 
съехала. После этого дом на 
участке начали громить.

«В октябре 2014 года 
приезжаем - разбиты окна 
синего домика, все залито 
гадостью. Именно чтобы 
показать. Не просто уничто-
жено имущество, а так, что-
бы ты понял: это тебе мстят, 
руки выламывают», - сетует 
Ольга. Позже с участка ис-
чезли сарай и баня, неизвест-
ные сломали их и вывезли. 
Остался только синий домик. 
Хозяева вспоминают, что хо-
лодильник и стиральную ма-
шинку там били кувалдами, 
эти железки до сих пор валя-
ются на полу. Полиция завела 
дело, но виновных, понятно, 
так и не нашли.

Сегодня противостояние 
застройщика и семьи Шиш-
киных достигло пика. В 

дело вмешались сами жиль-
цы, купившие квартиры в 
многоэтажках. Жительница 
комплекса Галина Дерюгина 
показывает рекламный про-
спект. На нем во дворе обо-
значена детская площадка с 
качелями, каруселями и ухо-
женными дорожками.

«Вместо этого мы наблю-
даем из окон кривой участок 
и старый полуразрушенный 
дом посередине. На него 
неприятно смотреть», - жа-
луется Галина и требует от 
коммерсантов решения во-
проса. Жителям не важно, 
почему застройщик не смог 
на этапе проектирования до-
говориться с дачницей. Они 
хотят получить инфраструк-
туру, которую им обещали в 
самом начале. И, вероятно, 
по-своему они правы.

После того как синий до-
мик показали по телевизору, 
бизнесмены и местная ад-
министрация провели пресс-
конференцию, на которой 
утверждали, что готовы за-

платить Шишкиным за уча-
сток 9 миллионов рублей и 
выделить трехкомнатную 
квартиру в придачу. Либо ана-
логичный участок с домом под 
Одинцовом ценой 15 миллио-
нов. Но семья выдвигает свои 
условия: они хотят два участ-
ка по соседству, готовый дом 
и моральную компенсацию. 
Строители принять такие 
требования не готовы, они го-
ворят, что один только затре-
бованный участок обойдется 
им в 45 миллионов рублей. 
Мнения одинцовцев теперь 
разделились. Одни считают, 
что застройщик сам виноват в 
том, что начал стройку, не до-
говорившись с Шишкиными, 
надеясь выдавить их с родно-
го участка силой. Другие за-
даются вопросом: не много 
ли хотят эти люди за полу-
разрушенный старый дом? А 
местные жители, обитающие 
в соседних поселках, серьезно 
опасаются, что выдавливать 
из собственных домов вскоре 
будут уже их.

Авторитетное мнение
Анна Засыпкина, юрист, консультант Обще-
ственной палаты РФ:

«По закону застройщик не имел права приступать 
к освоению участка до тех пор, пока не решит 
проблему имущественных прав всех заинтере-
сованных лиц, в том числе собственников синего 
домика. Налицо очень серьезное нарушение. Во-
просы есть и к администрации Одинцова, кото-
рая разрешила строительство жилого комплекса 
без проверки того, насколько соблюдены права 
всех собственников.

Среди тех бумаг, что должны подписывать 
чиновники, есть солидный раздел документации, 
который называется «благоустройство терри-
тории». Он обязателен, отражает все границы 
участка и также рассматривает интересы право-
обладателей. Чиновники этот раздел документов 
явно «не заметили». Сейчас важно понять, кто 
подписывал документы. Именно эти люди долж-
ны отвечать вместе с застройщиком.

Собственники синего домика владеют землей 
на законных основаниях, поэтому сегодня они 
могут выдвигать любые требования. Если дело 
дойдет до суда, то может всплыть много интерес-
ной и скандальной информации о том, как чинов-
ники «разрешают» строительство коммерческого 
жилья и почему не замечают явных нарушений».

ВМЕСТО ДЕТСКОЙ 
ПЛОЩАДКИ - ДАЧА

Наталья ПуртоваНаталья Пуртова

Спасение утопающих - дело рук самих утопающих!
А и вправду, есть ли основания для страхов у владельцев частных домов, обитающих 
по соседству, что и их могут выдавить из собственных домов крупные застройщики?

Юристы не сомневаются, что такое развитие собы-
тий вполне вероятно. Конфликты между собственника-
ми частных домов и застройщиками жилых комплексов 
начались еще в 2006 году в Южном Бутове. Тогда сто-
личные власти попытались выселить из своего жилья 
семью Юлии Прокофьевой. На месте, где стоял ее част-
ный дом, должны были вырасти коммерческие много-
этажки. Вместо полноценной компенсации чиновники 
предложили Юлии дешевую однокомнатную квартиру.

Суд вполне предсказуемо оказался на стороне 
властей. Понимая, что подобная участь ждет всех 
собственников домов в округе, бутовцы начали ожесто-
ченную борьбу за дом Прокофьевых. Чтобы не допустить 
полицейских на его территорию, жители поселка в нем 
попросту забаррикадировались. Силовики брали участок 
штурмом, сломали забор, выломали двери, а затем 
ОМОН взял земельный участок в осаду. Противостояние 
длилось несколько суток. В итоге стражи порядка попро-
сту избили защитников частной собственности, вошли 
в помещение и вынесли все находившееся там имуще-
ство. Тогдашний мэр столицы Юрий Лужков публично 
назвал поведение Прокофьевых «жлобством».

После того как в Москве начала работу команда но-
вого мэра Сергея Собянина, скандалы вокруг отъема 
частных домов прекратились. Лишь время от време-

ни в Московской области возникают отголоски той 
старой бутовской истории. Например, несколько лет 
назад в Серпухове жители частных домов на площади 
Революции отказались съезжать с насиженных мест 
только из-за того, что их земля понадобилась для 
строительства бизнес-центра. Пять долгих лет четыре 
семьи держали оборону, но в итоге оказались на не-
жилой территории города в окружении автостоянки, 
рынка и торгового комплекса. Коммуникаций здесь 
нет, поэтому люди теперь топят печи и ходят за водой 
к колонке. Администрация города в ситуацию не вме-
шалась, предоставив решить конфликт бизнесменам.

«Сегодня власти Москвы и Подмосковья предпо-
читают занимать стороннюю позицию в подобного 
рода конфликтах. Чаще всего крупным застройщикам 
удается продавить собственников, которые уверены, 
что бороться с такой махиной бесполезно. Но практи-
ка показывает, что если люди проявляют активность, 
то у них есть шанс как минимум на достойную ком-
пенсацию за свое жилье», - говорит юрист Дмитрий 
Рогачев и подчеркивает, что в конфликтах жителей и 
бизнесменов особо актуальной становится послови-
ца о том, что спасение утопающих - дело рук самих 
утопающих. А чиновники в любом случае будут ни при 
чем, поэтому рассчитывать на них не стоит.

В подмосковном Одинцове во 
дворе многоэтажного жилого 

комплекса стоит голубой домик - 
деревянная избушка, обнесен-

ная глухим забором. Вот уже не 
первый год застройщик пыта-

ется выселить хозяев и снести 
строение. А местные жители 

гадают: сможет ли строительный 
монстр победить собственницу 

этой постройки и не вернутся ли 
в Подмосковье те времена, когда 
жильцов силой вышвыривали из 

собственных домов?

Настоящим беспределом 
называют правозащитники си-
туацию в Ростове-на-Дону, где 
в 2017 году был сожжен целый 
квартал домов, расположенных 
в самом центре города. Там 
жители не хотели отдавать свою 
собственность под строитель-
ство коммерческих заведений.

Дома загорелись в жарком 
августе, когда был сильней-
ший ветер. В результате огонь 
уничтожил 125 зданий, включая 
несколько многоквартирных 
домов. Жилья лишились 218 
семей, пострадавшими были 
признаны 564 человека, один 
инвалид не смог выбраться из 
дома и погиб. Пострадавшие 
рассказывали, что поджигатели, 
не стесняясь, врывались в квар-
тиры, заставляя людей покинуть 
помещения, а через несколько 
минут в комнатах полыхал огонь. 
В ожидании пожарных люди 
сами пытались потушить огонь 
из садовых шлангов. Произо-
шедшее было признано не-
счастным случаем, а в городе 
развернулась настоящая война 
против собственников, чьи дома 
и земля уцелели.

Спустя два года стало извест-
но, что власти решили начать 
коммерческую застройку вы-
горевшего Театрального спуска. 
Правозащитники не сомнева-
ются, что подобная участь ждет 
многих владельцев земли в 
малых городах, схема «отжима» 
недвижимости уже разработана.
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У жителя Тульской области 
Вячеслава Егорова - тяжелая 

форма ДЦП. Однако 
Вячеслав не сдался. Сейчас 
он - счастливый муж и отец, 
профессиональный юрист, 

общественный помощник 
Уполномоченного по правам 
ребенка в Тульской области, 

автор стихов и рассказов.

«Мама зарыдала 
от счастья»

Вячеслав родился в простой 
рабочей семье: папа - водитель, 
мама работала на Новомо-
сковской ГРЭС. С детства Сла-
ве пришлось бороться за себя 
и свои успехи: из-за паралича 
руки не то что не работали, 
а даже мешали. Мальчик по-
степенно научился все делать 
ногами - одеваться, есть и рабо-
тать на компьютере. 

Лет до девяти Слава не мог 
даже сидеть - только лежал. 
Но ногами управлялся так 
виртуозно, что все удивлялись, 
ведь мальчик не мог видеть, 
что и как он берет пальцами 
ног. Потом освоил и пишущую 
машинку, и этот навык очень 
пригодился - Вячеслав смог пе-
чатать на клавиатуре компью-
тера вслепую.

Писать он тоже научился 
- держал ручку пальцами ног. 
Учился мальчик на дому, но не 
скучал: были и друзья, которые 
приходили в гости, да и гуляли 
вместе с удовольствием, Слава 
даже играл с ребятами в фут-
бол во дворе.

Только в 12 лет мальчик на-
учился ходить без поддержки 
(но удобнее Вячеславу все же 
передвигаться в коляске). «Я 
хорошо помню тот день. Я 
почему-то решил встать и пой-
ти. С трудом переставил одну 
ногу, затем другую… Мама за-
рыдала от счастья, да я и сам 
испытал и шок, и счастье, хотя 
был страх: вдруг упаду?» - вспо-
минает Вячеслав. 

Он был счастлив даже не 
столько за себя, сколько за 
маму. Всю жизнь он испыты-
вает глубочайшую любовь и 
благодарность к ней, она сде-
лала для сына все возможное, 
стараясь поддерживать его во 
всех смыслах. А папа учил ал-
фавиту, языкам: уже в семь лет 
Слава знал и русский алфавит, 
и английский, начал читать. А 
еще он привил любовь к исто-
рии, искусству, кинематографу. 
В итоге у Вячеслава потрясаю-
щее чувство языка: еще в дет-
стве он начал писать рассказы 
и стихи и занимается творче-
ством до сих пор.

В 2011 году Вячеслав был 
номинантом Национальной 
премии имени Елены Мухи-
ной, а еще занял четвертое 
место в номинации «Мир без 
барьеров» за помощь, оказы-
ваемую другим людям. В 2012 
году в конкурсе среди инвали-
дов победил в номинации «За 
волю к жизни». В 2016 и 2017 
годах Вячеслав был номинан-
том национальной литератур-
ной премии «Наследие». В 2017 
году вышел первый сборник 
стихов Вячеслава Егорова «Я 
смотрю на свечу». 

Может быть, во многом 
благодаря родителям, их вере 
в его силы и успех Вячеслав 
вырос счастливым человеком, 
которого не сломила болезнь.

«Мне нравится 
помогать людям»

«В детстве я хотел стать 
милиционером. Мечтал, как 
дядя Степа, помогать людям. 
Когда повзрослел, понял, что 
это для меня невоз-
можно, и выбрал 
профессию юриста», 
- говорит Вячеслав. 
В 21 год он поступил 
в Академию управ-
ления «ТИСБИ» 
(Татарский институт 
содействия бизнесу) 
в Казани. Тогда это 
был единственный в 
России вуз, обучающий инва-
лидов дистанционно. Так Вя-
чеслав стал юристом. А еще 
он окончил курс «Практиче-
ская психология» в ЕШКО 
(Европейской школе корре-
спондентского обучения), это 
помогает разбираться в людях.

И уже более 10 лет Вячес-
лав работает юристом по се-
мейному праву и защите прав 
инвалидов, выиграл 80 про-
центов дел. Причем не просто 
готовит документы по делу, а 
ведет процесс, сам приезжает 
на судебные заседания. «Рас-
писываюсь я ногой, держа 
ручку в пальцах. Вопросы за-
даю, как и все, устно. В моей 
практике не было ни одного 
процесса, в котором судьи 
были бы против моего уча-
стия, - рассказывает Вячеслав 
Егоров. - Был даже случай, 
когда я приехал на заседание 
с другом, чтобы он помогал 
мне, переводил мою речь. Так 

судья сказал, что они прекрас-
но справятся сами: «Мы его 
понимаем. А если не поймем 
- переспросим». 

Самым интересным делом 
из своей практики Егоров счи-
тает историю многодетной 
семьи, которой суд первой ин-
станции отказал в удочерении 
девочки из дома малютки. Па-
рень доказал, что законных ос-
нований для отказа не было. В 
апелляции дело было выигра-

но, и семье разрешили удоче-
рить малышку.

С 2013 года Вячеслав явля-
ется общественным помощ-
ником Уполномоченного по 
правам ребенка в Тульской 
области и даже имеет благо-
дарность за защиту прав детей. 
В начале 2020 года Вячеслав 
Егоров стал членом совета от-
цов при Уполномоченном по 
правам ребенка в Тульской об-
ласти, а также вошел в две ра-
бочие группы Общественного 
совета при Уполномоченном 
по правам человека в Тульской 
области. 

«Дай свой номер 
телефона!»

А была у Славы и черная 
полоса в жизни: отец ушел из 
семьи, мама, моя окно, упа-
ла с 3-го этажа… Так парень 
оказался в интернате. Но по-
том, как водится, черная по-

лоса сменилась светлой, самой 
светлой в его жизни - 24 ян-
варя 2015 года он женился на 
Елене. Сейчас в семье двое де-
тей - 8-летняя дочка Даша (от 
предыдущего брака Елены) и 
общий сын Миша, ему сейчас 
4 года.

«Как-то мне рассказали о 
парне из Новомосковска, ко-
торый печатает стихи ногами. 
Женщина, его землячка, кото-
рая и рассказывала мне о Сла-

ве, тогда посмотрела 
на меня и сказала: «У 
вас такие добрые гла-
за, вы были бы Вячес-
лаву хорошей женой». 
Тогда я была просто 
шокирована этими 
словами», - вспоминает 
Елена. 

А вскоре у нее роди-
лась дочка Даша, вра-

чи сообщили, что у девочки, 
возможно, ДЦП. «Хорошо, что 
сказали вовремя. Я начала вы-
полнять все рекомендации - да-
вать лекарства, делать массаж. 
Даша пошла в 1 год и 1 месяц. 
А в течение всего этого года 
я морально готовилась к жиз-
ни с особенным ребенком. И 
мне были интересны истории 
людей, которые преодолели 
сложности и адаптировались 
к жизни, - продолжает Елена. 
- Когда через какое-то вре-
мя я наткнулась на интервью 
мужчины с ДЦП, прочитала 
его стихи, я поняла, что это 
тот самый Вячеслав из Ново-
московска. Когда читала о нем, 
просто мурашки по коже бе-
гали - от его отваги, его силы, 
как он со всеми трудностями 
справляется! Слава к тому вре-
мени уже стал юристом. Я по-
думала: значит, и у моей дочки 
все будет хорошо! Я была в 
диком восхищении им, нашла 

его в соцсетях, написала ему: 
«Дай свой номер телефона!» 
Мне было важно поговорить 
с ним. У Славы нарушенная 
речь, но я сама проговорила с 
ним 45 минут. Мы нашли много 
общих тем».

Лене было интересно уз-
нать, как Вячеслав рос, как его 
воспитывали родители, что 
они делали: «Я понимала, что 
человек, прошедший этот путь 
сам, может многое посовето-
вать». Лена к тому времени уже 
имела опыт работы волонте-
ром с инвалидами, знала, как 
выглядят и двигаются люди с 
ДЦП. 

А чувства возникли позже. 
Кстати, Елена, вдохновившись 
примером Славы, сама начала 
писать стихи. А через 2,5 года 
после знакомства Вячеслав 
сделал Елене предложение на 
ее день рождения. «Он тогда 
впервые был у нас в гостях. 
Для Славы была важна реак-
ция моей дочки. А Даша ска-
зала: «Мама, так нечестно. Ты 
Славика кормишь, а я тоже 
хочу его покормить». И мы по-
няли, что все в порядке, Даша 
приняла Вячеслава. Обычно 
дочка держит чужих на рас-
стоянии. А со Славой она сразу 
подружилась», - говорит Елена.

Сейчас Вячеславу 38 лет, 
Елене 32 года. Она ухажива-
ет за своим супругом, во всем 
помогает ему. Хотя, замечает 
Елена, ее муж многое может 
сам, излучает надежность и 
даже изменил ее взгляды на 
жизнь. 

«Слава научил меня легче 
относиться к жизни. Когда мы 
еще дружили, у меня были про-
блемы, которые мне казались 
огромными, он меня успокаи-
вал. И я почувствовала уверен-
ность в себе. У меня руки-ноги 
работают, какие у меня могут 
быть проблемы? У меня здо-
ровый ребенок, прекрасная 
семья! И я научилась иначе от-
носиться к трудностям», - объ-
ясняет Елена.

А потом в семье родился 
Миша. «Мы с мужем ездили в 
Покровский монастырь к Ма-
тронушке. И, как потом узнали, 
оба, не сговариваясь, просили у 
Бога сына. И через месяц мы 
узнали, что у нас будет общий 
ребенок, - говорит Елена. - 
Миша - замечательный здоро-
вый ребенок. Мы счастливы».

«Мой недуг - это просто 
испытание»

Вячеслав уже научился со 
многим справляться: «Мне не-
просто ходить, поворачивать. 
В дверные проемы я прохожу 
боком. По ступенькам я могу 
спуститься и подняться толь-
ко при помощи одного-двух 
мужчин. Невнятная речь тоже 
препятствие: человеку нужно 
пообщаться со мной какое-то 
время, чтобы привыкнуть и 
начать понимать».

«Но у меня никогда не было 
страхов, - говорит Вячеслав. - 
Я всегда воспринимал свой не-
дуг как испытание, посланное 
Судьбой или Богом. Жизнь 
одна, и ее надо прожить мак-
симально интересно».

Марина Лепина

«Муж изменил 
мое отношение 
к жизни»

Вячеслав с семьей: женой Леной, 
дочкой Дашей и сыном Мишей

С детства Славе пришлось бороться 
за себя и свои успехи: из-за паралича 

руки не то что не работали, а даже 
мешали. Мальчик постепенно научился 

все делать ногами - одеваться, 
есть и работать на компьютере.
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Считай, полжизни Алексей 
Александрович потратил на поиски 
своего отца, без вести пропавшего 
в годы Великой Отечественной 
вой ны. А когда нашел, решил по-
святить себя розыску данных о по-
гибших воинах, которых не дожда-
лись с фронта тысячи жен, сестер и 
дочерей.

Почему по залу 
пошел ропот?

В детстве Алексей искал отца на 
улицах - всматривался в прохожих, 
ждал дома. Только в 1947 году Зы-
ковы запоздало узнали, что их род-
ственник пропал без вести.

- Мы стали семьей пропавшего 
солдата, - вздыхает Алексей Алек-
сандрович, вспоминая, как трудно 
пришлось семье с четырьмя детьми.

Однажды в военкомате кто-то 
пренебрежительно бросил матери, 
мол, «он же не погиб у вас, поди, с 
немцами в Аргентине чаи гоняет».

- В годы войны чиновники и слу-
жаки в военкоматах еще как-то об-
ходились без издевок, хотя уже тог-
да в их глазах читалась злая ирония, 
а после 1945 года все стало совсем 
печально, - рассуждает Зыков и 
добавляет, что испытывал личную 
обиду, что ему не дают гордиться 
своим отцом, словно принижая его 
заслугу: - Я постоянно думал, где и 
как он погиб, а может, выжил?

Зацепкой стала Книга памяти, 
выпуском которой государство в 
начале 90-х все же озаботилось. 
Потом архивы, документы, бессон-
ные ночи… Про отца, Александра 
Алексеевича, он выяснил, что ря-
довой Зыков, призванный из Ека-
теринбурга, похоронен в братской 
могиле в поселке Крымск Став-
ропольского края. А выяснив это, 
невольно задумался: «Таких, как 
я, тысячи, но люди не знают, как и 
где искать». Это сегодня есть сай-
ты с рассекреченными 
документами военных 
лет, а в конце ХХ века 
об этом можно было 
лишь мечтать. Разы-
скивая отца, он обра-
тил внимание, что в 
районной Книге Па-
мяти числился 7371 
человек, а он вдруг заметил: люди 
смотрят и удивляются - того, кого 
ищут они, там нет. «По залу пошел 
ропот», - добавляет он.

Алексей Зыков понял, что в во-
енкоматах, где фиксировали дан-
ные военнослужащих для Книг Па-
мяти, сделали работу, мягко говоря, 
неидеально.

- Через время узнал, как это про-
исходило: вояки сами решали, кого 
включать в списки, а кого не стоит: 
у одного биография вроде как не-
однозначная, у другого фамилия не 
очень, - бесхитростно говорит он.

Тогда-то и решил, что должен за-
няться помощью людям. Название 
организации, которую он создал 
для поиска, появилось само собой: 
«Семьи погибших воинов».

В те годы поиск каждого солда-
та был труден - интернета не было, 
Книги Памяти были неполными, 
в архивах людям то отказывали 
в помощи, то заламывали такие 
цены, что руки опускались, но ему 
как общественнику были открыты 
многие двери. А вскоре о его рабо-
те узнали в других регионах - на-
чали приглашать, делиться своими 
Книгами Памяти, а он помогал их 
дополнять.

Работы хватит до 
100-летия Победы

Он проехал по городам Сверд-
ловской области и наблюдал, как 
учителя в школах порой «из-за не-
хватки площадей» закрывали му-
зеи и памятные уголки о Великой 
войне. А те, которые видел, удив-
ляли однобокостью и показным 
патриотизмом, не имевшим ничего 
общего с честностью.

- Часто на карте рисовали боевой 
путь какого-то полка с указанием 
численности уничтоженного про-
тивника, а про потери советских 
солдат - ни слова, - вспоминает он. - 
Портретов погибших долгое время 
на стенах в школах тоже не было 
- сейчас они появились, так как жи-

вых ветеранов почти не осталось. 
То же и на памятниках и обелисках 
в селах: выбиты были далеко не все 
имена тех, кто ушел и не вернулся.

Поэтому «Семьи погибших во-
инов» добиваются, чтобы и по сей 
день памятники обновлялись, фа-
милии на них добавлялись. Зыков 
говорит, что к 75-летию Победы 
Свердловская область подходит 
с частично восторжествовавшей 
справедливостью. В одних городах 
стелы заполнены правильно, но ра-
боты по оформлению списков по-
гибших и невернувшихся хватит, по-
жалуй, до 100-летия Победы. Еще 
предстоит разобраться, почему, к 
примеру, в Центральном архиве во-
инских захоронений Мин обороны 
России к февралю 2018 года в брат-
ских могилах ВОВ покоились 2 084 
000 известных и 2 141 000 неизвест-
ных останков.

- То есть четыре с лишним милли-
она, - разводит он руками, считая, что 
справедливо спросить, кто эти неиз-
вестные. - Так вот они, наши без ве-
сти пропавшие солдатики, о которых 
кто-то почему-то забыл. И не в Ар-
гентинах они чаи пьют, а стали чуть 
ли не дважды убитые - сначала физи-
чески, потом и морально.

В Книгах Памяти Свердловской 
области числится свыше 240 000 фа-
милий. Пропавших без вести - 123 734 
человека, погибших - 124 000 солдат.

- Это наша область, и мы смогли 
удержать военных за рукав, объяс-
нить, что нужно сделать по чести, а 
в других регионах «памятные» циф-
ры занижены, - убеждает он.

Люди это интуитивно чувствуют. 
Потому пишут ему из многих ре-
гионов страны, а в последние годы 
обращаются и из-за рубежа. По 
одному из запросов в документах 
Минобороны он искал солдата с фа-
милией Семухин и... нашел еще 87 
фронтовиков, которые были в чис-
ле пропавших без вести.

В наши дни награды часто нахо-
дят своих героев, но не всегда те и 

тех, кого стоило бы поощ-
рять. Для Зыкова важно, 
чтобы честь была воздана 
павшим солдатам, кто уже 
не увидел мирной жизни.

- Наше государство до 
сих пор скупится на награды 
тем, кто пропал без вести на 
фронтах, хотя я уверен, все 

они достойны медали «За победу над 
Германией», которую когда-то полу-
чали все здравствующие ветераны, - 
вздыхает Алексей Александрович, но 
говорит, что выход есть и не требует 
бюджетных затрат.

Он показывает мне Памятный 
адрес мэра Екатеринбурга.

«Дорогие родственники воина, 
отдавшего в боях Великой Отече-
ственной войны свою жизнь во имя 
свободы Родины и мирной жизни 
детей и внуков! - говорится в нем. 
- Храните и впредь Святую память 
о защитнике страны и стремитесь 
поддерживать вместе с гражданами 
России огонь памяти в своих серд-
цах и в грядущих поколениях».

Правда, добиться визы от мэра ему 
удалось только во время работы Ев-
гения Ройзмана - он успел подписать 
бумаг на полсотни солдат. Убедить но-
вую власть в Екатеринбурге, что такие 
благодарности важны, что их будут бе-
речь, как иконы, пока не удалось.

Важно подарить 
радость!

Трудными для Зыкова были 2011-
2012 годы. Суммарно за два года он 
получил около полутора тысяч об-
ращений с просьбами о помощи в 
поисках, но и в «спокойном» 2018 
году пришло около сотни писем.

Алексей Зыков и его помощники 
берутся помогать всем, поскольку 
накопили большой архив данных 
и умеют пользоваться поисковыми 
сервисами.

- Нам важно прочитать в письме, 
как звали солдата, какого он года рож-
дения, откуда родом, каким военкома-
том призван, обязательно требуются 
данные вдовы, - объясняет он и особо 
отмечает, что без помощников - детей 
и внуков погибших - не справился бы.

Правда, он замечает, что, к со-
жалению, найти удается далеко не 
всех, кто воевал. Большой пробел 
среди тех, кто ушел на фронт в нача-
ле вой ны: им запрещали иметь при 
себе лишние документы, да и не всех 
из них, погибших, хоронили и сооб-
щали о потерях командованию.

- Делаю все, что могу, - уверяет он, 
признаваясь, что тревожит его толь-
ко возраст. В январе Алексею Зыко-
ву исполнился 81 год, поэтому он сей-
час трудится так быстро, как только 
может: проводит расследования, со-
общает родным и берется за следую-
щие фамилии, чтобы, пока есть силы, 
успеть сделать как можно больше.

Пишите и вы. Адрес Алексея 
Александровича Зыкова: 620075, 
г. Екатеринбург, а/я 41.

Максим Гусев
Фото автора

И ОДИН В ПОЛЕ ВОИН

ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №11 (1367)

За 30 лет поис-
ковик-самоучка 
Алексей Зыков 
сумел отыскать и 
вернуть в семьи 
память о сотнях 
солдат Великой 
Отечественной.

По одному из запросов в документах 
Минобороны он искал солдата с фами-
лией Семухин и... нашел еще 87 фрон-
товиков, которые были в числе пропав-

ших без вести.
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Накануне Всемирного 
дня сна, отмечаемого 
13 марта, главный сомно-
лог страны, заведующий 
отделением медицины 
сна 1-го Московского 
государственного меди-
цинского университета 
им. И.М. Сеченова Миха-
ил Полуэктов рассказал, 
какой сон может обер-
нуться онкологией, какой 
приведет к импотенции и 
почему всем россиянам 
желательно запастись 
желтыми очками и конфе-
тами.

Кто сколько спит
Дольше всех, по 

словам сомнолога, 
спят хищники: кошки 
дрыхнут по 13 часов в 
сутки, львы - по 15, со-
баки спят 11 часов.

Травоядным же 
достаточно трех-
четырех часов, что-
бы выспаться. Люди, 
как и другие всеяд-
ные виды, занимают 
промежуточную по-
зицию - гомо сапиенс 
нужно спать в идеале 
восемь часов.

Причем чем стар-
ше человек, тем мень-
ше он спит. Младен-
цам необходимо спать 
по 17 часов в сутки, по-
сле 65 лет достаточно 
шести часов сна.

К чему ведет недо-
статок сна? Согласно 
исследованиям, у тех, 
кто в работоспособ-
ном возрасте спит 
пять часов и меньше, 
смертность выше в 
1,2 раза, чем у тех, кто 
спит по восемь часов.

Также в этой груп-
пе в 1,37 раза возрас-
тает риск гипертонии, 
в 2,5 раза - вероят-
ность развития диа-
бета.

Самый большой риск у 
малоспящих - подхватить 
вирус. На Западе провели 
исследования: группу из 164 
добровольцев изолировали 
и специально заражали ри-
новирусом в течение 14 дней. 
Причем испытуемые были 
разделены на две группы: в 
одной группе спали по пять 
часов, во второй - по восемь.

В результате в первой груп-
пе число заболевших оказа-
лось в 4,25 раза выше, чем во 
второй. В других исследова-
ниях на две группы разделили 
спортсменов-бегунов. Через 
месяц те, кто спал на полто-
ра часа больше, пробегали 
дистанцию в среднем на пять 
секунд быстрее, чем подопыт-
ные из группы малоспящих.

«Так что тем, кто привык 
недосыпать, надо срочно пре-
кращать недосыпать в связи с 
коронавирусом», - предупре-
дил сомнолог.

Еще один совет - начинай-
те спать днем. «Дневной сон 
способствует активации им-
мунитета, - рассказал Михаил 

Полуэктов. - На Западе в ряде 
компаний после обеденного 
перерыва дают сотрудникам 
полчаса, чтобы вздремнуть. 
Такая практика улучшает слух 
и зрение, что в конечном итоге 
приносит выгоду работодате-
лю».

Как спать три часа 
в сутки и не болеть?

Что делать тем, у кого нет 
времени спать по восемь часов 
в сутки, а заболеть коронави-
русом вовсе не хочется? Ока-
зывается, рецепт спасения при-
думал еще Леонардо да Винчи.

«Сон начинается с глубо-
кой фазы, поэтому если че-
ловек спит по восемь часов 
в сутки, то фаза глубокого 
сна составляет полтора часа, 
- продолжает Михаил Полу-
эктов. - Леонардо да Винчи 
спал по 15 минут каждые че-
тыре часа. Всего получалось 
полтора часа, но это были те 
самые полтора часа глубо-
кого сна. Леонардо да Винчи 
утверждал, что при помощи 

этого метода, так на-
зываемого режима 
полифазного сна, че-
ловек может сокра-
тить время на сон и 
при этом не потерять 
его восстанавливаю-
щую функцию».

В наше время сто-
ронников режима по-
лифазного сна нема-
ло. Более того, были 
проведены исследова-
ния. У людей, практи-
кующих такой метод, 
измеряли биохимиче-
ские показатели кро-
ви, давление и так да-
лее. Выяснилось, что 
если увеличить время 
каждого сна до 30 ми-
нут (каждые четыре 
часа), то все показате-
ли останутся в норме, а 
время, потраченное на 
сон, будет составлять в 
общей сложности три 
часа в сутки.

Не пострадает и 
мужская функция. 
«Исследования по-
казали, что уменьше-
ние времени на сон 

не влияет на мужскую по-
тенцию. А вот храп зачастую 
является свидетельством сни-
жения уровня тестостерона 
и, как следствие, ухудшения 
потенции, вплоть до импотен-
ции», - считает Михаил Полу-
эктов.

Кстати, храп сейчас пре-
красно лечится. Так что если 
начали храпеть, то лучше не 
затягивайте и бегите к врачу! 
Пока не поздно.

Работа сутками -  
верный путь 
к онкологии

Хуже всего, по словам со-
мнолога, приходится тем 
людям, которые работают 
сутками. А также тем, кто ра-
ботает посменно, например 
на этой неделе смена днем, 
через неделю - ночью.

«Еще в 90-е годы исследо-
вания, проведенные на Запа-
де, показали, что у таких лю-
дей наиболее высок процент 
онкологических заболеваний, 
- подчеркнул сомнолог. - ВОЗ 

даже выступала с призывом к 
работодателям отменить та-
кой график работы».

Впрочем, в России с тех пор 
мало что изменилось. Если 
вы не можете отказаться от 
работы сутками, запасайтесь 
сном впрок.

«Раньше говорили, что не-
возможно впрок сделать три 
вещи: наесться, налюбиться 
и наспаться. Но, как показали 
исследования, можно», - ут-
верждает Михаил Полуэктов.

Выспаться вперед можно 
максимум на две недели. Для 
этого вам надо увеличить вре-
мя сна в течение одной недели 
на два часа каждые сутки.

«Взяли две группы добро-
вольцев, одна группа спала 
неделю по восемь часов, вто-
рая - по десять. Затем одну-две 
недели испытуемые спали по 
четыре часа в сутки. В резуль-
тате те, кто «запасся» сном, 
чувствовали себя намного луч-
ше», - привел пример сомнолог.

Оказывается, известная 
поговорка «кто рано встает, 
тому Бог подает» уже опро-
вергнута наукой сомнологией 
- подает Бог тому, кто дольше 
всех дрыхнет.

Те же самые западные уче-
ные доказали, что у люби-
телей поспать лучше развит 
социальный интеллект, эта 
форма интеллекта отвечает 
за взаимоотношения в социу-
ме. Чем выше социальный ин-
теллект, тем быстрее человек 
реагирует на происходящее, 
тем глубже его выводы и луч-
ше способность к анализу.

Социальный интеллект 
определяет успешность ин-
дивида. Чем он выше, тем 
богаче его обладатель, тем 
более высокую ступеньку он 
занимает в иерархической 
лестнице.

Недосыпание ведет к па-
дению уровня социального 
интеллекта. Это показали 
опять же исследования, в ходе 
которых испытуемым давали 
различные задания. В те дни, 
когда время сна сокращалось, 
увеличивалось время, кото-
рое требовалось на выполне-
ние заданий.

Некоторые задачи невы-
спавшиеся испытуемые и во-
все не могли решить. Более 
того, чем дольше подопыт-
ные спали, тем они станови-
лись хитрее, у них повыша-
лась способность раскрывать 
обман и улавливать скрытые 
интонации.

Также последними иссле-
дованиями было опровергну-
то утверждение о том, что 
человеку свойственно ло-
житься спать с наступлением 
темноты.

«Ученые стали наблю-
дать за первобытными пле-
менами и выяснили, что они 
вовсе не идут спать с насту-
плением ночи. Вместо этого 
они собираются у костра и 
находят себе другие заня-
тия», - рассказал Михаил 
Полуэктов.

Спать же они ложатся 
позднее на несколько часов, 
когда становится холодно.

Аделаида Сигида
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ОТ КОРОНАВИРУСА 
СПАСУТ СОН И КОНФЕТЫ

Что делать тем, кто страдает 
бессонницей?
Страдают из-за нарушений сна труженики в 
тех сферах, которые требуют повышенного 
внимания и высокого нервного напряжения. 
Зачастую они не могут заснуть часами.

1. Один из главных врагов сна - свет синего 
спектра. Его излучают смартфоны, мобиль-

ные телефоны, телевизоры, их не зря называют 
«голубые экраны». Свет синего спектра подавляет 
выработку в организме мелатонина, который по-
дает сигнал о том, что наступила ночь. Чтобы обе-
зопасить себя от голубого излучения, за два часа 
до сна надевайте желтые или оранжевые очки, они 
задерживают примерно 92% света синего спектра. 
И, кстати, избавляют от депрессии.

2. Известное правило - не есть на ночь сладко-
го. Так вот последние исследования показа-

ли, что есть на ночь сладкое очень даже полезно 
(конечно, если у вас нет опасности растолстеть). 
Употребление углеводов перед сном ускоряет за-
сыпание на целых 35 минут! И помимо этого сти-
мулирует иммунитет.

3. В прежние годы считалось: если хотите бы-
стро и легко засыпать, гуляйте перед сном! 

Теперь эта рекомендация уже не рассматривается 
так однозначно, ведь любая физическая активность 
перед сном может привести к перевозбуждению и 
бессоннице. Сегодня принято считать, что полезны 
лишь те прогулки, которые вы закончили до време-
ни начала выделения гормона сна мелатонина, то 
есть до девяти-десяти часов вечера. Более поздние 
прогулки, наоборот, усложнят процесс засыпания.

Советы от главного сомнолога 
Михаила ПОЛУЭКТОВА
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Мир меняется, и даже на личных шести сотках мы 
уже не можем хозяйствовать по старинке. К ово-
щам, которые выращивают дачники, предъявляют-
ся другие, современные, требования. Уже недоста-
точно получать крупные, яркие и красивые плоды. 
Но какими же тогда они должны быть?

Бережные к почве
Сегодня в тренде восстано-

вительное, или, как говорят 
по-научному, регенератив-
ное земледелие. Это такой 
хитрый подход к выращива-
нию, когда обогащают почву, 
а не только забирают у нее 
полезные вещества. 

Химическими удобрения-
ми и прочими фунгицидами-
инсектицидами пользоваться 
уже немодно, особенно дачни-
кам на своих небольших участ-
ках. Подобная агротехника 
квалифицируется как варвар-
ство по отношению к почве.

Поэтому выращивать ово-
щи стоит в смешанных посад-
ках. Например, обсаживать 
картофельное поле бобами: 
они и азот из воздуха на гряд-
ку «закачивают», и заодно 
отгоняют вредителей - про-
волочника и колорадского 
жука. Лук на одной грядке с 
морковью - всем известный 
тандем против мух. 

Горох и фасоль посадить 
хотя бы по краю грядок или 
по забору - это просто свя-
тое! Даже не обсуждается! 
Люпины на пустых местах 
тоже будут кстати. Пусть они 

несъедобные, зато живопис-
ные и для земли полезные.

«Увкуснять» овощи тоже 
модно с помощью растений 
- базилик высаживать рядом 
с томатами, огурцы заплести 
по кукурузе.

Вместо пестицидов и ис-
кусственных (химических) 
удобрений надо начинать 
более активно пользоваться 
народными средствами, что 
также стимулирует есте-
ственное восстановление 
почв. Полив травяными на-
стоями тому бесспорное под-
тверждение.

Другой путь - сажать-сеять 
не поддающиеся болезням со-
рта, благо селекционеры их 
создают немало. Среднюю 
и высокую устойчивость к 
фитофторе имеют томаты 
Белый налив 241, Дубрава, 
Москвич, Ля-ля-фа F1, Союз 
8 F1. Мучнистой росы и дру-
гих грибных недугов не боят-
ся такие огурцы, как Судары-
ня, Изобильный F1, Мазай F1, 
Изумруд F1. Вирусы не страш-
ны сладким перцам Фунтику, 
Буратине, Аккорду, Красно-
му и Желтому быку, Юнге. 

Стойкие к 
изменениям 
климата

Ныне существуют овощи, 
приспособленные к клима-

тическим неожиданностям, 
которые переживает плане-
та. Это очередной критерий 
для выбора почвополезных 
овощей - неприхотливость и 
«умение» не обращать внима-
ния на резкие перемены пого-
ды, температурные перепады, 
неурочные зной и прохладу, 
внезапные дожди и туманы. 

Такие овощи не надо спе-
циально поливать стимуля-
торами роста, защищающи-
ми от сюрпризов климата, а 
потом подкармливать «ми-
нералкой», чтобы восста-
новить. Их можно выращи-
вать без потерь в открытом 
грунте, не укрывая пленкой 
и другими синтетическими 
материалами.

К примеру, сладкий перец 
Египетская сила радует 
обильным плодоношени-
ем, изумительным вкусом 
и устойчивостью к резким 
перепадам температур и 
влажности. Голландский лук-
красавец Ред Булл F1, щего-
ляющий малиновой чешуей, 
легко адаптируется к различ-
ным климатическим пере-
дрягам, кроме того, устойчив 
к пероноспорозу, корневой 
гнили и фузариозу.

Более подробно читайте 
в «Мире садовода» №3(442), 
который появится в продаже 
13 марта.

Есть несколько позиций, 
на которые можно смело 
ориентироваться.

Срок годности
В первую очередь обра-

щайте внимание на дату про-
изводства и убедитесь, что она 
не просрочена. При длитель-
ном хранении торф может 
изменять свои физические и 
химические свойства, в 
частности нагреваться 
и разлагаться. Поэтому 
проверьте дату и выби-
райте «посвежее». 

Состав
Внимательно прочи-

тайте состав грунта: 
присутствуют 
ли в нем мине-
ральные состав-

ляющие (песок, цеолиты, 
вермикулит) и удобрения, 
каково процентное содер-
жание торфяной основы. А 

еще посмотрите, какой торф 
используется в приготовле-
нии почвосмеси (у верхового 
- кислая реакция, а у низин-
ного - слабокислая или близ-
кая к нейтральной). 

Универсальный грунт для 
любых растений: торф ней-
тральной реакции - 75-80%, 
сапропель - 10%, песок реч-
ной - 4%, вермикулит или 

перлит - 5%, гуминовое 
удобрение - 5%, доло-

митовая мука - 1%.
Минеральные удо-

брения
В этих смесях 

должны быть ма-
кроэлементы - 

азот, фосфор, 
калий (300-
400 мг/л). При 

отсутствии или недостатке 
их придется вносить допол-
нительно. 

Чтобы не ошибиться, ку-
пите «на пробу» небольшой 
пакет и практически оцени-
те содержимое. При сжатии 
грунт не должен быть слиш-
ком сухим (рассыпаться в ла-
дони) или, наоборот, слишком 
влажным (выделять воду), но 
иметь волокнистую структу-
ру и содержать разрыхляю-
щие компоненты (песок, пер-
лит и т. д.) просто обязан. 

В хорошем грунте не долж-
но быть сухих растительных 
остатков, семян сорняков и 
других примесей. Почва не 
должна быть липкой, плотной 
или вязкой, с неприятным или 
затхлым запахом, а также со 
следами плесени на упаковке. 

При подсыхании на поверх-
ности грунта не должны вы-
ступать кристаллы соли.
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«В магазинах очень трудно 
купить почвенные смеси, так 
как их огромное количество. 
Как же сориентироваться 
садоводам в этом многообра-
зии и не ошибиться в выборе 
правильной земли для рассады 
овощей и цветов?

Николай Пиманов, 
г. Москва».

Выбираем грунт 
для рассады

В ТРЕНДЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИ
                 ЧИСТЫЕ ОВОЩИ
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От «Скорпиона» не уйдешь
В рядах МВД России, возможно, в скором времени будет пополнение. Знакомьтесь: патрульный робот «Скорпион».«Скорпион» - это разра-ботка компании Promobot из Перми. Его предназначение - патрулирование различных территорий. Он способен обнаруживать посторонних людей, распознавая их лица, а также задерживать или преследовать нарушителей.При несанкционирован-ном проникновении чужака на охраняемую террито-рию «Скорпион» в первую очередь подаст тревожный сигнал оператору и попы-тается задержать наруши-теля с помощью специ-альной сети, которую он набрасывает на неждан-ного гостя. Если тот все-

таки выпутается из сетки и попытается бежать, робот отправит ему вдогонку ле-тающего дрона с системой видеонаблюдения.
Кроме того, «Скорпион», имеющий гусеничную хо-довую часть, легко подни-мается по ступенькам, ма-шина оснащена лазерным сканером для построения карты, ультразвуковыми датчиками для определения препятствий, а также систе-мами GPS или ГЛОНАСС для локализации на местно-сти. Это позволяет роботу действовать как под управ-лением оператора, так и в 

полностью автономном ре-жиме.
В настоящее время ведут-ся переговоры о возможных поставках «Скорпионов» в подразделения органов вну-тренних дел.

Авто для 
подростков
Французский электромобиль 
Citroen Ami трудно назвать 
суперкаром, но зато управлять 
им имеют право 14-летние 
тинейджеры.

Двухместное транспортное 
средство действительно не-
велико и выглядит довольно 
скромно. Его длина 2,41 м, 
электроавто квалифицирует-

ся как легкий квадроцикл, 
хотя смотрится не хуже 
вполне приличной легко-
вушки. И по французским 
законам его разрешено во-
дить 14-летним подросткам 
во Франции и 16-летним в 
остальной Европе, посколь-
ку для этого не требуются 
водительские права.

С июня этого года элек-
трокар можно будет купить 
всего за 6000 евро или взять 
напрокат за 19,99 евро в ме-
сяц.

Дешевизна Citroen Ami об-
условлена простотой дизайна 
и минимальным количеством 
уникальных узлов и компо-
нентов. При этом водитель 
все-таки будет иметь инфор-
мацию о состоянии электро-
мобиля, текущем состоянии 
уровня зарядки аккумулято-
ра, пробеге и координатах 
ближайших точек зарядки.

Конструкторы учли тот 
факт, что будущими вла-
дельцами электрокара будут 
юниоры, поэтому ограничи-
ли возможности его двигате-
ля. Максимальная скорость 
Citroen Ami всего 45 км/ч, 
дальность пробега на одной 
зарядке - до 70 км. Слишком 
быстро и слишком далеко не 
уедешь.

з
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уХочешь денег? 

Подай голос!
Оконфузившийся Face-

book решил загладить свою 
вину перед пользователями 

необычным способом.

Все началось с того, что 

Facebook (вслед за Amazon, 

Apple, Google и Microsoft) 

был уличен в прослушива-

нии и использовании голосо-

вых записей пользователей 

с целью улучшить свои си-

стемы распознавания речи. 

Причем без согласия самих 

пользователей!
Чтобы выйти из положе-

ния, руководство Facebook 

сообщило, что намерено 

платить отдельным пользо-

вателям за их голосовые за-

писи, которые соцсеть будет 

официально использовать в 

своих интересах.

В рамках новой програм-

мы Pronunciations («Про-

изношения») вышло при-

ложение Viewpoints, где 

пользователи старше 18 лет, 

имеющие более 75 друзей в 

Facebook, вполне легально 

получают право записать 

фразу Hey, Portal, а затем на-

звать первое имя из списка 

друзей. Процедуру можно 

повторить не больше 10 раз.

Но вряд ли это позволит 

кому-либо разбогатеть, кро-

ме самого Facebook. За одну 

«попытку» компания начис-

ляет участнику 200 баллов. 

Первая «зарплата» в размере 

5 долларов следует только 

после того, как пользова-

тель наберет 1000 баллов.

К тому же програм-

ма Pronunciations на 

первых порах будет 

доступна только 

пользователям 

США.

Подготовил Валерий Мальчев
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Вдали от шума городского
Городской шум с его бесконечными автомобильными гудками способен свести с ума каждого. В Индии нашли простой и надежный способ победить эту напасть.
Транспортные про-

блемы - обычное дело 
для мегаполиса любой 
страны. Индия не исклю-
чение. В этой стране со 
второй после Китая чис-
ленностью населения ме-
гаполисов хоть отбавляй. 
И в условиях полного 
дорожного хаоса индий-
ские водители яростно 
выражают свои горячие 
эмоции автомобильны-
ми гудками, особенно на 
перекрестках перед све-

тофорами…
Полиция города Мум-

баи креативно пораскину-
ла мозгами и предложила 
интересный способ борь-
бы с шумовым загрязне-
нием. Способ простой и 
дешевый. Все оказалось 
просто, как в индийском 
фильме.

В ходе войны с шумовым 
хулиганством в декабре про-
шлого года в порядке экс-
перимента на столбах ря-
дом с перекрестками были 
установлены акустические 
датчики. В случае если уро-
вень шума превышает от-
метку 85 децибел, красный 
свет просто не сменяется 
зеленым. И водители стали 
понимать, что своими клак-
сонами они только усугубля-
ют ситуацию.

15-минутные эксперимен-
ты ежедневно проводились 
на перекрестках несколь-
ких важных городских ма-
гистралей. Результаты - по-
ложительные, гудков стало 
значительно меньше. После 
завершения первичных ис-
пытаний новый метод полу-
чит более широкое приме-
нение.
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Саранча 
работает сапером

Саранча, как считается, очень вредное насекомое. Никто не 

любит саранчу. Но выясняется, что даже этот прожорливый 
вредитель полей может приносить пользу.

По заказу и при финанси-

ровании ВМС Соединенных 

Штатов, группа ученых Ва-

шингтонского университета 

провела исследования, кото-

рые показали, что саранча 

способна по запаху обнару-

живать наличие или отсут-

ствие взрывчатых веществ 

в каком-либо конкретном 

месте. Дело в том, что на уси-

ках саранчи расположены 

сверхчувствительные обоня-

тельные рецепторы и элек-

трический сигнал от усиков 

поступает в мозг. Это и стало 

зацепкой для ученых.

Чтобы превратить на-

секомое в биоробота, они 

встроили в обонятельную 

долю мозга саранчи крошеч-

ные электроды, а на теле на-

секомого закрепили крайне 

легкие датчики, которые 

передавали в компьютер 

информацию об активности 

нейронов в обонятельной 

системе.
В ходе экспериментов 

насекомых помещали в спе-

циальный отсек, куда впры-

скивали пары разных типов 

взрывчатки. Наблюдения 

показали, что разные веще-

ства заставляют активизи-

роваться различные группы 

нейронов. По этой реакции в 

мозге насекомых оказалось 

возможным определять, ка-

кие взрывчатые вещества 

находятся в воздухе и есть ли 

они вообще.
Вероятность обнаруже-

ния следов взрывчатки в 

воздухе - до 80%. Хороший 

результат для кузнечика!
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легкие датчики, которые 

И вашим, 
и нашим

Новый гаджет объединил 
любителей современных 
смартфонов и ценителей 

ретро-аппаратов с дисковым 
набором номера.

Слов нет, наши мобиль-
ники очень удобны, но ино-
гда так хочется покрутить 

пальцем приятно жужжащий 

телефонный диск…
Навстречу этим но-

стальгическим настроени-
ям пошла инженер Брук-
хейвенской национальной 

лаборатории министерства 

энергетики США Жюстин 

Хаупт, разработавшая за-
бавный гаджет - настоя-
щий дисковый мобильный 
телефон. Что интересно, 

его может самостоятельно 
собрать каждый, как в дет-
ском конструкторе. Детали 
для нашего времени - вполне 

обычные: материнская плата 

ATmega2560v, сотовое обо-

рудование Adafruit Fona 3G 

и поворотный циферблат 

от телефона Western Electric 

Trimline. И все это в корпу-

се, изготовленном методом 

3D-печати.
Однако эта ретро-ди-

ковина снабжена гибким 

2,1-дюймовым электронным 

дисплеем, на котором ото-

бражаются пропущенные 

вызовы и другая важная 

информация, и кнопками 

быстрого вызова, что дает 

возможность оперативно 

выбирать нужный контакт.
Как истинный апологет и 

пиарщик собственного изо-

бретения, Жюстин Хаупт в 

повседневной жизни пользу-

ется исключительно своей 

разработкой.
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Откуда он взялся
Илон Маск появился на 

свет в июне 1971 года в Пре-
тории в Южно-Африканской 
Республике. Его мать была 
диетологом из Канады, отец 
работал инженером в ЮАР. 
Когда Илону было девять 
лет, родители развелись. 
Юный Маск остался жить с 
отцом в Африке.

Еще в школе он начал 
учиться программированию 
и даже написал компьютер-
ную игрушку Blastar, кото-
рую продал за 500 баксов. В 
подростковые годы его на-
крыла хмурая философия, он 
запоем читал Ницше, Шопен-
гауэра. Но большое влияние 
на его жизнь оказала серия 
фантастических романов 
«Автостопом по галактике» 
от Дугласа Адамса. Как раз с 
тех времен Маск начал мыс-
лить глобально, размышляя 
о том, что больше всего в 
будущем повлияет на судьбу 
человечества.

В 17 лет Илон получил 
гражданство Канады и пере-
ехал жить под Торонто, отде-
лившись от родителей. 
Студенческая жизнь 
Маска была веселой. 
Например, он ставил 
над собой эксперимен-
ты: как выжить, когда 
ты тратишь меньше 
одного доллара в день. 
Ответ: можно есть соус 
для спагетти с зеленым 
перцем, ну или само-
му собирать хот-дог, 
втыкая сосиску в булку, 
тогда он будет стоить 
25 центов.

В возрасте 20 лет он 
стал бакалавром экономики 
и физики в Пенсильванском 
университете, что в Фила-
дельфии. Спустя четыре 
года бросил Стэнфордский 
университет, отказавшись от 
докторской степени, и осно-
вал с братом компанию Zip2, 
которая делала программы, 
чтобы легче публиковать 
новости на сайтах. Тогда же 
с ним заключили контракты 
такие газеты, как New York 
Times и Chicago Tribune.

Маск продолжал жить 
скромно: не снимал квартиру, 
а спал в офисе, ходил прини-
мать душ на стадион по со-
седству. У них с братом был 
один компьютер на двоих. По 
ночам, когда техника была 
свободна, Илон писал про-
граммы.

Но все изменилось в 1998 
году. Маск продал Zip2 за 
400 млн долларов. 

В чем секрет Маска? «Я 
работал с утра до ночи, - го-
ворит он, - жил на складе, где 
снимал офис. Но сэкономил 
на аренде квартиры и в пер-
вые два самых трудных года 
удержал компанию на плаву. 
Трудитесь по 13-15 часов в 
день всю неделю. Вот и весь 
ответ».

Как он сделал 
бизнес

Вы бы куда вложили 
400 млн долларов, упади они 
на вас с неба? Маск купил 
болид McLaren из «Форму-
лы-1», чтобы гонять на нем 
по Силиконовой долине, и 
основал онлайновую бан-

ковскую компанию X.com. 
Правда, позже Илон понял, 
что это название ассоцииру-
ется у людей с порно, и пе-
реименовал ее в PayPal. Эту 
систему уже многие знают. 
Спустя три года, когда Маск 
разместил акции PayPal на 
бирже, eBay выкупила ком-
панию за 1,5 млрд долларов. 
Полтора миллиарда долла-
ров!

К тому времени Маск 
уже получил американское 

гражданство и основал ком-
панию SpaceX по производ-
ству космических ракет. Это 
был еще один шаг вперед, 
чтобы заглянуть в будущее. 
Илон собирал модели ракет 
в детстве, но никогда не ду-
мал, что будет работать в 
этой сфере. Хотя ведь судь-
ба человечества в том, что-
бы покорять космос, 
исследовать звезды и 
планеты, а не заточать 
себя на планете Земля 
и лететь к неминуемой 
гибели.

Спустя два года Маск 
вложил 7 млн долла-
ров в компанию Tesla 
Motors по производству 
электрокаров и стал 
председателем правле-
ния. Стратегия состояла 
в том, чтобы сначала 
ограниченным тиражом 
запустить дорогой авто-
мобиль, потом среднюю 
партию моделей сред-
ней ценовой категории 
и, в конце концов, это 
должен быть доступный 
автомобиль для ширпо-
треба.

Нельзя ска-
зать, что у Маска 
все получалось 
гладко. Когда гря-
нул мировой кризис 
в 2008 году, компа-
нии Tesla и SpaceX 
оказались на грани 
банкротства. Но ге-
ниальность и изво-
ротливость Илона 
помогли преодолеть 
черную полосу...

К тому времени 
изобретатель уже 
входил в список 

самых влиятельных людей 
XXI века. У него потерпел 
крах брак с Жюстин Уилсон, 
с которой он познакомился 
в канадском университете. 
Маск развелся спустя во-
семь лет, потому что уже 
изменял ей с канадской ак-
трисой Талулой Райли. Но у 
четы остались пятеро детей 
- двойняшки и тройняшки: 
Гриффин Маск, Ксавьер 
Маск, Кай Маск, Саксон 
Маск, Дамиан Маск.

Как он попадал 
в скандалы

Вообще личная жизнь Ма-
ска была бурной. Он женился 
на Райли в 2010 году, развелся 
в 2012-м, но снова женился на 
ней в 2013-м, чтобы в 2016-м 
опять подать заявление на 
развод. При этом Илон встре-
чался с актрисой Эмберд 
Херд, но позже расстался, 
объявив в инстаграме, что 
это произошло из-за плотных 
рабочих графиков и отноше-
ний на расстоянии.

В феврале этого года воз-
ник скандал, когда Джонни 
Депп, бывший муж Херд, сде-
лал заявление, что Эмберд на-
чала изменять ему с Маском 
спустя месяц после свадьбы. 
Многочисленные свидетели 
заявляли, что Маск много 

раз посещал пентхаус Херд, 
когда отсутствовал муж. Суд 
потребовал от Илона предъ-
явить всю личную переписку 
с Херд. Но представители 
изобретателя сделали заявле-
ние, что никакой измены тут 
не было. При этом Маск вы-
ступил со стороны Херд как 
свидетель по делу о домаш-
нем насилии - Джонни Депп 
распускал руки, Илон свиде-
тельствовал против него.

Также Маск с 2018 года 
встречался с канадской пе-
вицей и музыкантом Клэр 
Буше, и теперь она ждет от 
него ребенка. 

А ведь были и другие скан-
далы. Помните, как летом 
2018 года на севере Таиланда 
в пещере Тхамлуангнангнон 
пропала целая футбольная 
команда - 12 детей в возрасте 
11-16 лет и их 25-летний тре-
нер. Маск привез к месту спа-
сательных работ созданную 
им мини-подлодку с элемента-
ми ракеты-носителя Falcon 9. 

Но спасатели решили, что ис-
пользовать ее не стоит. Спеле-
олог Верн Ансворт, который 
сыграл одну из ключевых ро-
лей в операции по спасению, 
назвал это предложение ре-
кламным трюком и жестко 
проехался по Маску. А тот на-
писал в твиттере, что британ-
ский дайвер - педофил, потому 
что проживает в Таиланде с 
несовершеннолетней. Обще-
ственный резонанс получился 
большим, и даже упали акции 
Tesla. Но через несколько дней 
Маск принес свои извинения и 
быстро удалил твит.

А помните, как полтора 
года назад Маск в шоу амери-
канского комика Джо Рогана 
курил смесь из марихуаны и 
табака? Хотя говорил тогда, 
что редко курит травку, по-
тому что от наркотика его не 
торкает.

Или как несколько акци-
онеров Tesla подали на него 
в суд: дескать, Маск нарушил 
закон о ценных бумагах. Он 
в твиттере писал ложную ин-
формацию, чтобы поднять 
цену акций. Минюст США 
даже завел на него уголовное 
дело, но суда удалось избе-
жать. Илон остался руково-
дителем Tesla, однако не мо-
жет три года занимать пост 
председателя совета директо-

ров. А еще и он лично, и ком-
пания должны заплатить 
штраф по 20 млн долларов.

К чему он идет
Если хотите лучше пред-

ставить Маска, то вспом-
ните фильм «Железный 
человек». Тони Старк, кото-
рого исполнил Роберт Дау-
ни-младший, как раз играл 
Илона. А во второй части 
блокбастера Маск уже по-
явился сам. Он по сюжету 
был приятелем Старка. Ну 
или посмотрите девятый 
эпизод девятого сезона се-
риала «Теория Большого 
взрыва», где у Маска была 
небольшая роль.

Вообще у Илона много 
увлечений и разных необыч-
ных гаджетов. Он владел са-

молетом Aero L-39 Albatros 
чехословацкого производ-
ства. Позже купил реактив-
ный самолет Dassault Falcon 
900 из фильма «Здесь курят». 
Свой болид McLaren он раз-
бил год спустя, когда гонял с 
актером Питером Тилем. На 
аукционе купил за 1 млн дол-
ларов автомобиль-подлодку 
Wet Nellie[en] из фильма 1977 
года о Джеймсе Бонде «Шпи-
он, который меня любил».

Да, Маск - человек буду-
щего. И он придерживается 
теории, что мы все живем в 
симуляции: «Посмотрите, как 
быстро развиваются компью-
терные игры. Мы находимся 
на пути к тому, что они станут 
неотличимы от реальности, 
смогут запускаться на любом 
устройстве. Это приведет к 
тому, что мы все окажемся в 
виртуальном мире. Ну или че-
ловечество просто исчезнет».

Илон Маск свой выбор 
уже сделал. Как вам такое?

Степан Строев
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Илон Маск?КАК ТЕБЕ ТАКОЕ,

Президент России Владимир Путин в ин-
тервью ТАСС прокомментировал успех 
американского предпринимателя Илона 
Маска. Кто же он такой - этот Илон Маск? 
Гениальный канадско-американский 
предприниматель, новатор, инженер, 
изобретатель, бизнес-магнат, инвести-
рующий в грандиозные инновационные 
проекты, или обычный прохиндей?

Известный мем «Как тебе такое, Илон 
Маск?» появился на фоне периодиче-
ских новостей об очередном достижении 
SpaceX или Tesla. Ироничной фразой от-
кликнулись пользователи российского 
интернета на малозначительные собы-
тия, отмеченные с чрезмерным пафосом 
в местных СМИ. Типа «Мы тут изобрели 
очередного «убийцу айфона», правда, у 
него камера не работает, но тем не менее 
как тебе такое, Илон Маск?»

Со второй женой Талулой 
Райли и сыновьями
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов атмосфера этой 
недели будет способствовать 
общению, мобильности и но-
вым знакомствам. Вам не при-
дется прилагать много усилий, 
чтобы собеседники приняли 
вашу точку зрения, восполь-
зуйтесь этим. В четверг будьте 
аккуратны в личных отноше-
ниях. В понедельник не пере-
едайте.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Внезапный прилив вдох-
новения даст возможность 
Стрельцам справиться не 
только со своими текущими 
обязанностями, но и помочь 
сослуживцам. Однако вы не 
двужильные, не стоит ставить 
рекорды. В среду доверьтесь 
интуиции и действуйте по ситу-
ации. Суббота - хороший день 
для отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Неделя обещает Овнам фи-
нансовый успех, но при усло-
вии, что они будут действовать 
творчески и самостоятельно. 
Вместе с тем попытка после-
довать чьему-то совету может 
только навредить. В среду не 
торопите события и не прини-
майте ответственных решений. 
Не спорьте в субботу.

Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Тельцы не должны зацикли-
ваться на мелочах - это пе-
риод решительных действий. 
Вспомните, за что вам не хо-
телось браться и не было вдох-
новения, на этой неделе вам 
сопутствует успех. В четверг 
приготовьтесь к неожиданным 
визитам старых приятелей. В 
понедельник подписывайте 
важные документы.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

Контакты с руководством, 
деловые встречи и поездки 
становятся в этот период для 
Раков приоритетными. Будьте 
внимательны с деловыми бу-
магами, держите их под рукой 
и в полном порядке. В середи-
не недели используйте прилив 
сил и уверенность в решении 
рабочих вопросов. В воскре-
сенье отдохните с друзьями.
Благоприятные дни - 11 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Львам следует оберегать себя 
от совершения резких и по-
спешных действий. Кроме того, 
следите за техникой безопас-
ности: из-за плохо продуман-
ных действий велика вероят-
ность травм. В воскресенье не 
воспринимайте все букваль-
но. Вторник лучше посвятить 
встрече с друзьями.

Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

Девам имеет смысл преодо-
леть природную пассивность 
и перейти на более высокий 
скоростной режим. Выбирая 
направление, звезды советуют 
вам полагаться только на себя 
и не идти на уступки. В среду 
возможны короткие романы и 
интрижки. В воскресенье доде-
лайте отложенные домашние 
дела.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Деловые предложения будут 
сыпаться на Весов с раз-
ных сторон. В целом будьте 
предельно внимательны, на-
чиная новое дело, особенно 
если оно носит сомнительный 
характер. В среду интуиция 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере. Суббота - 
лучший день для покупок.

Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Поддержка репутации и соот-
ветствие мнению окружающих 
будут мешать Скорпионам 
спокойно жить. Будьте сами-
ми собой, вам это к лицу. В 
субботу постарайтесь огра-
ничить себя в излишествах, 
не переедайте. Во вторник не 
отказывайтесь от помощи со 
стороны.

Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

На этой неделе Козероги полу-
чат, как говорится, все карты 
в руки и будут иметь большие 
преимущества перед окружа-
ющими. Не упустите золотое 
время и сделаете многое. В 
четверг не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
займитесь своим здоровьем и 
внешностью.

Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Водолеи в данное время могут 
чутко улавливать настроения 
своего окружения. Исполь-
зуйте свое обаяние и комму-
никабельность, заручитесь 
поддержкой коллег и друзей, 
улучшите настроение в коллек-
тиве. В среду не поддавайтесь 
на провокации. В воскресенье 
избегайте лишних трат.

Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

У Рыб подходящее время для 
семейных советов и коллектив-
ных встреч. Деловые перего-
воры будут более успешными 
в обстановке, лишенной фор-
мальности. В середине недели 
используйте прилив сил и уве-
ренности в решении рабочих 
вопросов. Воскресенье - удач-
ное время для крупных приоб-
ретений.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

ПРОГНОЗ

13 марта - секстиль Плутона и Солнца: энер-
гетическая подпитка в толпе, улучшение са-
мочувствия, удача в крупных творческих 
проектах. 14 марта - секстиль Марса 
и Нептуна: развитие таланта в искус-
стве, особенно если речь идет о му-
зыке или литературе, тонкое владение 
своим телом.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

11-17
 МАРТА 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подъемник контейнеров в порту. 7. Химическая трубка со шкалой. 
10. Покровительница лирической поэзии. 11. Чистота свежего снега. 12. Земледелец Спар-
ты. 13. Хворост для костра. 15. Грузовая тележка на складе. 16. Страна с Преторией. 17. Со-
седка Якутии и Камчатки. 18. Рыжий сериальный пришелец с Мелмака. 19. Тирольская столи-
ца Белой олимпиады. 22. Его имя носит киностудия Украины. 25. Латвийский микроавтобус. 
26. Быстрая подготовка к экзамену. 29. Древнерусский ударный инструмент. 31. Утиная во-
доплавающая травка. 33. Итальянец, поведавший о Джельсомино. 35. Шифрин среди юмо-
ристов. 36. Людские пересуды. 38. Доска, что заменяет колокол. 39. Штат в Скалистых горах. 
41. Александрийское чудо света. 42. Морская корова. 44. Супруга шекспировского Отелло. 
47. Полученное право на действие. 49. Лампа, закрепленная на стене. 50. Систематизиро-
ванный свод данных. 53. Остросатирическая статья. 55. Копировально-множительный аппа-
рат. 56. Великий российский скрипач Давид. 60. Трагедия Вольтера. 61. Специалист с техо-
бразованием. 62. Зона вечного Солнца и песков. 63. Настоятельница монастыря.   

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Древнейший из угонщиков. 2. Пантера, опекающая Маугли. 3. Заглав-
ный персонаж пьесы Мольера. 4. Незаряженная частица без массы. 5. Ступень в развитии. 
6. Злейшие враги эльфов и хоббитов. 7. Чапаев советского экрана. 8. Стальной наголовник 
воеводы. 9. Дама во главе лесных разбойников. 14. Чело в современных условиях. 20. Игра 
для полководцев за компьютером. 21. Спортивный судья на ринге. 23. Город в Новгород-
ской области. 24. Имя грузинской певицы Брегвадзе. 27. Запретные действия и мысли. 28. 
Родной город Ретта Батлера. 30. Ингмар, шведский режиссер. 32. Двусложный «соратник» 
хорея. 34. Говяжья отбивная в сухарях. 37. Бог – покровитель фараонов. 40. Звезда эстра-
ды Вески. 42. Синий поделочный камень. 43. «Великий кормчий» Китая. 45. Антоним пере-
да. 46. Роом, снявший «Цветы запоздалые». 47. Глоба среди астрологов. 48. Церковный 
обряд причащения. 50. Спортивный бальный танец. 51. Отбивная из говядины. 52. Эпиче-
ская песнь у греков. 54. Щеголеватый парень. 57. Черная «пудра» в дымоходе. 58. Травма, 
скрытая бинтами. 59. Танцующая шпионка Мата ….

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хакамада. 7. Акведук. 10. Саратов. 11. Архипов. 12. Наем. 13. Рагулин. 15. 
Аид. 16. Ура. 17. Глиссер. 18. Зонт. 19. Харизма. 22. Челюскин. 25. Зло. 26. Депозит. 29. Майер. 
31. Ибсен. 33. Ужимка. 35. Уйма. 36. Есаул. 38. Такт. 39. Краковяк. 41. Шкаф. 42. Индианка. 44. 
Амбразура. 47. Страдивари. 49. Боа. 50. Поклажа. 53. Лозанна. 55. Коломбо. 56. Завязка. 60. 
Воришка. 61. Веселье. 62. Армавир. 63. Каллисто. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хоттабыч. 2. Ксендз. 3. 
Азимут. 4. Астрахан. 5. Бриг. 6. Стол. 7. Авангард. 8. Единство. 9. Коверкот. 14. Уши. 20. Разгрузка. 
21. Зооним. 23. Лавина. 24. Кама. 27. Пинетки. 28. Завалинка. 30. Йоркшир. 32. Бат. 34. Клоуна-
да. 37. Лада. 40. Ритм. 42. Игрунка. 43. Дед. 45. Бек. 46. Абхаз. 47. Саман. 48. Импресарио. 50. 
Парковка. 51. Луковица. 52. Аллозавр. 54. Ася. 57. Вест. 58. Залп. 59. Алек.
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